
ТЕМА ДНЯ Почему удар стихии всегда неожидан

Потоп-модель

Игорь Дунаевский

С
тартовавший накануне в 
Мадриде саммит стран 
НАТО, заранее окрещен-

ный «историческим», на долгие 
годы вперед зафиксирует в но-
вой стратегической концепции 
альянса: Россия является про-
тивником и рассматривается 
как главная и прямая угроза его 
безопасности. Как подчеркнул 
генсек альянса Йенс Столтен-
берг, «содержательный диалог 
(с Москвой) больше не обсужда-
ется», в лучшем случае будут 
поддерживаться линии комму-
никации для предотвращения 
военных инцидентов.

На первый взгляд оконча-
тельный отказ НАТО от разгово-
ра с Рос сией и новый этап в его 
истории могут показаться воз-
вращением к истокам этого бло-
ка, ведь именно для противосто-

яния с СССР он и создавался в 
1949 году. Но есть большая раз-
ница: тогда границы альянса 
проходили по центру Европы, 
его боевые подразделения и во-
оружения находились в сотнях 
километров от границ самого 
СССР и тысячах километров от 
Москвы. С тех пор НАТО прирос 
новыми территориями и сего-
дня перебрасывает тысячи бой-
цов непосредственно к общей 
границе с Россией, протяжен-
ность которой после скорого 
приема новых членов (Финлян-

дии и Швеции) увеличится бо-
лее чем вдвое: до примерно 2,5 
тысяч километров. В США уже 
заявляли, что ждут от новых 
членов усиления боевых групп 
на восточных рубежах.

Пока не известно, будет ли 
официально денонсирован 
Основополагающий акт Россия 
— НАТО от 1997 года, как того 
требуют «ястребы» альянса. В 
любом случае очевидно, что до-
кумент, накладывающий огра-
ничения на военное освоение 
альянсом Восточной Европы, 

для натовских стратегов ника-
кой юридической силы уже не 
имеет. Окончательные решения 
лидеров НАТО, вероятно, будут 
озвучены 29—30 июня, но Стол-
тенберг уже раскрыл многие па-
раметры грядущей радикаль-
ной экспансии на Восток.

С февраля в НАТО объявили 
о временном наращивании чис-
ленности передовых батальон-
ных групп, которые с 2017 года 
развернуты в Польше и странах 
Балтии, с 4,5 до почти 20 тысяч 
солдат. На саммите ожидается 
решение об их дальнейшем уве-
личении до бригадного уровня  
на постоянной основе, а также 
создании там структур для ко-
мандования, складов вооруже-
ний и горючего. Будет обсу-
ждаться наращивание Сил бы-
строго реагирования 
НАТО с примерно 40 
до 300 тысяч солдат.

Юрий Гень, 
Ирина Белова, 
Михаил Сухарев, 
«Российская газета», 
Краснодарский край — 

Северный Кавказ

Н
а черноморских ку-
рортах России сно-
ва  природные ката-
клизмы. Краснодар 
стал похож на Вене-
цию. За Кубанью 
поплыл и Крым. Из 
домов и подвалов 
С и м ф е р о п о л я 

тоннами откачивают воду.
Улица Московская в Красно-

даре после ночного дождя 
превратилась в канал: несколь-
ко тысяч человек утром не смог-
ли выйти из дома — им пришлось 
бы в буквальном смысле доби-
раться вплавь. 

Такая же ситуация в микро-
районе «Музыка льный» — 
многоэтажки стоят затоплен-
ные водой почти до дверей 
подъездов. Чтобы забрать лю-
дей, подплывает надувная лод-

ка, в нее садятся жильцы — и 
несколько кварталов гребут по 
улицам до того места, где можно 
выбраться на сухую землю. 

Это не сюрреализм, а обыч-
ная ситуация в городе-мил-
лионнике, которая повторяет-
ся каждый раз после обильного 
дождя. Некоторые владельцы 
квартир уже специально поку-
пают надувные лодки, зная, 
что их ожидает. А некоторые 
даже делают на этом бизнес, 
предоставляя услуги плаваю-
щих такси. 

Ливни вызывают немедлен-
ный коллапс и транспортной си-
стемы мегаполиса. Такие улицы, 

к а к  К р а с н ы х  П а р т и з а н , 
Асайская,  Тургенева,  Мо-
сковская, им. Евгения Жигулен-
ко, Ангарская и многие другие 
оказываются полностью затоп-
лены. Пассажиры общественно-
го транспорта окунаются в сти-
хийный ужас, потому что когда 
маршрутка заезжает на затоп-
ленную улицу, салон почти по 
колено наполняется водой. Люди 
в офисных костюмах и лакиро-
ванных туфлях стоят по колено в 
воде в маршрутке, держатся за 
поручни. Едут на работу…

На улице Российской один из 
магазинов находился в цоколь-
ном этаже дома. Его затопило 

полностью до потолка — вместе с 
товарами, оргтехникой, кассо-
выми аппаратами, мебелью… 
Из-за ливневых дождей владе-
лец магазина понес такие убыт-
ки, что ему, вероятно, теперь 
придется закрыть бизнес. Абсо-
лютно такая же ситуация с ма-
газином на другой улице — Ан-
гарской.

— Что произошло? Нас зато-
пило! Прямо в центре города! — 
написала в соцсетях одна из жи-
тельниц Краснодара. — Как буд-
то тайфун прошел или Вселен-
ский потоп случился. Но на 
самом деле не было ни того, ни 
другого — у нас просто обычный 
дождик.

Вселенский потоп здесь по-
вторяется из года в год, из меся-
ца в месяц — и ничего не меняет-
ся. Более того, если в 2019 году 
улицу Московскую, например, 
затапливало по щиколотку и ма-
шины хоть как-то могли по ней 
проехать, то теперь во время до-
ждя там разливное озеро, и ав-
томобилисты часто вынуждены 
просто бросать затопленные 

машины. А потом ждать, когда 
сойдет вода.

— В этот раз за сутки выпало 
более 73 миллиметров осадков, 
— прокомментировал ситуацию 
мэр Краснодара Андрей Алексе-
енко. — Больше среднемесячной 
нормы. Сейчас откачивают воду 
по 124 адресам. На улицах рабо-
тает около 30 единиц спецтех-
ники. Поставил задачу до конца 
дня сделать все улицы проезжи-
ми. Осмотрел самые проблем-
ные улицы и территории. Преж-
де всего — Московскую. Трамваи 
ходят в штатном режиме, но для 
движения автотранспорта вре-
менно ограничили участок в 
районе улицы Гомельской, там 
работает откачивающая техни-
ка. Для решения вопроса будем 
строить в «Музыкальном» но-
вые ливневые сети. Потому что 
существующая ливневка в рай-
оне Московской и Го-
мельской со своей за-
дачей не справляется.
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В Симферополе на улице Ракетной 
вода затопила дома из-за экстренно-
го сброса воды из водохранилища.

А К Ц Е Н Т

Улица Московская в Краснодаре после 
ночного дождя превратилась в канал: 
несколько тысяч человек утром 
не смогли выйти из дома  

А К Ц Е Н Т

НАТО официально завершает период 
диалога с Россией и открывает 
новый этап — военного противостояния

Австралийский доллар  36,6975
Азербайджанский манат  31,1588
Армянский драм**  12,9704
Белорусский рубль  21,0023
Болгарский лев  28,6324
Бразильский реал  10,1454

Венгерский форинт**  14,0013
Вон Республики Корея***  41,2731
Гонконгский доллар* 67,6154
Датская крона*  75,2606
Доллар США  52,9699
Евро  55,8886

Индийская рупия**  67,8352
Казахстанский тенге**  11,4915
Канадский доллар  41,1034
Киргизский сом**  66,6288
Китайский юань*  79,7616
Молдавский лей*  27,5842

Новый туркменский манат  15,1343
Норвежская крона*  53,8044
Польский злотый  11,9122
Румынский лей  11,3389 
СДР  70,8488
Сингапурский доллар  38,2316

Таджикский сомони*  50,1357
Турецкая лира*  31,7927
Узбекский сум****  48,9396
Украинская гривна*  17,8651
Фунт стерлингов  65,1689
Чешская крона*  22,6445

Шведская крона*  52,7016
Швейцарский франк  55,5124
Южноафриканский рэнд*  33,3646
Японская иена**  39,1066

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 29.06.22

Федор Лукьянов 
о двух вариантах 
урегулирования 
дефолта 
по требованию

Премия Солженицына 
вручена создателям новых 
музеев Наталье Михайловой 
и Сергею Некрасову

Борис Любимов,
ректор Щепкинского 
училища:
Я никогда не даю 
Ольге советов

Историческое образование: 
каким оно должно 
стать сегодня
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ПРОГНОЗ Зарубежный 
бизнес рассчитывает 
вернуться в Россию

Как закалялась 
связь

Вячеслав Кокуркин

Иностранный бизнес в большинстве своем не прояв-
ляет желания уходить из России и старается сохранить 
отношения с российскими партнерами. В таких усло-
виях нам не стоит отказываться от годами выстраивае-
мого сотрудничества с ними. Об этом в интервью «Рос-
сийской газете» рассказал президент Торгово-про-
мышленной палаты (ТПП) РФ Сергей Катырин.

Насколько сильно сегодня сказывается уход некоторых 
западных компаний с российского рынка? Они уходят 
навсегда? И как быть с торговыми отношениями с 
Западом? Эти связи разрываются насовсем?

СЕРГЕЙ КАТЫРИН: Здесь нужно понимать, что у нас с Запа-
дом многолетние устойчивые связи, особенно активно 
наработанные в последние десятилетия. И говорить, 
что всё, с завтрашнего дня на Западе у нас интересов 
нет, я думаю, неправильно и совсем бесперспективно. 
Надо сохранять отношения, где возможно.

Несомненно, не со всеми удастся их сохранить, а 
эти санкции с нами надолго, если не навсегда. Однако я 
думаю, что как-то из-под них страны начнут потихонь-
ку выползать: поначалу не афишируя, но 
меньше соблюдать все ограничения — что-то 
покупать, что-то продавать и так далее.

ЗАНЯТОСТЬ Работники 
снова захотели 
на удаленку из-за жары

В тепло 
и надолго

Ольга Игнатова

Удаленка закончилась, но из-за установившейся на 
большей части страны жары работники просят разре-
шить трудиться в гибридно — часть рабочей недели в 
офисе, а часть — из дома. Но такой формат, скорее 
всего, останется и в будущем, прогнозируют эксперты. 

По словам вице-президента РАСО (Российской 
ассоциации по связям с общественностью) Ксении 
Трифоновой, при таком формате занятости люди име-
ют возможность встраивать в рабочие процессы лич-
ные дела. Для достижения результата многим не нужно 
трудиться 8 часов пять дней в неделю. Гибридный фор-
мат сохранят в основном технологичные компании, 
отладившие удаленные бизнес-процессы, или креатив-
ные агентства, чья производительность больше зави-
сит от состояния сотрудников, чем от их присутствия. 

«Наш опыт работы в пандемию показал, что сотруд-
ники чувствуют себя лучше при гибридном формате ра-
боте и показывают более высокие результаты. С одной 
стороны, несколько дней в неделю они могут сэконо-
мить время на дорогу и поработать удаленно, с другой — 
имеют возможность приехать в офис, чтобы устроить 
креативный штурм и обменяться опытом с кол-
легами», — говорит гендиректор агентства 
КРОС Екатерина Мовсесян.

ПРАВО Следователей 
смогут наказывать 
за долгие допросы

Без ночных 
разговоров

Владислав Куликов

Пленум Верховного суда России утвердил постановле-
ние, касающееся преступлений против правосудия. 
Важные правовые позиции: слишком долгий допрос 
подозреваемого может стать одним из поводов для воз-
буждения уголовного дела в отношении правоохрани-
теля.

Если следователь проговорит с гражданином — хоть 
с подозреваемым, хоть с родственником подсудимого, 
хоть со свидетелем — ночь напролет, то сам может ока-
заться под статьей. В УК предусмотрено специальное 
наказание за «Принуждение к даче показаний». Соот-
ветствующая статья предусматривает лишение свобо-
ды до трех лет. А если над человеком во время допроса 
еще и издевались, срок для правоохранителей может 
вырасти до восьми лет.

Как пояснил Пленум Верховного суда России, к не-
законным действиям, совершаемым в целях прину-
ждения к даче показаний, «могут быть отнесены, 
например, оскорбление данных лиц, умышленное су-
щественное нарушение установленных требований о 
продолжительности и об условиях проведения допро-
са, использование фальсифицированных доказа-
тельств». Иными словами, если допрос вышел 
за допустимые временные рамки, — это повод 
возбуждать дело в отношении следователя.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПРАВА ЧЕЛОВЕКА 
Красный Крест посетил 
российских пленных

Обещали 
помочь

Елена Новоселова

Состоялся конструктивный разговор с президентом 
Международного комитета Красного Креста (МККК) 
Петером Маурером, сообщила российский омбудсмен 
Татьяна Москалькова.

«Господин Маурер сообщил, что представители 
МККК посещали российских пленных на Украине. Од-
нако, согласно уставу организации, информация об их 
количестве и месте нахождения является конфиденци-
альной», — написала она в своем телеграм-канале.

Уполномоченный по правам человека в РФ доба-
вила, что организации договорились о контактах на 
постоянной основе и назначили для этого специаль-
ных представителей. «Я думаю, это позволит нам про-
водить работу в рамках компетенции аппарата упол-
номоченного и Красного Креста», — подчеркнула 
Москалькова.

Она также рассказала, что обратилась к господину 
Мауреру с вопросом о посещении наших моряков, ко-
торые до сих пор удерживаются на Украине. Среди них 
есть женщины, пожилые, люди, нуждающиеся в меди-
цинской помощи. «Очень важно, что МККК отреагиро-
вал на эти острые гуманитарные проблемы, — убежде-
на омбудсмен. — В ближайшее время направлю в МККК 
ряд писем, в том числе по оказанию гуманитарной по-
мощи женщинам и детям, находящимся в лагерях бе-
женцев на территории Сирии». По словам Татьяны 
Москальковой, к ней обращаются родственники ока-
завшихся там людей. Она попросила Маурера посетить 
их и помочь: «Это касается в первую очередь медика-
ментов и предметов первой необходимости». И глава 
Красного Креста обещал выполнить эту просьбу.   

ПЛАНЫ В G7 раздумывают 
о потолке цен не только 
на российскую нефть

Суженный 
природный газ

Роман Маркелов

Страны G7 («Большой семерки») изучают возмож-
ность введения ценового потолка не только на россий-
скую нефть, но и на газ. По оценкам аналитиков, как 
в случае и с нефтью, если такое ограничение будет вве-
дено, главным пострадавшим вновь окажется Евро-
союз. Также во вторник США ввели запрет на импорт 
российского золота.

Как сообщило агентство DPA со ссылкой на дипло-
матические источники, страны G7 (Германия, США, 
Великобритания, Франция, Италия, Канада и Япония) 
на завершившемся накануне саммите «Большой се-
мерки» обсуждали возможность установления пре-
дельных цен не только на российскую нефть, но и на 
газ. Как сообщил источник агентства в немецком пра-
вительстве, такая мера направлена на ограничение до-
ходов России в условиях роста цен на мировом уровне.

Позднее президент Франции Эмманюэль Макрон 
фактически подтвердил эту информацию. «Второй во-
прос, по которому мы должны продвинуться, — это сде-
лать то же самое 
(ввести лимит цен) 
с российским га-
зом, и это проще, 
потому что он идет 
по трубопроводам  
... Я очень поддер-
живаю это. Нужно 
взаимодействовать 
и по этому вопросу. 
Премьер-министр 
Италии Марио Дра-
ги также поддержи-
вает это, то есть нас 
несколько. Мы про-
должим взаимодействовать по этой теме в ближайшие 
недели», — сообщил Макрон на пресс-конференции по 
итогам саммита G7 (цитата по РИА Новости).

Российская сторона считает, что обсуждать огра-
ничения пока преждевременно. «Мы пока не знаем, 
о чем идет речь, идет ли об этом речь, поэтому я не счи-
таю возможным сейчас какие-то обсуждения», — под-
черкнул пресс-секретарь президента России Дмитрий 
Песков (цитата по ТАСС). Комментируя последствия 
подобных решений для России, он напомнил, что по 
Конституции Россия — социальное государство, поэто-
му главный приоритет — выполнение всех социальных 
обязательств.

«Предложения о предельных ценах на российские ре-
сурсы вызывают больше вопросов, чем ответов. Ограни-
чения на нефть, если к ним не присоединятся все круп-
нейшие потребители мира, ускорят перенаправление 
поставок на приоритетные рынки. Ограничения на газ 
могут вызвать снижение экспортных потоков, это еще 
поднимет цены на газ в ЕС», — считает эксперт по фондо-
вому рынку «БКС Мир инвестиций» Игорь Галактионов. 
Маловероятно, что получится реализовать подобную 
инициативу, соглашается аналитик ФГ «Финам» Сергей 
Кауфман. По его мнению, в случае с нефтью теоретиче-
ски Россия согласится на такие меры, только если вме-
сте с ними цена будет близка к текущей с учетом суще-
ствующего дисконта для Urals. «В противном случае не 
исключаю, что РФ просто откажется экспортировать 
нефть и газ в страны G7», — говорит эксперт.

Кроме того, во вторник Минфин США объявил о 
запрете импорта золота из России за исключением 
того, что находится за ее пределами по состоянию на 28 
июня. Ранее, помимо США, такой запрет анонсирова-
ли, но пока не ввели Великобритания, Япония и Канада. 
Страны ЕС, входящие в G7, еще будут обсуждать воз-
можность эмбарго на российское золото.  

ПАРЛАМЕНТ 

Поправки 
об иноагентах 
прошли второе 
чтение в ГД

НЕ ПРОСТО 
СТАТУС
Татьяна Замахина

Госдума приняла во втором чте-
нии законопроект о регулиро-
вании деятельности иноаген-
тов, а также о списке лиц, на-
ходящихся под иностранным 
влиянием. Внесен ряд суще-
ственных уточнений. Так, ино-
странные агенты не смогут по-
лучать государственное финан-
сирование на творческую дея-
тельность.

Проект подготовила Комис-
сия Госдумы по расследованию 
фактов вмешательства ино-
странных государств во вну-
тренние дела России. Депутаты 
предложили объединить и ак-
туализировать основные поло-
жения, содержащиеся в различ-
ных федеральных законах. За-
конопроект об иноагентах дол-
жен вступить в силу с 1 декабря 
2022 года. Глава Комитета Госду-
мы по безопасности, руководи-
тель профильной комиссии ГД 
Василий Пискарев подчеркнул, 
что документ более либерален, 
чем аналогичные нормативные 
акты ведущих иностранных го-
сударств (например, закон США 
1938 года о регистрации ино-
странных агентов). «Иноаген-
ты — это не наказание, это статус 
такой», — подчеркнул депутат. 
От правительства ранее посту-
пил отзыв с рекомендацией вне-
сти уточнения в рамках второго 
чтения, чтобы не создать допол-
нительные риски. В Госдуме в от-
вет подготовили поправки.

Внесены дополнения о стату-
се «агента» и попавших под ино-
странное влияние граждан. Вот 
что предполагает обновленный 
в ходе второго чтения проект:

— статус иноагента предпо-
лагает иностранное финанси-
рование в политических целях. 
Решено, что иностранными ис-
точниками могут быть призна-
ны не только иностранные госу-
дарства, их органы власти, ино-
странные граждане и лица без 
гражданства, но и «иностран-
ные структуры без образования 
юридического лица»;

— процесс признания ино-
агентами будет обратимым: их 
ряды можно покинуть при усло-
вии, если иностранное финан-
сирование не осуществлялось 
в течение года;

— иноагентами не смогут 
признать объединения работо-
дателей и торгово-промышлен-
ные палаты, органы публичной 
власти РФ, политические пар-
тии, госкорпорации и религи-
озные объединения;

— физлицо, которое было или 
является участником организа-
ции-иноагента, признается аф-
филированным с ним. В список 
войдут и лица, получающие (по-
лучавшие) денежные средства 
и (или) иное имущество от ино-
странных агентов, в том числе 
через посредников, для осуще-
ствления политической дея-
тельности.

В рамках основного чтения 
уточнен список запретов для 
«агентов», это:

— финансирование ими поли-
тических партий;

— организация митингов 
и других публичных меро-
приятий;

— инвестиции в нефтедобычу 
и оборонную сферу;

— упрощенное налогообло-
жение;

— участие в госзакупках;
— преподавание в школах 

и детсадах;
— выпуск просветительской 

продукции;
— творческая деятельность 

за счет средств бюджетной си-
стемы;

— проведение экологической 
экспертизы;

— госслужба и военная служ-
ба, работа членами избирко-
мов и ряд других видов деятель-
ности.

Как и прежде, иноагенты 
смогут публиковать свои мате-
риалы, но должны будут указы-
вать свой статус. Однако им раз-
решат не использовать марки-
ровку в публикациях, не связан-
ных с деятельностью в качестве 
иностранного агента.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин обсудил с сенаторами работу 
в условиях санкций

Подход к бюджету
Владимир Кузьмин 

К
абинет министров присту-
пил к работе над проектом 
федерального бюджета на 

следующий год и рассчитыва-
ет на активное сотрудничество 
с Советом Федерации, заявил 
премьер-министр Михаил Ми-
шустин. Спикер верхней пала-
ты парламента Валентина Мат-
виенко обратила внимание пра-
вительства, что система управ-
ления в новых условиях должна 
повысить свою эффективность, 
а некоторые заместители ми-
нистров не имеют достаточной 
компетенции для своей сферы.

Глава правительства встре-
тился с членами Совета палаты 
Совета Федерации, по тради-
ции обсудив те вопросы, кото-
рые сегодня особенно волнуют 
сенаторов. «Мы проводим наши 
встречи для того, чтобы сверить 
подходы в законотворчестве, 
в том числе и при подготовке 
новых инициатив по развитию 
субъектов РФ», — подчеркнул он, 
открывая беседу. Премьер на-
помнил о стартовавшей подго-
товке федерального бюджета на 
следующую трехлетку, в каби-
нете министров рассчитывают 
на эффективное сотрудничество 
с сенаторами.

В новых реалиях, в которых 
живет России, исполнительная 
и законодательная власти долж-
ны вдвойне работать как еди-
ная команда, уверена Валентина 
Матвиенко. Такой опыт был на-
работан в период пандемии ко-
ронавируса. «И тогда, и сейчас 
правительство оперативно и эф-
фективно действует при приня-
тии важных для страны, для гра-
ждан решений», — считает она. 
Удалось сохранить стабильны-
ми экономическую, финансо-
вую ситуацию в стране. Несмот-
ря на все сложности и ограни-
чения, в полном объеме выпол-
няются социальные обязатель-
ства перед гражданами, только 
на поддержку семей с детьми 
в этом году направлено 1,2 трил-
лиона рублей. С учетом новых 
обстоятельств многое в стране 
необходимо менять, не просто 
преодолеть кризис, а выйти из 
него более сильными, указала 
спикер Совфеда. «Мне кажется, 
очень важно адаптировать всю 

систему управления к новым ре-
алиям, и главное — повысить ее 
эффективность в этих условиях. 
Тема эта вечная», — сказала она.

Валентина Матвиенко даже 
заговорила о необходимости 
определенной кадровой переза-
грузки — призыве на госслуж-
бу антикризисных менеджеров, 
способных брать на себя ответ-
ственность и принимать реше-
ния, с опытом работы на земле 
и в бизнесе. Спикер Совета Фе-
дерации, не называя фамилий, 
обратила внимание на пози-
ции заместителей министров. 
«Не все из них имеют профиль-
ное образование, не имеют до-
статочного опыта работы, в том 
числе управленческой рабо-
ты, в сфере своей компетенции, 
и вместо самостоятельного при-
нятия решений, быстрого реаги-
рования на те или иные вызовы 
не проявляют инициативу, ждут 
указаний сверху. Наверно, нуж-
но усилить требования к такой 
категории госслужащих», — счи-
тает Матвиенко.

Мишустин напомнил о про-

веденной правительством бук-
вально в первый год админи-
стративной реформе, в результа-
те с госслужбы сократили около 
30 тысяч человек. После этого 
кабинет министров продолжил 
реформу контрольно-надзор-
ной деятельности, и здесь, счита-
ет премьер, есть очень хорошие 
результаты — внедрение риск-о-
риентированного подхода при 
проведении проверок бизнеса. 
В то же время в части компетен-
ций и кадровой политики пра-
вительство готово внимательно 
изучать предложения из Совета 
Федерации. «Пожалуйста, пря-
мо конкретно, — попросил Ми-
шустин спикера верхней пала-
ты. — У каждой проблемы в этом 
смысле есть фамилия, имя, отче-
ство».

Сенаторы поставили перед 
правительством ряд вопросов 
по импортозамещению ино-
странных медицинских изде-
лий. Председатель Комитета СФ 
по социальной политике Инна 
Святенко заявила, что россий-
ские предприниматели сейчас 

готовы наладить полный цикл 
производства медицинских из-
делий и оборудования, но про-
цедура госрегистрации зани-
мает порой от года и более. Она 
также обратила внимание, что за 
последние 10 лет количество по-
данных заявлений на регистра-
цию увеличилось в четыре раза, 
а численность сотрудников отде-
лов регистрации Росздравнадзо-
ра не изменилась. Премьер по-
обещал обязательно проверить 
эту информацию и разобраться 
с предложениями по структуре 
соответствующих подразделе-
ний Росздравнадзора. «Если бу-
дет не хватать, мы добавим коли-
чество людей», — сказал Мишу-
стин. Без сомнения, согласился 
он, надо делать все необходимое, 
чтобы отечественные произво-
дители медицинского оборудо-
вания занимали те ниши рынка, 
которые раньше были под ухо-
дящими иностранными произ-
водителями. «Я знаю огромное 
количество наших предприя-
тий, которые производят каче-
ственную медицинскую техни-
ку, диагностику. Нужно их вы-
водить на рынок», — сказал пре-
мьер. Мишустин пообещал, что 
правительство проработает 
освобождение фонда «Круг до-
бра» от НДС при передаче ряда 
лекарств.  

Валентина Матвиенко и Михаил 
Мишустин обсудили совместную 
работу кабмина и Совфеда. 

Главным пострадавшим от установки предельных цен на россий-
ский газ станет Евросоюз.

А К Ц Е Н Т

Валентина Матвиенко 
предложила усилить требования 
к заместителям министров

Документ более 
либерален, 
чем аналогичные 
нормативные 
акты ведущих 
 иностранных 
 государств

ТРАНСПОРТ 

Запрет 
на полеты 
в 11 городов 
продлили 

ЗОНА 
БЕЗ ПОЛЕТОВ 
Евгений Гайва

Росавиация вновь продлила 
запрет на полеты в 11 аэропор-
тов центральной и южной ча-
стей страны до 6 июля. В ситу-
ации вынужденного простоя 
аэропорты получат субсидии. 

«Временно ограничены по-
леты в аэропорты: Анапа, Бел-
город, Брянск, Воронеж, Гелен-
джик, Краснодар, Курск, Ли-
пецк, Ростов-на-Дону, Симфе-
рополь и Элиста», — сообщили 
в ведомстве. 

Ограничения были введены 
Росавиацией 24 февраля. С тех 
пор запрет регулярно продле-
вался уже более 20 раз. 

В интервью «Российской га-
зете» министр транспорта Ви-
талий Савельев отмечал, что 
аэропортам, пострадавшим из-
за ограничения полетов, выде-
лены субсидии. Также деньги 
получат и пассажиры, которые 
не смогли реализовать куплен-
ные билеты. Авиакомпании уже 
прошли конкурсный отбор и по-
лучают деньги.

Росавиация уже подвела ито-
ги отбора получателей субси-
дий среди 11 аэропортов. Как 
сообщили в ведомстве, было по-
дано 11 заявок. По итогам отбо-
ра всем аэропортам будет выде-
лено 1,285 млрд рублей. Сред-
ства пойдут на возмещение опе-
рационных расходов за март — 
апрель. Всего на эти цели пред-
полагается направить более 
3 млрд руб. 

Как следует из протокола от-
бора получателей субсидий, са-
мую крупную сумму — 436 млн 
рублей — получит аэропорт 
Симферополя. Аэропорту Ро-
стова будет выделено 297 млн 
рублей. На третьем месте аэро-
порт Краснодара (259 млн руб.). 
Субсидии выплатят в июле 
2022 года.

Господдержка направлена на 
частичное возмещение опера-
ционных расходов в период вве-
дения режима временного огра-
ничения полетов, в первую оче-
редь на оплату труда персонала, 
пояснили в Росавиации.  

— Документ на сайте
rg.ru/sujet/4255
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Ценовые ограни-
чения по газу 
могут вызвать 
серьезное сниже-
ние экспортных 
потоков

СОТРУДНИЧЕСТВО Владимир Путин и Эмомали Рахмон 
обсудили отношения стран и ситуацию в Афганистане

На дружеской земле
Татьяна Замахина 

П
резидент РФ Влади-
мир Путин в ходе 
визита в Таджики-
стан встретился с 
коллегой Эмома-
ли Рахмоном. Он 
назвал отношения 
стран глубокими 
и союзническими. 

Также российский лидер выска-
зался о ситуации в Афганистане.

Во вторник Владимир Путин 
прилетел в Душанбе. Эмома-
ли Рахмон встретил его у трапа 
самолета, затем лидеры обня-
лись и прошли к кортежу. На 
переговоры президенты при-
были в автомобиле российско-
го президента — «Аурусе». При 
этом на авто были установлены 
флаги обеих стран.

Путин и Рахмон некоторое 
время побеседовали «на но-
гах», после чего сфотографи-
ровались на фоне флагов госу-
дарств и проследовали в зал, 
не прекращая беседу. А затем 
началось уже официальное об-
щение.

«Встреча должна была со-
стояться и раньше, но, к сожале-
нию, пандемийные условия вво-
дили свои ограничения, — начал 
Путин разговор. — Сейчас ситу-
ация вроде становится получ-
ше, поэтому, как и договарива-
лись, сегодня проводим очеред-
ное мероприятие двустороннее 
в столице Таджикистана».

Президент РФ признался, 
что «очень рад быть на друже-
ской земле нашего союзника 
в этом регионе мира». «Наши 
отношения носят очень глубо-
кий, доверительный характер, 
союзнические, мы работаем 
по всем направлениям, актив-
но причем», — считает Путин. 
По его словам, темпы роста то-
варооборота двух стран в этом 
году являются рекордными.

Путин также заявил, что гра-
ждане Таджикистана, работа-
ющие в России, вносят суще-
ственный вклад в развитие эко-
номики страны. По его оценке, 
они «являются таким мостом 
человеческим, мостом дружбы 
между Россией и Таджикиста-
ном». Глава государства напо-
мнил, что в РФ был введен для 

таких работников максимально 
благоприятный режим.

Отдельно Путин высказался 
о ситуации в Афганистане. Рос-
сия, заявил он, исходит из того, 
что все этнические группы в 
этой республике должны при-
нимать полноценное участие 
в управлении страной. Моск-
ва поддерживает контакты со 
всеми политическими силами 
в Афганистане. «В этом ключе 
мы и будем продолжать рабо-
тать», — заявил глава государ-
ства, напомнив своему колле-
ге, что делегация Афганистана 

была представлена и на Петер-
бургском международном эко-
номическом форуме.

Президент Таджикистана, 
в свою очередь, заверил, что 
Москва остается ведущим тор-
гово-экономическим и страте-
гическим партнером Душанбе. 
Он согласился, что сотрудниче-
ство стало рекордным: товароо-
борот между двумя странами за 
пять месяцев текущего года вы-
рос почти на 50%.

По словам Рахмона, на высо-
ком уровне находится и культур-
но-гуманитарное сотрудниче-

ство. Заканчивается строитель-
ство пяти школ с обучением на 
русском языке. Ожидается, что 
они откроются к 1 сентября. И 
уже пятый год в разных регионах 
Таджикистана преподают около 
50 российских учителей, кото-
рые прибыли в страну в рамках 
гуманитарного проекта.

«Особенно хотелось бы от-
метить тесное сотрудничество 
наших стран в области без-
опасности», — добавил Рахмон. 
Он выразил готовность обсу-
дить перспективы отношений с 

Москвой, а также международ-
ные вопросы.

После Душанбе Путина ждут 
в Ашхабаде, где он примет уча-
стие в саммите «Каспийской пя-
терки» вместе с лидерами Азер-
байджана, Ирана, Казахстана и 
Туркмении. Кстати, это первая 
в текущем году поездка Путина 
на очный многосторонний сам-
мит и второй зарубежный визит 
в целом.  

Владимир Путин — Эмомали  
Рахмону: Наши отношения носят 
глубокий, доверительный характер.

А К Ц Е Н Т

Товарооборот между двумя странами 
за пять месяцев вырос почти на 50%

Официально

Президент России Владимир Путин подписал указ об установлении 

8 июля Дня семьи, любви и верности. Как говорится в тексте указа, новая 

дата устанавливается в целях сохранения традиционных семейных ценно-

стей, а также духовно-нравственного воспитания детей и молодежи.
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ФАКТЫ

НА КРИВОРОЖСКОЙ ТЭС 
ГОТОВЯТ ПРОВОКАЦИЮ
Юрий Гаврилов

Киевские власти подготовили 
очередную провокацию, цель 
которой — обвинить Вооружен-
ные силы РФ в разрушении важ-
нейших элементов жизнеобес-
печения Украины и создании на 
территории страны энергети-
ческого и гуманитарного кри-
зиса. О сценарии новой прово-
кации рассказал руководитель 
российского Межведомствен-
ного координационного штаба 
по гуманитарному реагирова-
нию, начальник Национально-
го центра управления обороной 
РФ генерал-полковник Михаил 
Мизинцев.

По его словам, достоверно 
установлено, что командова-
ние ВСУ разместило свои во-
оруженные формирования на 
Криворожской теплоэлектро-
станции. Она находится в го-
роде Зеленодольск Днепро-
петровской области. С терри-
тории этой ТЭС украинские 
подразделения, начиная с 24 
июня,  ежедневно выводят 
свою артиллерию и реактив-
ные системы залпового огня 
на позиции, откуда системати-
чески обстреливают северные 
районы Херсонской области. 
Затем украинские военные 
укрываются на электростан-
ции, провоцируя тем самым 
российские войска на нанесе-
ние ответных ударов.

Такие действия украинских 
властей, по оценке Мизинце-
ва, в очередной раз демонстри-
руют готовность киевского ре-
жима жертвовать благополу-

чием собственных  граждан 
ради очередной громкой про-
вокации. «Не исключено, что, 
не сумев спровоцировать рос-
сийские Вооруженные силы 
на нанесение удара по Криво-
рожской ТЭС, украинские на-
ционалисты могут сами взо-
рвать элементы электростан-
ции и представить мировому 
сообществу поддельные дока-
зательства нанесения удара со 
стороны российских войск», 
— заявил генерал. Он уточнил, 
что в случае реализации этого 
сценария и разрушения объек-
тов Криворожской ТЭС без 
электроэнергии останутся жи-
тели большей части централь-
ных регионов Украины и сотни 
объектов жизнеобеспечения.

Мизинцев призывал руко-
водство, обслуживающий пер-
сонал Криворожской ТЭС, а 
также население Днепропет-
ровской области не допустить 
подобной акции. «Выступив с 
публичным протестом против 
использования объектов энер-
гетики вооруженными фор-
мированиями и добившись их 
вывода с территории тепло-
электростанции, вы сохрани-
те свет и тепло в своих домах, 
обезопасите себя и своих близ-
ких и защитите украинский на-
род от произвола киевского ре-
жима», — обратился генерал к 
этим людям. 

Он также заранее преду-
предил, что фейк о якобы «бес-
чинствах русских» киевские 
власти в ближайшее время пла-
нируют широко распростра-
нить через западные СМИ.  

АРСЕНАЛ

ОТ «СОЛНЦЕПЕКА» НЕ УКРЫТЬСЯ

Сергей Птичкин

М
инобороны опублико-
вало видеокадры бое-
вого применения рас-

четов тяжелых огнеметных си-
стем ТОС-1А «Солнцепек». Та-
ким вооружением в ходе во-
енной спецоперации по защи-
те республик Донбасса уни-
чтожаются укрепленные дол-
говременные опорные пункты 
и позиции вооруженных сил 
Украины.

 Огнеметная система «Солн-
цепек» предназначена для огне-
вой поддержки пехоты и танков, 
поражения открытых и закры-
тых огневых позиций, а также 
для вывода из строя легкобро-
нированной техники и транс-
портных средств противника. 
Контроль за поражаемыми це-
лями проводится расчетами 
беспилотников.

Как ни странно, аналогов 
отечественной тяжелой огне-
метной системы в мире нет до 
сих пор. А разрабатывалась она 
еще в СССР с 1971 по 1979 год в 
Омске, в КБ транспортного ма-
шиностроения. Дали системе 
ТОС-1 имя «Буратино». Поче-
му? Неизвестно. 

Комплекс включал в себя 
боевую машину — пусковую 
установку с пакетом из 30 
направляющих труб на шасси 
танка Т-72 и транспортно-за-
ряжающую машину на колес-
ном шасси. В 1980 году ТОС-1 
успешно прошла госиспыта-
ния, была рекомендована для 
принятия на вооружение. Пер-
вые образцы тяжелых огнемет-
ных систем стреляли на дистан-
цию от 400 до 4500 метров. 

Столь малая дальность объ-
яснялась тем, что основную 
часть ракеты занимала огневая 
смесь, а двигатель фактически 
лишь выбрасывал ее из пуско-
вой трубы, придавая необходи-
мое для полета ускорение.

В 2001 году систему значи-
тельно обновили и качественно 
улучшили. Новая версия полу-
чила имя ТОС-1А «Солнцепек». 
Количество направляющих 
было уменьшено с 30 до 24. Зато 
значительно усилилась броне-
вая защита, что очень важно с 
учетом того, что огнемет рабо-
тает фактически на переднем 
крае. Транспортно-заряжаю-
щая машина была переведена 
с колесной базы на танковую . 
Дальность стрельбы увеличили 
до шести километров.

Огонь по целям может ве-
стись одиночными и парными 
выстрелами из двух стволов. 
Длительность полного залпа 
при парных пусках — 6 секунд, 
при одиночных — 12 секунд, а 
время готовности к открытию 
огня с момента остановки бое-
вой машины — 90 секунд. 

Экипаж машины состоит из 
трех человек: водителя-меха-
ника, наводчика и командира. 
Стрельба ведется двумя типа-
ми неуправляемых реактивных 
снарядов калибра 220 мм. Они 
отличаются длиной и массой — 
от 173 кг до 217 кг. 

Один полный залп «Солнце-
пека» накрывает газовым обла-
ком 40 000 квадратных метров. 
Облако взрывается практиче-
ски одномоментно, превращая 
огромную площадь в полыхаю-
щий ад. 

Принцип действия термоба-
рического боеприпаса, которым 

стреляет «Солнцепек», доста-
точно прост. В боевой части раке-
ты находятся два отдельных ве-
щества — горючая смесь и запал. 

При попадании в цель проис-
ходит распыление горючей сме-
си в виде аэрозольного облака. 
Смесь проникает буквально во 
все щели. После подрыва воз-
никает огромное огненное об-
лако и мощный взрыв, создаю-
щий избыточное давление на 
большой площади. Иногда тер-
мобарические боеприпасы на-
зывают вакуумными. По той 

причине, что после подрыва в 
окружающей среде буквально 
за секунды выгорает весь кис-
лород.

На параде 9 мая 2020 года 
впервые была продемонстри-
рована новая огнеметная систе-
ма ТОС-2, названная «Тосоч-
кой». Фактически это глубоко 
модернизированный «Солнце-
пек», размещенный на четырех-
осном колесном шасси автомо-
биля «Урал», что значительно 
повысило подвижность. Масса 
новой системы 20 тонн, против 
40 тонн у ТОС-1А. ТОС-2 не ну-
ждается в транспортно-заря-
жающей машине, так как сама 
оборудована краном-манипу-
лятором. «Тосочка» имеет ра-
диоэлектронную защиту от вы-
сокоточного оружия. Система 
управления огнем ТОС-2 пол-
ностью автоматизирована, 
точность и кучность стрельбы 
повышены.   

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Российские Вооруженные силы проводят специальную военную операцию сразу в нескольких секторах на территории ДНР, ЛНР и Украины. Этот снимок сделан в южном секторе. 

Тяжелая огнеметная система «Солнцепек» бьет буквально в упор, и удар этот страшен.

А К Ц Е Н Т

Полный залп 24 термобарических ракет 
«Солнцепека» накрывает  
40 000 квадратных метров,  превращая 
огромную площадь в полыхающий ад

МИНОБОРОНЫ

УКРАИНСКИЕ СОЛДАТЫ ГИБНУТ ОТ «ДРУЖЕСТВЕННОГО ОГНЯ» 

Юрий Гаврилов

С
удя по последним 
сводкам Минобо-
роны России о ходе 
специальной воен-
ной операции, сов-
местные действия 
российских войск и 
подразделений на-
родных милиций 

ДНР и ЛНР привели к крити-
ческим потерям в рядах укра-
инской армии и националисти-
ческих формирований. Об этом 
вчера прямо сказал официаль-
ный представитель нашего обо-
ронного ведомства генерал-лей-
тенант Игорь Конашенков.

В качестве совсем свеже-
го примера он сослался на та-
кой документально подтвер-
жденный факт. По словам гене-
рала, в результате ударов ВКС 
России по пункту дислокации в 
Харькове запрещенного в Рос-
сии нацистского формирова-
ния «Азов» и одного из батальо-
нов 92-й мотопехотной бригады 
ВСУ у населенного пункта По-
котиловка Харьковской обла-
сти было уничтожено более ста 
украинских военнослужащих, 
иностранных наемников и до 15 
единиц бронетанковой и авто-
мобильной техники противника.

Кроме того, отметил Кона-
шенков, слабая обученность 
мобилизованных граждан 
Украины и низкий уровень под-
готовки иностранных наемни-
ков все чаще становятся при-
чиной так называемого «дру-
жественного огня». Так, мино-
метному обстрелу со стороны 
своих сослуживцев подверг-
лись новобранцы, прибывшие 
на доукомплектование 97-го 
батальона 60-й пехотной бри-
гады ВСУ.

В Минобороны России сооб-
щили, что похожий случай так-
же произошел в украинской 
28-й механизированной брига-
де. Там иностранные наемники 
открыли огонь на поражение по 
разведывательной группе этого 
соединения. В результате чет-
веро украинских военнослу-
жащих погибли на месте, а еще 
трое получили ранения.

Между тем наши вооружен-
ные силы продолжают выво-
дить из строя военные объекты 
на территории Украины. Кона-
шенков рассказал, что 27 июня 
ВКС России нанесли удар вы-
сокоточным оружием воздуш-
ного базирования по ангарам, 
расположенным в районе Кре-
менчугского завода дорожных 
машин. В его хранилищах ге-

нералы ВСУ складировали по-
ступившие из США и европей-
ских стран вооружение и бое-
припасы. 

В результате арсенал запад-
ного производства, сосредото-
ченный на складской террито-
рии перед отправкой в группи-
ровку войск ВСУ в Донбассе, 
что называется, приказал дол-
го жить. 

По словам Конашенкова, де-
тонация хранившихся там бое-
припасов к западному оружию 
вызвала пожар в расположен-
ном рядом с территорией Кре-
менчугского завода неработаю-
щем торговом центре.

Также ВКС России за сутки 
уничтожили два пункта управ-
ления в районе населенного 
пункта Спорное (Донецкая На-
родная Республика). А еще — 
живую силу и военную технику 

ВСУ в 28 районах на Луганском 
и Донецком направлениях.

В рамках контрбатарейной 
борьбы в районах Ленинское, 
Селидово, Дзержинск высоко-
точным оружием ВКС России 
были поражены четыре укра-
инских взвода реактивных си-
стем залпового огня «Град», 
ранее неоднократно обстрели-
вавших населенные пункты на 
территории ДНР. Под авиауда-
ры также попали два артилле-
рийских взвода в районах Киро-
во (Донецкая Народная Респуб-
лика) и Зайчевское в Николаев-
ской области.

Наша оперативно-тактиче-
ская и армейская авиация вме-
сте с ракетными войсками и 
артиллерией поразили еще 24 
пункта управления противни-
ка. А артиллерийские и мино-
метные подразделения нанесли 

удары по целям в 58 местах их 
расположения и уничтожили 
живую силу и военную технику 
ВСУ в 304 районах. 

«Российские средства про-
тивовоздушной обороны за сут-
ки сбили три самолета Су-25 и 
один вертолет Ми-8 воздушных 
сил Украины в районе населен-
ного пункта Первомайское Ни-
колаевской области», — доло-
жил Конашенков. Также уни-
чтожены девять украинских 
беспилотников. Их поразили в 
районах Дибровное, Шевченко-
во, Дементиевка и Дмитровка в 
Харьковской области. А также 
в Еленовке, Луганском, Троиц-
ком на территории Донецкой 
Народной Республики и в Ло-
скутовке (Луганская Народная 
Республика).

За сутки удалось перехва-
тить семь украинских балли-
стических ракет «Точка-У». Это 
произошло в районах Стаханов, 
Алчевск, Лозовский на террито-
рии Луганской Народной Рес-
публики. Еще десять реактив-
ных снарядов системы залпово-
го огня сбили под Сухой Камен-
кой и Терновой в Харьковской 
области, около Донецка, Яси-
новатой, Троицкого и западнее 
окраины Авдеевки в Донецкой 
Народной Республике.  

А К Ц Е Н Т

С начала спецоперации уничтожено 218 
украинских самолетов и 133 вертолета, 
1382 беспилотника, 350 комплексов 
ПВО, 3837 танков и других бронемашин

АРМИЯ

УЛИЦА ГЕРОЕВ

Иван Петров

В 
М и н о б о р о н ы  Р о с с и и 
рассказали еще о трех по-
двигах, совершенных рос-

сийскими военнослужащими в 
ходе военной спецоперации по 
защите республик Донбасса. 

Взвод под командованием 
старшего лейтенанта Романа 
Генисецкого прикрывал артил-
лерийским огнем наступление 
российских войск. С помощью 
беспилотника артиллеристы 
обнаружили вражескую бата-
рею гаубиц, в том числе ино-
странного производства.

Офицер приказал поразить 
цель и сам вызвался корректи-
ровать огонь. Точными попа-
даниями артиллеристы уни-
чтожили две самоходные арт-
установки вместе с расчетами. 
«Понеся потери, ВСУ не смогли 
больше сдерживать натиск на-
ших войск и отступили», — отме-
тили в военном ведомстве.

Прапорщик Дмитрий Чемы-
шев обеспечивал связь и пре-
пятствовал постановке помех 
противником. При передвиже-
нии колонна нашей бронетех-
ники подверглась нападению. 
Завязался бой, в ходе которого 
антенна на аппаратной машине 
получила повреждения. Связь 
с командованием и внутри ко-
лонны была нарушена. 

Чемышев, находясь под об-
стрелом противника и рискуя 
жизнью, в кратчайшие сроки 
произвел ремонт оборудования. 
«Восстановление нарушенной 
связи позволило артиллерий-
ским подразделениям подавить 
огневые точки украинских нео-
нацистов», — рассказали в Мин-
обороны России.

Младший сержант Констан-
тин Кандалов участвовал в раз-
ведывательно-поисковых меро-
приятиях. Он вел розыск дей-
ствующих на освобожденных 
территориях и препятствую-

щих продвижению россий-
ских войск групп национали-
стов. Кандалову удалось обна-
ружить хорошо замаскирован-
ный опорный пункт украинских 
боевиков. Константин передал 
координаты вражеской пози-
ции. По ним российские артил-
леристы нанесли точный удар. 
Опорный пункт и находящиеся 
там боевики были уничтожены.

Продолжая выдавливать бое-
виков, группа Кандалова обнару-
жила группу диверсантов и всту-
пила с ними в бой. При разрыве 
крупнокалиберной мины один 
наш десантник был ранен. Канда-
лов перенес его в безопасное ме-
сто, где оказал первую помощь. 
Одновременно с обстрелом на-
ционалисты попытались окру-
жить группу десантников. Обна-
ружив это, Константин огнем из 
автомата сковал их действия и 
вынудил укрыться в заброшен-
ном доме. Впоследствии  всех ди-
версантов уничтожили.   

Старший лейтенант Роман 
Генисецкий уничтожил две гаубич-
ные артустановки националистов.

Прапорщик Дмитрий Чемышев под 
огнем противника починил антенну, 
восстановив связь со штабом.

Младший сержант Константин 
Кандалов обнаружил группу дивер-
сантов и вступил с ними в бой.
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СЛЕДСТВИЕ

ПУЛЯ ЗА НЕПРАВИЛЬНОЕ ПРОИЗНОШЕНИЕ

Наталья Козлова

В
чера военные следователи 
СКР предъявили обвине-
ние военному вооружен-

ных сил Украины за то, что он 
убил мирного жителя, который 
при нем неправильно произнес 
украинское слово.

В уголовном деле речь идет о 
военнослужащем 501-го отдель-
ного батальона морской пехоты 
ВСУ (войсковая часть А-1965) 
старшем сержанте Антоне Че-
реднике. В следственном ведом-
стве рассказали подробности 
этого дикого преступления.

Все случилось 27 марта это-
го года в 18 часов 30 минут в по-
селке Мирном города Мариупо-
ля. В тот вечерний час Антон Че-
редник вместе с сослуживца-
ми патрулировал улицы. Укра-
инские военные остановили 
двух мужчин, и Чередник при-
казал им лечь на землю. 

— Осознавая, что представив-
шиеся ему и предъявившие до-
кументы граждане не являют-
ся участниками вооруженно-
го конфликта, он потребовал 
произнести фразу на укра-
инском языке, для устрашения 
производя выстрелы в воздух из 
автомата. Используя в качестве 
предлога неправильное произ-
ношение, Чередник расстрелял 
одного из мужчин, — рассказали 
в Следственном комитете. 

Второй мужчина остался 
жив. И вот теперь он обо всем 
рассказал российским военным 
следователям. 

В ведомстве подчеркнули: 
свидетель предоставил след-
ствию подробные показания об 
этом преступлении.

А еще Следственный коми-
тет России сделал заявление 
после проверки информа-
ции о действиях украинских 
воинских подразделений. Речь 
идет о подразделениях, которые 
занимались подготовкой терро-
ристических актов на террито-
рии России.

«Глава разведывательно-
го подразделения Миноборо-
ны Украины Кирилл Буданов 
открыто выступил с угрозами 
о проведении терактов и дивер-
сий на территории Российской 
Федерации», — заявили в СК. 

И добавили, что Кирилл Бу-
данов также объявил об усиле-
нии партизанской деятельности 
на подконтрольных РФ терри-
ториях, упомянув взрывы авто-
мобилей в Херсонской области, 
один из которых привел к гибе-
ли сотрудника местной военно-
гражданской администрации 
Дмитрия Савлученко. 

Военное следствие еще за-
метило, что, согласно опуб-
ликованной в СМИ инфор-
мации, командование ВСУ 
с к л о н я л о  к о н т р а к т н и к о в 
к  с о в е р ш е н и ю  т е р а к т о в :
военнослужащих принужда-
ли к проведению диверсионно-
подрывных работ против мир-
ного населения и гражданской 
инфраструктуры населенных 
пунктов.

Вчера же СК объявил и о 
возбуждении двух уголовных 
дел после последних обстре-
лов мирных жителей Донбасса. 
Оба — по статье «жестокое об-
ращение с гражданским населе-
нием, применение в вооружен-
ном конфликте запрещенных 
средств и методов».

Фигуранты расследования 
— военные 24-й отдельной ме-
ханизированной бригады ВСУ 
Евгений Кураш, Сергей Посту-
пальский, Роман Мамавко, Ни-
колай Янчег. Также расследу-
ется дело против военных 25-й 
отдельной парашютно-десант-
ной бригады Андрея Качанова, 
Романа Забродского, Андрея 
Ткачука, Дмитрия Черниченко, 
Эмиля Ишкулова, Владимира 
Капитулы, 30-й отдельной ме-
ханизированной бригады ВСУ 
Александра Зиневича, Николая 
Переступняка. А еще рассле-
дуется уголовное дело против 
военных 56-й отдельной мото-
пехотной бригады ВСУ Дмит-
рия Довбича, Сергея Сирчен-
ко, Дмитрия Герасименко, Вя-
чеслава Бугайчука, Александра 
Бондаренко, Мирослава Верхо-
вого, Артема Пучкова, Геннадия 
Бойко.

Все эти военные с 26 по 27 
июня в течение суток отдавали и 
исполняли приказы о прицель-
ных артобстрелах из тяжелых 
видов вооружения, в том числе с 
применением тактического ра-
кетного комплекса «Точка-У», 
объектов гражданской инфра-
структуры в Донецке, Маке-
евке, Горловке, Светлодарске, 
Ясиноватой и населенных пунк-
тах Еленовка, Доля, Октябрь-
ское ДНР, а также в городах Ли-
сичанск и Стаханов Луганской 
Народной Республики.

В результате варварских об-
стрелов есть один убитый мир-
ный житель, больше десяти ра-
неных, среди которых один ре-
бенок. Много разрушенных 
частных домов, детских садов, 
поликлиника.  
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ЖКХ Бизнесу предложат 
оплачивать капремонт 

Рабочие квоты

Светлана Задера, Марина Трубилина

Жителям многоквартирных домов могут бесплатно 
сделать энергоэффективный капитальный ремонт, за 
него будет платить бизнес, чтобы получить углерод-
ные квоты. О проработке такого механизма «Россий-
ской газете» рассказала директор Центра отраслевых 
исследований и консалтинга Финансового универси-
тета при правительстве России Ирина Золотова.

«Есть задача (у компаний. — «РГ») повысить энерго-
эффективность, как вариант для этого рассматривают-
ся многоквартирные дома. Там потенциал повышения 
эффективности — где-то 30%. Есть капремонт, но в рам-
ках него повышение энергоэффективности все равно 
не происходит, так как это очень дорого. Идея в том, 
что инвестировать в капитальный ремонт зданий бу-
дут крупные эмитенты CO

2
», — рассказала Золотова.

Такой механизм может позволить крупным компа-
ниям, например металлургическим заводам, проин-
вестировать часть капитального ремонта. После окон-
чания ремонта будет проведена экспертиза, которая 
покажет, насколько была увеличена энергоэффектив-
ность и за счет этого снижено потребление энергоре-
сурсов, снижены выбросы CO

2
.

«Этот объем CO
2
 засчитать металлургическому за-

воду как минус углеродного следа. Таким образом биз-
нес решает проблему с углеродным следом. Наверное, 
ее комфортнее реализовать на Сахалине, потому что 
там есть эксперимент по квотированию», — отметила 
Золотова.

Энергоэффек-
тивный ремонт 
жилого дома сни-
жает как его «угле-
родный след», так 
и платежи за ком-
мунальные услуги. 
Однако провести 
его не так просто, 
отмечает директор 
направления «Го-
родское хозяйство» 
Фонда «Институт 
экономики горо-
да» Ирина Генц-
лер. Во-первых, ра-
боты по повыше-
нию энергоэффек-
тивности должны 
быть включены в 
перечень работ по 
капремонту, а это 
сделали далеко не все регионы. В противном случае 
средства, собранные на капремонт, на такие работы 
тратить нельзя. Во-вторых, эти работы не дешевые и 
средств, собранных жителями, на них обычно не хва-
тает. 

Еще в прошлом году на работы по повышению энер-
гоэффективности при капремонте можно было полу-
чить субсидию через Фонд содействия реформирова-
нию ЖКХ, однако средства, выделенные на это, закон-
чились, а новых пока не выделено.

Сейчас повышать энергоэффективность дома жи-
тели могут за счет взносов на капремонт или кредитов. 
Схема с использованием углеродных квот могла бы 
стать третьим источником средств. 

Для предприятий финансирование такого капре-
монта может быть дешевле, чем уплата штрафов или 
модернизация производства, а жители, «продав» свою 
энергоэффективность, могли бы погасить часть кре-
дита. 

Как отмечает исполнительный директор Ассоциа-
ции региональных операторов капитального ремонта 
многоквартирных домов Анна Мамонова, для граждан 
данный механизм является очень выгодным, так как 
никак не скажется на размере платы на капитальный 
ремонт, при этом софинансирование со стороны круп-
ных инвесторов позволит провести в доме энергоэф-
фективный капремонт. «Повышение энергоэффектив-
ности дома, в свою очередь, позволит собственникам 
не только проживать в более комфортных условиях, 
но и существенно сократит расходы на оплату комму-
нальных услуг», — отметила Мамонова.

Как рассказал партнер группы операционных рис-
ков и устойчивого развития Kept Владимир Лукин, за-
кон позволяет уже сейчас рассматривать мероприятия 
по повышению энергоэффективности зданий в ходе их 
капитального ремонта как климатические, однако на 
текущий момент в стране нет достаточной методиче-
ской базы для реализации таких проектов. Как отме-
тил эксперт, не все регионы смогут присоединиться к 
такой программе. «В настоящее время квотирование 
выбросов парниковых газов в РФ предусмотрено толь-
ко в отдельных регионах, например в Сахалинской об-
ласти», — добавил Лукин.

Директор АНО «Национальный научный центр 
«Ансельм» Максим Канищев считает такие проекты 
хорошей идеей, так как она позволит корпорациям по-
чувствовать свою ответственность, а населению — уви-
деть непосредственные улучшения. «Существует три 
проблемы, которые надо решить для внедрения этой 
практики. Во-первых, стоимость. Бизнес будет вклады-
ваться в такие проекты, если они будут дешевле. А это 
еще предстоит выяснить. Во-вторых, применимость. 
На данный момент неочевидно, можно ли относить та-
кие проекты к климатическим. Есть аргументы и за и 
против, их необходимо тщательно изучать. В-третьих, 
легитимность. Вытекает из пункта два. Пока нет зако-
нодательной базы реализации таких проектов», — от-
метил эксперт.

В Сахалинской области проходит эксперимент по 
углеродному регулированию. Главная цель экспери-
мента — достижение углеродной нейтральности регио-
на уже в 2025 году. Крупный бизнес в регионе будет 
получать квоты на выбросы парниковых газов. Если 
компания нашла способ сэкономить, то она сможет 
продавать квоты другим предприятиям. 

Новые направления 
работы омбудсмена

В среду на пленарном засе-
дании Государственной Думы 
выступит с докладом о своей 
работе за 2021 год Уполномо-
ченный по правам человека Та-
тьяна Москалькова.

Накануне, в понедельник, 
состоялась ее встреча с прези-
диумом фракции «Единая Рос-
сия», где мы обсудили ряд важ-
ных вопросов.

Напомню, что в последнее 
время количество обраще-
ний к омбудсмену растет. Так, 
например, в 2021 году к ней об-
ращались около 60 тысяч раз 
— это больше, чем когда бы то 
ни было. Из полученных жа-
лоб более 2 тысяч являлись 
коллективными. Они касались 
отказа в переселении из ава-
рийных домов, создания неза-
конных помоек и полигонов в 
населенных пунктах, невыплат 
заработной платы целым кол-
лективам. В этих случаях лю-
дям была оказана необходимая 
помощь.

В 2022 году тенденция 
сохраняется: только в первом 
полугодии поступило почти 32 
тысячи обращений. Этот рост 
связан в первую очередь с про-
ведением специальной военной 
операции и массовым прибы-
тием в нашу страну беженцев 
из ДНР, ЛНР и Украины.

Прежде всего депутатов на-
шей фракции интересовало, с 
какими проблемами сталкива-
ются военнослужащие и удает-
ся ли их решать. С нашей точки 
зрения, люди, выполняющие 
свой воинский долг, заслужи-
вают особого внимания и под-
держки. Именно поэтому еще 
в марте мы приняли закон о 
присвоении участникам спе-
цоперации статуса ветеранов 
боевых действий. Данный ста-
тус предполагает налоговые и 
транспортные льготы, право на 
получение бесплатного жилья 
и улучшение жилищных усло-
вий, особые условия оплаты 
коммунальных услуг, льготы 
в сфере медицинского обслу-
живания. Но, по словам Татья-
ны Москальковой, от военно-
служащих иногда поступают 
жалобы в связи с тем, что они 
не получают этот статус, вер-
нувшись домой, или им не ока-
зывают должного внимания в 
госпиталях. В таких ситуациях 
Уполномоченный по правам че-
ловека оперативно связывает-
ся с министерством обороны, 
которое, в свою очередь, неза-
медлительно принимает меры 
по устранению возникающих 
проблем.

Добавлю, что в результате 
кропотливой работы омбуд-
смена вместе со спецслужбами 
удалось добиться возвращения 
из украинского плена многих 
российских военнослужащих.

Кроме того, на протяжении 
последних четырех месяцев 
людям, приехавшим в Россию 
из ДНР, ЛНР и Украины, ока-
зывается правозащитная под-
держка, контролируется полу-
чение ими положенных выплат. 
Отмечу также, что Татьяна 
Москалькова лично посетила 
более 90 пунктов временного 
размещения беженцев. Люди, 
которые рассчитывают остать-
ся в нашей стране на долгое 
время, задавали ей вопросы о 
том, смогут ли они взять кре-
диты на строительство жилья 
и будет ли им оказана помощь 
в трудоустройстве. В связи с 
этим омбудсмен предложила 
создать государственную целе-
вую программу долгосрочно-
го пребывания в России лиц из 
ДНР, ЛНР и Украины. Мы гото-
вы принять активное участие в 
ее разработке.

Наконец, депутаты нашей 
фракции спросили Уполномо-
ченного по правам человека о 
ее реакции на многочисленные 
случаи русофобии в западных 
странах и на беспрецедентное 
давление, оказываемое на на-
ших соотечественников за ру-
бежом. Татьяна Москалькова 
рассказала о том, что подни-
мала эту проблему в своих об-
ращениях к Верховному комис-
сару ООН по правам человека 
Мишель Бачелет и к Комиссару 
Совета Европы по правам чело-
века Дуне Миятович. Причем 
госпожа Бачелет после обраще-
ния нашего омбудсмена откры-
то осудила русофобию. Также 
Татьяна Москалькова регуляр-
но отстаивает интересы наших 
соотечественников на заседа-
ниях Глобального альянса на-
циональных правозащитных 
учреждений и на других меж-
дународных площадках. Мы 
желаем ей больших успехов в 
этом непростом, но важном 
деле! 

— Все материалы автора
rg.ru/sujet/5033

Как закалялась связь

Есть еще иностранный 
бизнес, который вло-
жил в Россию огром-

ные деньги и не хочет их терять. 
Сейчас некоторые из них выну-
ждены уходить из России, под-
жиматься, сокращать объемы 
торговли и производства, бо-
лее скромно вести себя на рос-
сийских рынках. Однако та-
кие решения принимаются под 
сильным давлением, в первую 
очередь правительства, ру-
ководства этих стран и обще-
ственного мнения. В подавляю-
щем большинстве случаев ино-
странные компании не хотят 
уходить из России. Об этом го-
ворят результаты наших много-
численных встреч с ассоциа-
циями предпринимателей за-
рубежных стран — немецкими, 
американскими, французски-
ми, японскими.

Все равно многие из них на-
деются на то, что в будущем вер-
нутся и будут работать на нашем 
рынке. Неизбежно останутся 
те, кто захочет работать с Рос-
сией, вести здесь бизнес, сохра-
нить себя на нашей территории 
или прийти потом. Поэтому надо 
сохранять отношения с теми, с 
кем работали. По крайней мере, 
мы в ТПП РФ стараемся отноше-
ния сохранить с партнерами и 
донести до коллег, что любая ссо-
ра заканчивается миром. И рано 
или поздно нам придется нала-
живать мосты, поэтому сейчас 
лучше их не разрушать.

Стоит ли в таких условиях 
говорить про разворот России 
на Восток?

СЕРГЕЙ КАТЫРИН: Я бы назвал это 
разворотом только условно, по-
тому что по этим направлени-
ям мы работали раньше и про-
должаем это делать сегодня. Од-
нако, конечно, в силу обстоя-
тельств стали обращать на них 
больше внимания.

Я бы не сказал, что снача-
ла мы все свои взоры обраща-
ли на Запад, а теперь — только 
на Восток или Юг. Мне кажется, 
все-таки наше внешнеэкономи-
ческое сотрудничество должно 
развиваться по разным векто-
рам. И чтобы не попасть в такую 
же ловушку, как мы сейчас по-
пали со странами Запада, когда 
все только на них полагались, не 
нужно теперь только на Востоке 
все вопросы решать.

Нужно двигаться в торговом 
плане и на Юг, и на Восток, и в 
Латинскую Америку, и на Афри-
канский континент.

Как вы оцениваете скорость 
импортозамещения в России?

СЕРГЕЙ КАТЫРИН: Недостатка в то-
варах пока мы еще, по большо-
му счету, не испытывали и не 
испытываем. Полагаю, что 
вряд ли наступит такой момент, 
когда будет какой-то дефицит, в 
частности, продуктов питания. 

Западных партнеров в этом пла-
не заменят те, кто у нас работа-
ет и с Юга, и с Востока, а кроме 
того, мы в большинстве своем и 
своими продуктами в этом пла-
не обладаем. С другими вещами 
из нашего обихода, товарами 
общего потребления, я также не 
вижу каких-то серьезных слож-
ностей в ближайшем будущем.

С точки зрения промыш-
ленной продукции, более се-
рьезных вещей — комплектую-
щих, запчастей для различной 
техники — процессы замещения 
идут уже не так быстро, как хо-
телось бы. Однако это вполне 
естественно. Ведь кроме санк-
ций и запретов на продажу этой 
продукции мы столкнулись с 
нарушением логистических це-
почек, а выстраивать новую ло-
гистику сложно.

Контейнерные перевозки 
практически прекратились, 
морские перевозки для нас 
практически закрыли. Так что 
в этой части да, сложности есть. 
Думаю, что это не одномомент-
ное решение. Потихоньку вы-
страиваются новые логистиче-
ские схемы, способы доставки 
и сухопутными, и другими пу-
тями. На решение этих проблем 
потребуется какое-то время.

А на решение проблемы пере-
укрепления рубля? Как вы ду-
маете, национальная валюта 
все-таки будет укрепляться 
и дальше?

С Е Р Г Е Й  К АТ Ы Р И Н :  Наибольшее 
влияние эта ситуация, конеч-
но, оказывает на наших экспор-
теров. Мы в большинстве своем 
работаем с продукцией сырье-
вой направленности, и, конеч-
но, для экспортера важно, что-
бы все-таки рубль не был таким 
крепким. А вот для импортеров 
это нормально. То, что можно 
было купить вчера за сто ру-
блей, если у меня есть один дол-
лар, сегодня можно за 60 руб-
лей. Это удешевление.

Главный вопрос с импор-
том заключается в достаточном 
уровне потребительского спро-
са. Если мы его сможем поддер-
живать, тогда важно, чтобы им-
порт был дешевым. Но в связи 
с тем, что он тоже падает, и мы 
больше ориентируемся на рос-
сийский рынок, полагаю, что не 
это главное. Укрепление рубля — 
более серьезная проблема, чем 
его ослабление.

Думаю, что по этому вопро-
су Банк России и правительство 
примут меры для того, чтобы 
сделать курс рубля более взве-
шенным. Я полагаю, что он от-
скочит, как любят говорить 
банкиры, и стоимость его все-та-
ки будет поменьше: может вер-
нуться к тем же традиционным 
70 рублям за доллар, как у нас 
было, может, чуть поменьше.

Сейчас инфляция в стране за-
медляется, несколько недель 

даже фиксировалось снижение 
цен — дефляция. В таких усло-
виях как себя чувствует биз-
нес? И считаете ли вы, что 
замедление инфляции это 
все-таки временное, а не по-
стоянное явление?

СЕРГЕЙ КАТЫРИН: По поводу инфля-
ции все взаимосвязано. Я пола-
гаю, что это все-таки такой до-
статочно устойчивый тренд в 
той экономической ситуации, в 
которой мы оказались. Мы воз-
вращаемся все время к одному 
и тому же — потребительскому 
спросу. И не только обыватель-
ский, но и потребительский 
спрос со стороны промышлен-
ных предприятий, тех, кто по-
требляет продукцию.

Если сегодня у нас потреби-
тельский спрос не очень высо-
кий, то и оснований для инфля-
ции, по большому счету, нет. 
За счет чего инфляция может 
быть? Если бы все бросились 
покупать и масса денег была вы-
брошена на рынок, тогда понят-
но. А сегодня такой тенденции 
пока не наблюдается, и мне ка-
жется это маловероятным.

Конечно, инфляция не будет 
нулевой, но и не будет дефля-
ции. По итогам года, думаю, ин-
фляция будет ниже тех показа-
телей, на которые она скакнула 
вначале. В район золотой сере-
дины опустится, а дальше, по-
лагаю, ее будут снижать до це-
левых параметров, к 4%. Одна-
ко, думаю, это будет уже не в 
этом году. 

Укрепление рубля — более 
серьезная проблема для экономи-
ки, чем его ослабление.

А К Ц Е Н Т

Недостатка в товарах мы пока что, 
по большому счету, не испытывали 
и не испытываем

АПК В России ожидается рекордный за всю историю урожай пшеницы 

Поле без битвы
Татьяна Карабут

В 
южных регионах страны 
уже вовсю идет уборка 
урожая — собран первый 

миллион тонн зерна. Эксперты 
прогнозируют абсолютный ре-
корд по сбору пшеницы — около 
87 млн тонн, а то и больше. По-
севные площади были увеличе-
ны почти на 1 млн га, плюс пого-
да благоволит.

По данным минсельхоза на 
27 июня, российские аграрии 
уже собрали 1,1 млн тонн зерна 
нового урожая. Уборочная кам-
пания сейчас идет на юге стра-
ны: в Чечне, Дагестане, Адыгее, 
Кабардино-Балкарии, Север-
ной Осетии — Алании, Крыму и 
Севастополе, Краснодарском и 
Ставропольском краях. 

В этом году посевная пло-
щадь увеличена на 0,9 млн га (до 
81,3 млн га). В отличие от про-
шлого года в этом озимые не за-
сушило и не приморозило. Зи-
мой было много снега. А холод-
ный май закрепил эту влагу в 
почве, рассказывал на прошлой 
неделе научный руководитель 
Гидрометцентра России Роман 
Вильфанд. 

И урожай яровых тоже ожи-
дается хороший. «Если не было 
засухи в июне, то дальше уже 
июльская засуха, даже если она 
будет, и августовская — они не 
столь опасны для озимых и яро-
вых. Уже начинается уборка, 
и поэтому отсутствие дождей 
даже благоприятно сказыва-
ется. Поэтому повторяю: виды 
на урожай хорошие, как рань-
ше говорили: «Будем с хлебом», 

— цитирует Вильфанда «Интер-
факс». 

Минсельхоз прогнозирует, 
что в этом году Россия собе-
рет 130 млн тонн зерна (про-
тив 120,7 млн тонн в прошлом 
году). В том числе пшеницы 
мы можем собрать рекордные 
за всю историю 87 млн тонн. 
В 2021 году ее урожай соста-
вил 75,9 млн тонн, а абсолют-
ный рекорд был поставлен в 
2017 году — 86 млн тонн (при 
общем урожае зерна 135,5 млн 
тонн). Эксперты согласны с ми-
нистерством и дают даже бо-
лее оптимистичные оценки. 
Последняя оценка аналитиче-
ской компании «ПроЗерно» — 
также 87 млн тонн пшеницы, 

и, возможно, она будет увели-
чена. В целом по зерну тоже не 
исключен абсолютный рекорд, 
говорит генеральный директор 
компании Владимир Петричен-
ко. Сейчас на юге идут не все-
гда полезные дожди, что может 
несколько ухудшить результа-
ты. Но это локальные явления, 
которые не изменят картины в 
целом, а она на этот раз весьма 
радужная.

При таком урожае зерна на 
экспорт мы сможем поставить 
не менее 50 млн тонн, оцени-
вал ранее минсельхоз. Но здесь 
есть несколько сдерживающих 
факторов, отмечает Петричен-
ко. Во-первых, уборка урожая 
только началась. Пока неизве-

стен размер переходящих запа-
сов. Но главное — у государства 
сейчас есть несколько инстру-
ментов, которые могут серьез-
но повлиять на экспорт и в це-
лом на рынок. Это прежде всего 
экспортные квоты и пошли-
ны на зерновые и масличные 
культуры. Кроме того, пока дей-
ствует запрет на экспорт в стра-
ны ЕАЭС. Ожидается, что он бу-
дет снят 1 июля, но может быть 
введен заново. 

Кроме того, Владимир Пет-
риченко говорит,  что  мо-
гут быть изменены парамет-
ры самой экспортной пошли-

ны. «Иначе будет катастрофа 
— слишком высокая пошлина, в 
результате рублевые цены бу-
дут существенно ниже прошло-
годних, притом что затраты 
аграриев выросли на 30—50%. 
То есть у них будут покупать 
зерно ниже себестоимости, а 
продать дороже они не смогут», 
— поясняет эксперт. 

Также на объем экспорта мо-
гут повлиять закупки в государ-
ственный интервенционный 
фонд. Как заявлялось ранее, 
там должен быть неснижаемый 
запас в 3 млн тонн. Плюс ко все-
му надо учитывать геополити-
ческий фактор. 

При этом спрос на россий-
ское зерно на мировом рын-
ке высок и будет расти. Напри-
мер, Африка является крупным 
покупателем российского зер-
на и масложировой продукции. 
Так, экспорт российского яч-
меня за последние пять лет уве-
личился более чем в два раза в 
физическом объеме, рассказал 
замминистра сельского хозяй-
ства Сергей Левин на конферен-
ции «Экспорт российской про-
дукции АПК в страны Африки: 
стратегия успеха». Доля Афри-
ки в мировом импорте зерно-
вых составляет сейчас 20%. При 
этом Россия занимает выгодное 
логистическое положение для 
поставок зерна в Африку, обес-
печивая выгоду покупателю до 
20%, оценил директор практи-
ки по оказанию услуг государ-
ственным органам и обществен-
ному сектору ООО «Технологии 
доверия — Консультирование» 
Константин Тихомиров. 

Если не было засухи в июне, 
то жара в июле и августе уже 
не так опасна для урожая. 

СРЕДА

Андрей Исаев,
заместитель 

руководителя фракции 

«Единая Россия»

в Государственной Думе

После завершения ремонта будет проведена экспертиза, 
которая покажет, увеличилась ли энергоэффективность.

Повышение 
энергоэффектив-
ности дома 
позволит 
собственникам 
существенно 
сократить 
расходы на оплату 
коммунальных 
услуг
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПРОЦЕДУРА ВС разрешил 
обжаловать установку 
знаков на дороге

Поспорим 
со светофором

Владислав Куликов

Пленум Верховного суда России утвердил постановле-
ние, разрешающее, помимо прочего, подавать жалобы 
в суд на установку дорожных знаков или обустройство 
дорожных переходов. Не нравится, как работает свето-
фор? Можно смело идти в суд.

В целом, постановление пленума Верховного суда 
России детально разъясняет, как рассматривать споры 
граждан с чиновниками. В документе подчеркивается, 
что обжаловать можно действия властей, которые не 
облечены в форму решения, но могут повлечь наруше-
ние прав и законных интересов граждан. 

«Например, предметом судебного контроля мо-
гут выступать дей-
ствия, связанные с 
организацией до-
рожного движения 
(установка техниче-
ских средств орга-
низации дорожно-
го движения, вклю-
чая дорожные зна-
ки и ограждения; 
строительство и 
обустройство пеше-
ходных переходов; 
согласование ра-
боты светофорных 
объектов и управление данными объектами)», — гово-
рится в постановлении.

По мнению председателя правления Ассоциации 
юристов России Владимира Груздева, в целом приня-
тый документ укрепит гарантии защиты прав граждан 
в споре с государственными инстанциями.

«Практика показывает, что сегодня граждане ак-
тивно защищают свои права, — говорит Владимир Груз-
дев. — По данным Верховного суда России, за год в по-
рядке административного судопроизводства судами 
общей юрисдикции рассмотрено 4 миллиона 526 ты-
сяч дел. Удовлетворено 72 процента требований об 
оспаривании нормативных правовых актов и 32 про-
цента требований об оспаривании решений, действий 
и бездействия органов власти и должностных лиц».

Глава правления АЮР отметил, что обжаловать 
можно не только действия, нарушающие права гра-
ждан, но и бездействие чиновников. 

Пленум поясняет, что бездействием признает-
ся, например, нерассмотрение обращения заявителя 
уполномоченным лицом или несообщение о принятом 
решении. Важный момент: нарушением будет и укло-
нение от принятия решения при наступлении опреде-
ленных законодательством событий. Некоторые госу-
слуги сегодня предоставляются в упреждающем или, 
как еще говорят, проактивном режиме. Так, в проак-
тивном режиме Пенсионным фондом устанавлива-
ется материнский капитал, оформляется СНИЛС на 
новорожденных детей. Приходить за этим в Пенсион-
ный фонд не нужно. Если же решение о выплате мате-
ринского капитала не будет принято своевременно, 
это будет нарушением. 

НЕДВИЖИМОСТЬ 

Владельцы 
квартир готовы 
на скидки из-за 
выгодного 
курса доллара

ПЕРЕЕЗД 
В РУБЛИ
Марина Трубилина

Стоимость недвижимости в 
пересчете на доллары в послед-
ние недели резко увеличилась. 
Основная причина этого — 
скачки курсов валют.

По данным портала IRN.RU, 
цены на жилье в Москве в кон-
це прошлого — начале нынешне-
го года колебались около 3400 
долларов за кв. м. В марте они 
снизились до 2500 долларов, 
а в конце июня подскочили до 
4200 долларов за «квадрат». 
Это рекордные значения за по-
следние семь лет, последний 
раз на этом уровне стоимость 
жилья была в ноябре 2014 года. 

На самом деле нынешний 
курс доллара, чуть выше 50 ру-
блей, почти не отразился на 
рынке недвижимости, гово-
рит московский риелтор Мак-
сим Наумов. Раньше, когда курс 
доллара рос, владельцы квар-
тир просили поднять рублевые 
цены на продаваемую недви-
жимость. Однако при сниже-
нии курса уменьшать цены они 
не собираются, ссылаясь на то, 
что доллар по такому курсу не-
возможно купить, рассказы-
вает эксперт. Предоставлять 
дисконт в связи с этим гото-
вы лишь владельцы жилья, ко-
торые имеют квартиры в Рос-
сии, но проживают за грани-
цей, отмечает он. Они готовы 
дать скидки в 10%, чтобы сразу 
перевести средства в валюту, 
пока курс выгодный, и распоря-
жаться этими деньгами за ру-
бежом. 

Номинирование цены в ино-
странной валюте характерно 
для высокобюджетного сег-
мента недвижимости, отмечает 
управляющий партнер компа-
нии «Метриум» Надежда Корк-
ка. При этом расчеты между 
сторонами происходят в руб-
лях по курсу на заранее согла-
сованную дату. 

На первичном рынке элит-
ной недвижимости в валю-
те представлено не более 5% 
предложения, а вот на вторич-
ном — уже около 40%, расска-
зывает региональный дирек-
тор департамента городской 
недвижимости Knight Frank 
Russia Андрей Соловьев. Вес-
ной часть собственников пере-
вела цены на свои объекты в 
валюту, особенно во время ро-
ста курса доллара, но сейчас 
большинство вернуло стои-
мость своих объектов в рубли, 
отмечает Соловьев. 

Переход на рублевые цены в 
элитном сегменте начался уже 
после кризиса 2014 года, го-
ворит эксперт. В декабре 2014 
года в валюте было представле-
но 44% новых квартир и апар-
таментов, а к концу 2015 года - 
не более 20% предложения. То-
гда с курсами валют, правда, 
была противоположная тенден-
ция. Укрепление курса рубля — 
необычная ситуация для рын-
ка, говорит Соловьев, но в це-
лом рублевые цены не падают, 
потому что пока рынок, в осо-
бенности вторичный, не закре-
дитован. Для девелоперов же 
это не настолько сильно влияет 
на ситуацию, так как банки вы-
делили кредитные линии и фи-
нансирование строительства 
продолжается. 

Колебания курсов валют не 
оказывают на стоимость недви-
жимости такого влияния, как 
увеличение цен на материалы, 
уровень спроса, а также дина-
мика ключевой ставки, гово-
рит Коркка. Хотя есть их кос-
венное влияние — часть клиен-
тов, ранее хранивших средства 
в иностранной валюте, сейчас 
вкладывают их в приобретение 
квартиры.  

Для девелоперов 
изменение курса 
валют не слишком 
важно, так как их 
кредитуют банки

— Все о недвижимости, ипотеке 
и ЖКХ читайте в спецпроекте 
«Квадратный метр»
rg.ru/property

БИЗНЕС Еще несколько зарубежных компаний объявили 
о сворачивании работы в России

День ухода, 
день прихода

Алексей Любовецкий 

Р
яд компаний 28 июня 
объявили о решении 
п о к и н у т ь  р о с с и й -
ский рынок.  Среди 
них финский произ-
в о д и т е л ь  л и ф т о в 
Kone, шинная компа-
ния Michelin и амери-
канская Whirlpool.

Kone передаст свое подраз-
деление в России локальному 
менеджменту. Владельцами но-
вой компании станут гендирек-
тор АО «Коне Лифтс» Алексей 
Самкович, финансовый дирек-
тор Вероника Меркулова и гла-
ва юридического департамента 
Елена Эпп. Стоимость сделки не 
разглашается.

Ту же схему передачи ак-
тивов решили использовать в 
Michelin. Новая организация не 
будет связана со структурой и 
маркой компании. Завершение 

процедуры запланировано на 
конец года. Шинный гигант при-
остановил деятельность в РФ 
еще в марте. В структуре всего 
концерна российское произ-
водство Michelin занимает 1%, 
доля продаж составляет 2% от 
общего объема. По предвари-
тельным оценкам, решение мо-
жет обойтись концерну в 250 
млн евро. Во вторник об уходе 
объявил и финский производи-
тель шин Nokian Tyres. Общая 
стоимость активов компании в 
РФ и Беларуси составляла при-
мерно 400 млн евро. 

Американский производи-
тель бытовой техники Whirlpool, 
который, в частности, выпус-
кал в  России холодильни-
ки под брендами KitchenAid, 
Bauknecht, Hotpoint и Indesit, 
продает бизнес турецкой Arcelik. 
Активы включают два завода в 
Липецке, позволяющие произ-
водить 2,8 млн холодильников и 
стиральных машин в год. На них 
трудятся около 2500 сотрудни-
ков. Сумма сделки оценивается 
в пределах 220 млн евро.

Наконец, по данным источ-
ника РИА Новости, прекратил 

отгрузку и продажу продукции 
в России крупнейший миро-
вой производитель алкоголя 

Diageo, который владеет такими 
брендами, как Smirnoff, Black 
Label, Johnnie Walker, Guinness, 
Baileys и Captain Morgan. Про-
дукция компании ранее постав-
лялась более чем в 70 тысяч ма-
газинов и 19 тысяч баров и ре-
сторанов в России, следует из 
данных на ее сайте. Diageo на 
российском рынке в последнее 
время оставляла приоритет-
ным продвижение алкогольных 
напитков премиум-класса. 

Шинный гигант Michelin приостановил свою деятельность в России еще в марте. Его российское подразделение после передачи активов не будет связано с маркой и структурой компании.

А К Ц Е Н Т

Сумма сделки по продаже активов уходящего из России 
американского производителя бытовой техники Whirlpool 
оценивается в 220 миллионов евро

ПРАВО КС РФ подтвердил 
обязанность ИП платить 
налоги и сборы

Взносы 
обязательны

Мария Голубкова, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

Конституционный суд РФ под-
твердил обязанность россиян 
платить налоги и взносы даже в 
том случае, если они начислены 
на индивидуального предпри-
нимателя, но гражданин пере-
стал заниматься бизнесом. По-
ложения статьи 12 ФЗ «Об ис-
полнительном производстве» 
признаны не противоречащими 
основному закону страны.

— Не может рассматриваться 
как противоречащее Конститу-
ции РФ исполнение постановле-
ния налогового органа о взыс-
кании задолженности по нало-
гам, страховым взносам, а так-
же пеней за счет иного имуще-
ства налогоплательщика — ин-
дивидуального предпринима-
теля путем удержания денеж-
ных средств из заработной пла-
ты гражданина, прекратившего 
статус индивидуального пред-
принимателя к моменту выне-
сения судебным приставом-ис-
полнителем постановления об 
обращении взыскания на зара-
ботную плату, — указал КС.

С жалобой на то, что из его 
зарплаты удержали около 33 
тысяч рублей, в КС обратился 
Владимир Соловьев из Чебок-
сар. С 2005 года он был зареги-
стрирован в налоговой служ-
бе как ИП, торговал в розницу 
строительными материалами. 
Однако страховые взносы на 
обязательное пенсионное и ме-
дицинское страхование не пла-
тил. Дело о взыскании начис-
ленных сумм попало к судеб-
ным приставам, тем временем 
Соловьев отказался от статуса 
ИП и устроился на работу. Тогда 
недополученные деньги стали 
удерживать из зарплаты.

Оспорить решение приста-
вов Соловьеву не удалось. В жа-
лобе, поданной в КС, он указал, 
что считает нарушенным свое 
конституционное право на рас-
поряжение своим имуществом, 
однако судьи его точку зрения 
не поддержали.

Прежде всего КС напомнил, 
что в Конституции прописа-
на «обязанность платить нало-
ги, сборы, страховые взносы». 
При этом порядок взыскания не 
может приводить к ситуации, 
когда затрагивается право гра-
жданина на достойную жизнь. В 
деле Соловьева с него взыскива-
ли не более 50 процентов зара-
ботной платы ежемесячно.

— Законодатель не только 
вправе, но и обязан предусмот-
реть совокупность процедур-
ных гарантий, позволяющих 
контролировать законность 
действий налоговых органов 
и органов принудительного 
исполнения на каждом этапе 
взыскания задолженности, — 
указал КС.

При этом Соловьев, прекра-
тив свой статус ИП, тем самым 
не избавился от обязанностей 
по отношению к государству. 
При обращении взыскания на 
доходы должник вправе обра-
титься в подразделение приста-
вов с заявлением о сохранении 
заработной платы и иных дохо-
дов ежемесячно в размере про-
житочного минимума, о чем 
ему сообщается при возбужде-
нии исполнительного произ-
водства, — напомнил суд. — При 
наличии у должника лиц, нахо-
дящихся на иждивении, он так-
же вправе обратиться в суд с 
заявлением о сохранении ему 
заработной платы и иных дохо-
дов ежемесячно в размере, пре-
вышающем такой прожиточ-
ный минимум. 

Граждане смогут 
оспорить установ-
ку видеокамер на 
дороге или орга-
низацию пешеход-
ного перехода

Без ночных 
разговоров

При этом, как поясняет Верховный суд, пре-
ступление, предусмотренное статьей 302 УК 
«Принуждение к даче показаний», считается 

оконченным с момента совершения действий по при-
нуждению к даче показаний независимо от того, были 
ли в дальнейшем даны соответствующие показания. 
Проще говоря, не важно, дал в итоге человек нужные 
следствию показания или оказался крепким орешком.

Председатель Правления Ассоциации юристов Рос-
сии Владимир Груздев отметил, что в целом правовые 
позиции Верховного суда России повысят правовую 
защищенность граждан. Среди значимых разъясне-
ний, по его словам, есть указание, что тяжким послед-
ствием при фальсификации доказательств является до-
ведение бизнесменов до разорения. Если в результате 
сфабрикованного уголовного дела фирма обанкроти-
лась, наказание для недобросовестных правоохрани-
телей будет жестче. 
Подобный подход 
усиливает защиту 
предпринимателей, 
что в современных 
условиях приобре-
тает особую значи-
мость.

Помимо это-
го, постановление 
расширяет толкова-
ние статьи УК «При-
нуждение к даче по-
казаний». 

«Согласно дан-
ным разъяснениям, к незаконным действиям, совер-
шаемым в целях принуждения к даче показаний, мо-
гут быть отнесены, например, оскорбление допраши-
ваемых лиц, умышленное существенное нарушение 
установленных требований о продолжительности и об 
условиях проведения допроса, использование фальси-
фицированных доказательств», — пояснил глава прав-
ления АЮР.

Еще одно важное положение: уголовная ответствен-
ность следователей и оперативников распространя-
ется и на случаи «нажима» на родственников обвиня-
емых. Угрозы, шантаж семьи человека должны строго 
наказываться. Ведь порой правоохранители пытаются 
добиться нужных показаний, запугав близких людей 
фигуранта. 

Другое преступление против правосудия — неза-
конное задержание. Как поясняет проект, преступле-
нием будет не только задержать человека без основа-
ний, но и не выпустить его вовремя. Допустим, если ка-
кой-то гражданин начальник придержит у себя реше-
ние суда, предписывающее выпустить человека, то бу-
дет виновен. Или если истек срок задержания, но гра-
жданин начальник делает вид, что все врут календари. 
И не смотрит на стрелки часов.

За все те дни, часы, минуты и секунды, что человек 
провел в кутузке сверх положенного, гражданину на-
чальнику придется ответить. 

В свою очередь, советник Федеральной палаты ад-
вокатов Дмитрий Тараборин замечает, что на законо-
дательном уровне отсутствует конкретизация осно-
ваний для задержания подозреваемого или обвиняе-
мого. 
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ПЕРСПЕКТИВЫ Ученые считают, что будущее 
за обогащенными  и специальными продуктами

Ложку за здоровье

Ирина Невинная

В 
России нужно развивать 
индустрию обогащенно-
го и специализированно-

го питания. Научный задел есть, 
но до сих пор не более трети та-
ких продуктов на нашем рынке 
отечественные, остальное — им-
порт. Как упростить путь  пер-
спективных разработок от науч-
ной лаборатории до прилавка 
магазина — обсуждали вчера на 
заседании президиума РАН.

«Пока импортные лечеб-
ные продукты питания с наше-
го рынка не уходят, но, подчерк-
ну, только пока. И, конечно, нам 
нужно думать об импортозаме-
щении, — сказал директор ФИЦ 
питания, биотехнологии и без-
опасности пищи, академик РАН 
Дмитрий Никитюк. — За такими 
продуктами будущее. Суточная 
энергетическая потребность 
современного мужчины  2200—
2500 килокалорий, женщины 
— 1800—2000, намного меньше, 
чем раньше, поэтому  без обога-

щения продуктов необходимы-
ми нутриентами  нам просто не 
обойтись».

С накоплением научных зна-
ний меняется представление о 
важности питания для здоровья. 
«Если 20 лет назад  ВОЗ назы-
вала только пять заболеваний, 
напрямую связанных с дефици-
том определенных веществ в пи-
тании (это рахит, цинга, йодо- и 
железодефицит, гемералопия 
или, проще говоря, куриная сле-
пота), то теперь  в этом перечне  
несколько десятков патологий, 
включая сердечно-сосудистые 
и онкозаболевания», — отметила  
академик  РАН Ирина Чернуха. 

Между тем современные тех-
нологии позволяют «модифици-
ровать» привычные продукты, 
улучшая их свойства, влияющие 
на здоровье. В ФНЦ пищевых си-
стем им. Горбатова,  рассказа-
ла Ирина Чернуха, разработа-
ны мясные продукты, которые 
за счет содержания особых пеп-
тидов полезны гипертоникам. 
Коллега Чернухи из НИИ мо-

лочной промышленности Елена 
Мельникова сообщила, что уже 
производятся лечебные молоч-
ные продукты, лишенные неко-
торых белков, вызывающих ал-
лергию. И, конечно, целую ли-
нейку специализированных 
продуктов представил научный 
руководитель ФИЦ питания и 
биотехнологии, академик РАН 
Виктор Тутельян.

На базе этого ведущего учре-
ждения создан консорциум 
«Здоровьесбережение, питание, 
демография», — рассказал Вик-
тор Тутельян. Объединение луч-
ших научных сил, отраслевых 
союзов и предприятий пищевой 
индустрии позволит активнее 
внедрять лучшие разработки 
ученых в производство. 

Ученые научились «модифициро-
вать» привычные продукты, 
улучшая их свойства. 

— Узнайте также: Академик 
Тутельян назвал три главных 
принципа правильного питания
rg.ru/art/2337551

— Другие постановления Верховного суда читайте на сайте
rg.ru/sujet/2605

Если правоохра-
нители начнут 
давить на семью 
задержанного, 
то сами подпадут 
под статью УК
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Тем временем

Госдума приняла в третьем чтении закон, который дает право россий-

ским торговым центрам требовать с магазинов и ресторанов брендов, 

ушедших из России, прежние суммы арендной платы или расторгнуть с 

ними договор аренды в одностороннем порядке и без штрафов.

Такая норма понадобилась для того, чтобы минимизировать убытки 

владельцев торговых центров. Они связаны с тем, что у большинства 

магазинов арендная ставка имеет лишь небольшую фиксированную 

часть и переменную, которая рассчитывается как процент от выручки.

ЦИФРА

5%
НОВЫХ КВАРТИР 

на элитном рынке продаются 

по ценам в валюте
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Анастасия Скорондаева

О 
том, что Литера-
т у р н а я  п р е м и я 
Александра Сол-
женицына за 2020 
год впервые прису-
ждена двум выда-
ющимся деятелям 
культуры, музей-
ным работникам, 

главное служение которых все-
гда было посвящено гению рус-
ской поэзии Александру Пуш-
кину — Наталье Михайловой и 
Сергею Некрасову, стало из-
вестно в январе 2020-го, но 
пандемия не дала достойно по-
здравить лауреатов. Чествова-
ние в Доме русского зарубежья 
состоялось сейчас.

Предваряя награждение, 
Наталия Солженицына ска-
зала: «В свете нынешних дра-
матических событий наш вы-
бор строителей и хранителей 
культуры особенно важен. В 
этом году наши лауреаты при-
надлежат к малому, но славно-
му числу создателей новых му-
зеев».

Главный научный сотрудник 
Государственного музея А.С. 
Пушкина, доктор филологиче-
ских наук, профессор Наталья 
Ивановна Михайлова получила 
награду «за вдохновенное слу-
жение гению русской поэзии 
Александру Сергеевичу Пуш-
кину и за создание музея дяди 
знаменитого поэта, Василия 
Львовича Пушкина». Судьба 
будто вела Наталью Ивановну 
по пятам «солнца русской поэ-
зии». Переехав из Москвы в Пе-
тербург, она поселилась в доме 
Клокачева на Фонтанке, где по-
сле окончания Лицея жил Алек-
сандр Сергеевич, а на лекциях 

в МГУ сидела в той аудитории, 
где бывал некогда Пушкин. За 
плечами Натальи Михайловой 
более 400 статей об авторе «Ев-
гения Онегина», Государствен-
ная премия РФ и премия име-
ни Александра Блока журнала 
«Наше наследие».

Сергей Михайлович Некра-
сов родился в Царском Селе, в 
«городе муз», как он сам гово-
рит. Благодаря директору Все-
российского музея А.С. Пуш-
кина, доктору культурологии, 
историку и сценаристу Сергею 
Некрасову новые поколения 
продолжают открывать для 
себя мир Пушкина. Некрасов - 
автор сценариев более 30 науч-
но-популярных фильмов, теле-
программ, посвященных Пуш-
кину и его эпохе. По его иници-
ативе был создан уникальный 
музей Г.Р. Державина. 

Литературной премией 
Александра Солженицына 
Сергей Михайлович отмечен 
«за многолетнее подвижниче-
ство на ниве русской культуры 
и создание музея Гавриила Ро-
мановича Державина».

Литературовед, член жюри 
премии Людмила Сараски-
на в своем выступлении напо-
мнила о важности сохранять 
искусство в трудные времена: 
«Впервые мы столкнулись с 

отменой культуры целой стра-
ны, России. Сносят памятники, 
отменяют выступления. Зато 
на Меркурии, где самые круп-
ные кратеры названы в честь 
людей искусства: Держави-
на, Пушкина, Лермонтова, Че-

хова, Толстого, Тургенева, Го-
мера, Шекспира, Бетховена, — 
они мирно уживаются. Навер-
ное, это и есть образ мировой 
культуры.

 Отменять русскую культу-
ру — все равно что отменять 
ветер, воздух, солнце, звез-
ды и кратеры. Награждая сего-
дня выдающихся деятелей му-
зейного сообщества, хочу ска-
зать, как вырастает в наше вре-
мя роль хранителей. Русскую 
культуру отменяют, а музеи 
дают ей кров и очаг».  

НАГРАДА Премия Солженицына вручена Наталье Михайловой и Сергею Некрасову

С Пушкиным на дружеской ноге

Наталия Солженицына: В свете нынешних драматических событий наш выбор строителей и хранителей культуры особенно важен.

А К Ц Е Н Т

В этом году лауреаты премии 
Александра Солженицына принадлежат 
к малому, но славному числу 
создателей новых музеев
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ИСТОРИЯ Как должно измениться отечественное высшее образование

Наш ответ Болонской системе
Константин Могилевский, 
председатель правления РИО,
Андрей Логинов, 
председатель комиссии 
РИО по вопросам высшего 
исторического образования 

Б
еспрецедентное эконо-
мическое и политическое 
давление, которому под-

верглась Россия, остро ставит 
вопрос о новых принципах раз-
вития отечественной системы 
высшего образования, путях по-
вышения ее конкурентоспособ-
ности в меняющемся мире. 
Провозглашенный отказ от Бо-
лонской системы лишь положил 
начало широкой экспертной 
дискуссии, в ходе которой всё 
чаще высказывается мнение о 
том, что основными критерия-
ми оценки изменений в образо-
вательной сфере должны стать 
не некие абстрактные «между-
народные стандарты», а уровень 
качества подготовки выпускни-
ков, обеспечение кадровых по-
требностей государства и биз-
неса. Сказанное справедливо и 
для высшего исторического об-
разования, традиционно имею-
щего государствообразующее 
значение.

Чтобы определиться с тем, 
как и в каком объеме готовить 
профессиональных историков, 
целесообразно обратиться к 
опыту предыдущих образова-
тельных моделей, оценить их 
преимущества и недостатки. 
Первые исторические факульте-
ты в нашей стране были откры-

ты в Московском и Ленинград-
ском государственных универ-
ситетах согласно Постановле-
нию ЦК ВКП(б) и СНК СССР от 
16 мая 1934 года. Позднее ана-
логичные структурные подраз-
деления появились и в осталь-
ных классических универси-
тетах, став надежными постав-
щиками кадров для советской 
науки, образования, культуры и 
просвещения. 

Выпускники-историки не-
редко пополняли ряды госу-
дарственных служащих, стано-
вились сотрудниками партий-
ных органов или находили себя 
в средствах массовой инфор-
мации. 

Косвенным следствием воз-
никновения обособленных ис-
торических факультетов ста-
ло формирование новых науч-
ных школ. Несмотря на искус-
ственно навязываемое разделе-
ние образования и науки (по-
следняя виделась советскому 
руководству по преимуществу 
академической), общее прене-

брежение гуманитарным зна-
нием и идеологическое давле-
ние, в СССР успешно развива-
лись источниковедение, архео-
логия, этнография и целый ряд 
других важных исторических 
дисциплин. В конце 1980-х «ве-
тер перемен» распахнул перед 
исследователями двери архи-
вов, спровоцировал взрывной 
рост интереса наших граждан 
к истории, но вместе с тем обу-
словил неизбежную девальва-
цию ценности исторического 
образования — как, впрочем, и 
фундаментального образования 
во многих других областях. 

В условиях стихийно форми-
рующегося рынка большинство 
молодых людей стали ориенти-
роваться на получение «денеж-
ных» профессий, стремились 
стать экономистами или юри-
стами. С уменьшением прито-
ка абитуриентов исторические 
факультеты постепенно «опти-
мизировались», а количество 
бюджетных мест на историче-
ские специальности сокраща-
лось. Из-за этого осложнился 
процесс смены поколений в ис-
торической науке, в регионах 
начались проблемы с воспроиз-
водством музейных, архивных и 
педагогических кадров. 

Отрадно, что в последние 
годы ситуация стала меняться к 
лучшему. Шаг за шагом восста-
навливается авторитет профес-
сионального знания, народный 
интерес к истории сопровожда-
ется осознанием значимости 
исторического образования со 
стороны государственной вла-
сти. Свою скромную лепту в эти 
позитивные изменения вносит 
и Российское историческое об-
щество, отметившее 10 лет с мо-
мента своего воссоздания. 

Судить о стратегических 
приоритетах государства в сфе-
ре высшего образования позво-
ляют контрольные цифры при-
ема, то есть бюджетные места, 
на которые осуществляется на-

бор абитуриентов. Согласно 
российскому законодательству, 
после того как министерством 
образования и науки опреде-
ляется общий объем контроль-
ных цифр приема на предстоя-
щий учебный год, места распре-
деляются между укрупненны-
ми группами специальностей 
и направлений подготовки (со-
кращенно — УГСН) — широки-
ми предметными областями. На 
этом этапе свои предложения в 
установленном порядке вносят 
«центры ответственности» — фе-
деральные органы исполнитель-
ной власти или авторитетные 
объединения работодателей. 

С 29 июня 2021 года Россий-
ское историческое общество, 
объединяющее в своих рядах бо-
лее 130 музеев, вузов, академи-
ческих институтов, архивов и 
библиотек, приказом Минобр-
науки России было определено 
в качестве «центра ответствен-
ности» по профильному УГСН 
«История и археология», что 
позволяет профессиональному 
сообществу фактически напря-
мую влиять на принятие реше-
ний о распределении контроль-
ных цифр приема. При этом об-
щий объем бюджетных мест по 
УГСН «История и археология» 
тоже постепенно растет. В за-
вершившемся учебном году для 
абитуриентов, поступавших 
на исторические специально-
сти, было выделено 3328 бюд-
жетных мест в бакалавриате и 
1619 мест в магистратуре. Че-
рез год (в 2023/2024 учебном 
году) их запланировано выде-
лить уже 3496 и 1828 соответ-
ственно. Прирост существенен, 
хотя нужно учитывать, что доля 
студентов-историков в целом 
очень невелика — порядка 0,4% 
от всего студенчества России. 

После определения общего 
количества бюджетных мест, 
выделяемых на каждую УГСН, 
важной задачей становится их 
справедливое и эффективное 
распределение между субъек-
тами Российской Федерации. 
Вносить свои предложения в 
процессе формирования регио-
нальных квот по каждой УГСН 
могут не только «центры ответ-
ственности», но и руководство 
регионов. В целях координа-
ции усилий всех заинтересован-
ных сторон и повышения про-
зрачности процесса распреде-
ления бюджетных мест Россий-
ским историческим обществом 
была сформирована Комиссия 

по вопросам высшего историче-
ского образования. В ее состав 
вошли не только руководители 
РИО и Росархива, но и предста-
вители вузов — членов Общества 
— из более чем 50 регионов.  

Благодаря аналитическим 
материалам, подготовленным 
Комиссией, в этом году Минобр-
науки России выделило бюджет-
ные места на подготовку исто-
риков-бакалавров даже в тех 
субъектах Российской Федера-
ции, где прежде — на протяжении 
нескольких лет — эта подготовка 
была фактически свернута. Кро-
ме того, ряд вузов, обосновав-
ших Комиссии необходимость 
выделения дополнительных 
мест в магистратуре, в предсто-
ящем учебном году получит их 
сверх нормы. Среди них Омский 
государственный университет 
им. Ф.М. Достоевского, Калуж-
ский государственный универ-
ситет им. К.Э. Циолковского, Се-
веро-Осетинский государствен-
ный университет им. К.Л. Хета-
гурова и целый ряд других авто-
ритетных вузов. Речь идет о до-
полнительной подготовке более 
чем 350 высокопрофессиональ-
ных историков для регионов на-
шей страны. 

Столь же существенным до-
стижением в работе Комиссии 
стало решение проблемы так 
называемых скачков — резких 
колебаний контрольных цифр 
приема, выделяемых региону 
год от года (в ряде случаев из 
региона может «исчезать» до 
половины ранее выделявших-
ся мест, а спустя, например, год 
— «появляться» снова). Подоб-
ные случаи сильно мешают ву-
зам организовывать учебный 
процесс, формировать студен-
ческие группы, планировать 
нагрузку преподавателей. По 
большей части их причиной ста-
новилась банальная нескоор-
динированность действий всех 
сторон — появление Комиссии 
РИО позволило существенно 
снизить этот риск.  

В целом намечены пути ре-
шения целого ряда проблем. Од-
нако, планируя работу на пер-
спективу, мы неизбежно упира-
емся в вопрос — в каких областях 
профессиональной деятельно-
сти сегодня востребованы исто-
рики? Как рассчитать их требуе-
мое количество? Со стороны мо-
жет показаться, что при распре-
делении контрольных цифр при-
ема на инженерные специаль-
ности такой проблемы не вста-

ет. Однако, даже если в регионе 
существует несколько крупных 
предприятий, предсказать их 
запрос на квалифицированные 
кадры через 4—6 лет (а именно 
к этому времени из вузов, нако-
нец, выпустятся молодые про-
фессионалы, под которых сего-
дня закладываются бюджетные 
места) не возьмется никто. 

Со специалистами-гумани-
тариями дело обстоит еще слож-
нее — здесь нужен принципиаль-
но иной механизм расчета. Наш 
подход зиждется на том, что ис-
торик, овладевший методика-
ми работы с источником, — это 
универсальный аналитик, про-
фессионал, обладающий разви-
тыми навыками критического 
осмысления информации. По 
мере обучения у него развива-
ется особая интуиция, способ-
ность определять во множестве 
на первый взгляд случайных со-

бытий невидимые глазу законо-
мерности. Такие компетенции 
формируют особый тип мыш-
ления, востребованный в самых 
разных сферах человеческой де-
ятельности. Выпускники, полу-
чившие историческое образо-
вание, сегодня трудятся не толь-
ко в школах, академических 
институтах, вузах, музеях или 
архивах. Нередко они использу-
ют свои умения в органах госу-
дарственной власти, занимают-
ся общественно-политической 
деятельностью, развивают соб-
ственный бизнес. 

С точки зрения прогнози-
рования их востребованности 
принципиален другой момент. 
Историк, как и любой специ-
алист, всегда является своего 
рода центром просвещения для 
своего окружения — родных, 
друзей, коллег. Достаточное 
количество компетентных ис-
ториков существенно снижа-
ет вероятность распростране-
ния в обществе недостоверной 
информации, фейков, служит 

фактором обеспечения соци-
альной стабилизации. Имен-
но с этой точки зрения целесо-
образно проанализировать со-
ветский опыт. Нам кажется ра-
зумным механизм, предпола-
гающий, что объем бюджетных 
мест для историков в вузах рас-
считывается как процент от об-
щей численности населения в 
той или иной административ-
ной единице — например, горо-
де или регионе. Правда, если мы 
согласимся с этим подходом, то 
окажемся еще перед одной ди-
леммой — учитывать ли нам при 
подсчете требуемого объема 
бюджетных мест и те, что вы-
деляются для подготовки педа-
гогов-историков? На сегодняш-
ний день будущих учителей ис-
тории готовят в рамках другой 
УГСН — «Образование и педаго-
гические науки» («центром от-
ветственности» по ней выступа-

ет Министерство просвещения 
Российской Федерации). Си-
стема устроена таким образом, 
что только уже поступив в вуз, 
выбрав направление подготов-
ки «Педагогическое образова-
ние», студент определяется с 
профилем, то есть тем предме-
том, который он впоследствии 
предполагает преподавать. Не-
редко обучающиеся совмеща-
ют несколько профилей (напри-
мер, «История и обществозна-
ние» или «Иностранный язык и 
история»), что, разумеется, за-
трудняет подсчет.

Тем не менее совокупные 
данные минпросвещения и ми-
нобрнауки говорят о том, что в 
завершившемся учебном году 
на подготовку будущих учи-
телей истории было выделе-
но порядка 2000 бюджетных 
мест. Добавим, что в отдельных 
регионах, где подготовка клас-
сических историков ранее была 
по тем или иным причинам пре-
кращена, именно историки-пе-
дагоги оставались единствен-

ным источником воспроиз-
водства профессиональных кад-
ров — как для школы, так и для 
музейной, архивной отрасли. С 
учетом этого факта вдвойне на-
сущной видится проблема со-
кращения предметной подго-
товки будущих учителей исто-
рии. Речь идет о том, что выпуск-
ники педагогических вузов 
«недополучают» исторические 
знания (по сравнению с «клас-
сическими» историками), так 
как в отличие от них вынуждены 
осваивать большой объем «ме-
тодических» предметов. В на-
стоящее время члены Комиссии 
проводят анализ документов, 
определяющих содержание ис-
торического образования в пе-
дагогических вузах. Результаты 
этого мониторинга будут выне-
сены на профессиональное об-
суждение с профессиональным 
сообществом, минобрнауки и 
минпросвещения.

Наконец, требующим реше-
ния вопросом является уточне-
ние критериев проведения кон-
курса за бюджетные места, кото-
рый проводится между вузами 
в рамках предварительно уста-
новленных региональных квот. 
Именно от результатов этой про-
цедуры в конечном счете зави-
сит итоговый объем контроль-
ных цифр приема, выделяемых 
конкретному университету или 
институту. Разумеется, Россий-
ское историческое общество, 
будучи «центром ответственно-
сти», не имеет полномочий на 
вмешательство в организацию 
конкурсных процедур. Однако 
считали бы правильным обра-
тить внимание на применяемые 
при оценке заявок критерии. 
Среди них, очевидно, есть пара-
метры, повлиять на которые ни-
какой вуз не в состоянии. Напри-
мер, «среднее соотношение до-
хода выпускников образова-
тельной организации и прожи-
точного минимума», определя-
емого по специальной формуле.

Р а с с ч и т ы в а е м  в  р е ш е -
нии подобных вопросов на 
конструктивный диалог с Ми-
нобрнауки России, с которым 
уже накоплен большой опыт 
продуктивного сотрудниче-
ства. Уверены, что в наступаю-
щем учебном году нам удаст-
ся направить общие усилия на 
дальнейшее развитие высшего 
исторического образования — в 
интересах наших граждан, исто-
рического сообщества, вузов, 
абитуриентов и их родителей.  

А К Ц Е Н Т

Историки — это универсальные аналити-
ки с навыками критического осмысле-
ния информации. Когда их достаточно, 
существенно снижается вероятность 
распространения фейков

Визитная карточка

А К Ц Е Н Т

В этом году Минобрнауки выделило 
бюджетные места на подготовку 
историков-бакалавров даже в тех 
субъектах РФ, где прежде она была 
фактически свернута

Андрей Логинов, член Совета РИО, 
статс-секретарь — заместитель 
министра юстиции РФ. В 2021 году 
был назначен председателем 
комиссии РИО по вопросам выс-
шего исторического образования. 
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Константин Могилевский, председа-
тель правления РИО, исполнитель-
ный директор фонда «История 
Отечества», зампредседателя Совета 
по развитию исторического образо-
вания при Минобрнауки России. 
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ГОВОРЯТ ЛАУРЕАТЫ

Наталья Михайлова:
— Я всю жизнь любила и люблю Пушкина, до сих пор читаю его не только 

как исследователь, но и как читатель. В моем пушкинском дневнике, кото-

рый я вела в школе, есть запись: «Сегодня открылся Государственный му-

зей А.С. Пушкина, где очень много интересных экспонатов». Тогда я и 

подумать не могла, что буду в нем работать. Ни о каком социалистиче-

ском соревновании в литературе не может быть и речи: русская литера-

тура многолика, мы гордимся великими писателями, они не могут сопер-

ничать между собой. Каждый из них — отдельный мир. Я люблю Пушкина, 

но также люблю и Толстого, два этих писателя — чудо Божье. Каждый 

большой писатель — это свой особый мир, который он создает. Общее 

между Пушкиным и Солженицыным — это патриотизм Александра Серге-

евича и Александра Исаевича, любовь к своему Отечеству, служение 

слову.

Сергей Некрасов:
— Премию Александра Солженицына сегодня впервые получили пред-

ставители двух крупнейших музеев России. Важно, что музеи эти литера-

турные. Талантливо созданная экспозиция — подчас выверенная визуа-

лизация литературного текста. Когда мы говорим о литературных музе-

ях, мы вспомянем тех, кто эти музеи делал, тех, чьими наследниками мы 

являемся и на чьих плечах стоим. Гавриил Романович Державин — один 

из любимейших мною поэтов. Белинский заметил, что «поэзия держа-

винская есть прежде времени явившаяся поэзия пушкинская, а поэзия 

пушкинская — есть вовремя явившаяся поэзия державинская». Нераз-

рывное единство державинского и пушкинского начала при создании 

музея было для нас совершенно очевидно. 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

КРЫМ

ПОЛУОСТРОВ ПРИХОДИТ В СЕБЯ ПОСЛЕ ЛИВНЕЙ

Илья Изотов,
«Российская газета», 
Симферополь

Т
ри дня подряд пять муни-
ципалитетов Крыма лик-
видируют последствия 

залповых ливней, которые при-
вели к подтоплениям в Сим-
ферополе, Симферопольском, 
Бахчисарайском и Белогорском 
районах. Вчера созданные мест-
ными властями комиссии на-
чали подворовой обход домов, 
чтобы оценить размеры ущерба 
и назначить компенсационные 
выплаты из бюджета.

Оперативная статистика по-
следствий ливней шокирует. В 
четырех муниципалитетах, 17 
населенных пунктах, подтопле-
ны 719 домовладений. Постра-
давшими будут числиться 1,5 
тысячи человек. Только за пер-
вый день стихии в Симферопо-
ле выпало более ста миллимет-
ров осадков — в течение века та-
кого объема в столице Крыма не 
было.

— У нас скважину затопило, 
и в результате сидим без воды 
— не успеваем откачивать, так 
как мы все время на работе, — 
переживает жительница села 
Доброе Анжела Матвейчук. — А 
мы только недавно насос отре-
монтировали. Я просто в отчая-
нии. В прошлом году, когда зали-
вало дождями, такого не было. 
Наверно, грунтовые воды так 
сильно поднялись.

В некоторых домах просо-
чившаяся внутрь вода испор-
тила мебель и ковры. Спасате-
ли оперативно помогали людям 
откачивать воду из дворов, га-
ражей, погребов. При необхо-

димости местных жителей вре-
менно эвакуировали в безопас-
ные места.

— Я вообще думала, что живу 
на горе и почти на высшей по ре-
льефу точке Пионерского, — го-
ворит Эльмаз Османова. — Вро-
де и дренажная система есть, 
но затопило и подвал, и первый 
этаж. Теперь нас ждет ремонт.

Наделала бед стихия также 
в городе Белогорске и Белогор-
ском районе. Никогда не вы-
ходившая из берегов река Ка-
расевка разлилась, подтопив 
несколько десятков домовла-
дений. Буквально в считаные 
минуты был снесен забор и за-
топлены первые этажи Белогор-
ского дома-интерната для детей
-инвалидов. 23 паллиативных 

ребенка перевезли в Белогор-
скую ЦРБ, а 72 — в Евпаторий-
ский центр реабилитации инва-
лидов. 

Ко всему прочему, огромный 
ущерб нанесен построенному 
несколько лет назад Белогор-
скому тепличному комбинату. 
Высокотехнологичное агро-
предприятие, которое выращи-
вает томаты и огурцы на пло-
щади более 15 гектаров и с на-
чала года произвело более 4200 
тонн, полностью остановлено. 
Ведь выращивание овощей, их 
полив и подкормка происходит 
через компьютерный центр. А 
сейчас вся техника обесточе-
на. Общий ущерб пока оценить 
очень сложно — в теплицах на 
полу слой ила и грязи.

Вечером в понедельник Гос-
комводхоз был вынужден уве-
личить сброс воды из Симфе-
ропольского водохранили-
ща. Причина в том, что при-
ток воды из горных речек До-
бровской долины превысил 
расход через шлюзы. Но если 
воду не сбрасывать, она мог-
ла пойти поверх плотины, что 
привело бы к ее разрушению. 
Мощность сброса к вечеру по-
недельника была увеличена 
уже до 46—50 кубометров в се-
кунду. Это при том, что про-
пускная способность русла 
реки Салгир в Симферополе — 
всего 25.

В результате вода затопи-
ла пешеходную набережную и 
несколько улиц Симферополя. 

Но самая сложная ситуация 
— в районе улицы Ракетной. Там 
вода поднялась выше бетонных 
блоков, установленных во вре-
мя весеннего половодья и про-
никла в частные жилые дома.

— Такой потоп с 1988 года по-
вторяется на нашей улице уже 
в третий раз, — говорит Оль-
га Егорова, жительница ули-
цы Ракетной. — В прошлом году 
вода тоже поднималась, но, ко-
нечно, не до такого уровня, мы 
погоняли ее вокруг дома, и она 
тогда пошла на спад. Причина 
в том, что русло реки Салгир в 
нашем районе не расчищено, в 
отличие от центра города. Сей-
час внутри дома сантиметров 
30 воды. Холодильник, газовый 
котел, мебель — видимо, все 
придется выбрасывать.

Вчера чиновники начали 
подворовые обходы, чтобы 
подсчитать нанесенный сти-
хией ущерб.

— Комиссия по оценке ущер-
ба от подтоплений уже работа-
ет в Перовском и Трудовском 
сельских поселениях, — расска-
зал глава администрации Сим-
феропольского района Денис 
Кратюк. — В состав комиссии 
вошли представители район-
ной администрации, сельских 
поселений, депутатского кор-
пуса. Всего — порядка 60 чело-
век. Пока обследуются те дома, 
где полностью сошла вода, и 
есть возможность реально оце-
нить ситуацию. Всего в нашем 
районе насчитывается 512 до-
мовладений, пострадавших от 
непогоды. •

Потоп-модель

Под Симферополем 
спасатели эвакуировали жителей 
на лодках. 

ГРУЗИЯ

ЗАТОПИЛО 
ДОРОГУ 
В РОССИЮ
Юрий Когалов

В Грузии из-за проливных до-
ждей реки, в первую очередь 
Терек, вышли из берегов, спро-
воцировав оползни, сели  и по-
вреждение Военно-Грузинской 
дороги — единственной трассы 
в Россию. В результате времен-
но закрыта сухопутная грани-
ца с РФ, приостановлена ра-
бота таможенно-пропускного 
пункта «Казбеги» — «Верхний 
Ларс». В настоящее время пере-
движение в сторону границы 
возобновлено, однако КПП на 
момент подписания номера 
был все еще закрыт, возле него 
скопились сотни автомобилей. 
Причиной называется чрезвы-
чайная ситуация из-за сложных 
метеорологических условий в 
Дарьяльском ущелье.

Как проинформировали 
власти Грузии, сейчас движе-
ние автотранспорта возможно 
только по временной дороге, а 
основная трасса Мцхета—Сте-
панцминда—Ларс требует капи-
тального ремонта. Повреждено 
порядка 80 метров дорожного 
полотна. Потоки воды и камней 
разломали покрытие, его куски 
унесло горной рекой. Как ожи-
дается, ремонт займет не менее 
7 дней. Проблемы возникли на 
дорогах и в других муниципа-
литетах региона Мцхета—Мти-
анети, они засыпаны щебнем, 
грязевыми потоками, разруше-
ны мосты, линии электропере-
дачи, жилые здания и кафе ока-
зались затоплены. •

Жители Краснодара 
на все обещания мэра 
вспоминают: «Нам про 

это и прошлый мэр рассказывал. 
И позапрошлый тоже». И дей-
ствительно, за последние пять 
лет в городе никак не поменя-
лась ситуация с откачкой воды. 
Местные власти начинают обе-
щать, что все исправят, — и так 
до следующего дождя. Но теперь 
потопы превратились в настоя-
щие стихийные бедствия.

— Эта ситуация связана с 
недостатками инженерной ин-
фраструктуры Краснодара, 
— рассказывает Юрий Рысин 
(главный архитектор Кубани в 
2002—2020 годах). — Тут нужно 
строить ливневые канализации 
и коллекторы совершенно дру-
гого масштаба, да еще и осна-
щенные помпами, насосами. 
Сделать это возможно, но обой-
дется переустройство в очень 
большие деньги — многие мил-
лиарды рублей. Подобную исто-
рию с постоянными затоплени-
ями нам удалось решить в Име-
ретинской низменности в Сочи 
во время подготовки к Олимпи-
аде-2014. Для этого там была по-
строена целая система перехва-
тывающих прудов и резервуа-
ров. Это очень сложно. Кроме 
того, стоит отметить, что в по-
следние годы в Краснодаре из-
менился климат и дожди, осо-
бенно летом и в весенне-осен-
ний период, стали «тропически-
ми», то есть залповыми, когда за 
несколько часов выпадает ме-
сячная норма осадков. А Красно-
дар — преимущественно равнин-
ный город. Воде уходить некуда.

По словам Юрия Рысина, яр-
ким примером решения похо-
жей ситуации кроме Сочи мо-
жет служить также Сингапур, 

где возведены просто огромные 
по размерам коллекторы и ши-
рокие канализационные сли-
вы. В итоге, несмотря на обилие 
осадков, улицы всегда сухие.

Стоит подчеркнуть, что за 
последние 10 лет Краснодар уве-
личился почти на 500 тысяч жи-
телей. Местные власти давали 
разрешения на строительство 
многоэтажек, которые росли 
как грибы после дождя, а вот со-
зданием инфраструктуры никто 
всерьез не озаботился. Теперь 
снежный ком накопившихся 
проблем превысил любые мыс-
лимые пределы.

Причем страдают от потопов 
не только центральные кварта-
лы Краснодара, но и коттедж-
ные поселки в пригороде. Жи-
тели некоторых из них сообща-
ют, что ливневки в этих населен-
ных пунктах отсутствуют вовсе 
и уже шесть лет люди, купившие 
там дома, мучаются от подтоп-
лений во время дождей. 

А Сочи, где сейчас отдыхают 
почти 200 тысяч гостей из мно-
гих российских городов, пере-
жил за последние дни несколько 
ударов стихии. 

Спасатели четвертый день 
продолжают искать туристов, 
которых унесло в море. Вчера 
поиски возобновились. Уже об-
следовано почти 30 квадратных 

километров акватории Черного 
моря. Напомним, ночью 24 июня 
из-за мощного ливня людей, на-
ходящихся в двух автомобилях, 
смыло бурным потоком воды в 
Черное море.

Счет жертвам разбушевав-
шегося циклона на этом не за-
крыт. Стихия унесла жизни се-
мерых отдыхающих из Ставро-
польского края, в том числе трех 
детей. На участке Туапсе — Сочи 
вертолет Ка-32 обследовал более 
800 квадратных километров ак-
ватории и береговой линии. По 
информации ЮРПСО МЧС Рос-
сии, к поискам привлечено де-
вять водолазов, задействованы 
три водолазные станции и три 
спасательных катера. Аквалан-
гисты на удалении 50—250 мет-
ров от берега осмотрели мор-
ское дно вблизи устья реки Че-
митоквадже, где и произошла 
трагедия.

Увы, найти тела спасателям 
пока не удается.

По данным оперативного 
штаба, дожди в регионе сохра-
нятся до 4 июля. Но по сообще-
ниям собкора, вчера в Сочи уста-
новилась жаркая погода. Во всех 
районах столбик термометра 
показывает +26 градусов. Вода 
в море прогрелась до +25 граду-
сов. Поэтому неудивительно, что 
на пляжах много отдыхающих. 

В основном пришедшие на 
пляж предпочитают пассивный 
отдых на берегу. Реже — брони-
руют шезлонг и заказывают мо-
роженое и напитки в соседнем 
баре. 

Гости спешат насладиться 
солнцем, ведь с завтрашнего дня 
и до воскресенья в Сочи вновь 
ожидаются дожди. А значит, 
здесь будет вновь непредсказуе-
мо и, возможно, опасно.

Непогода в последние дни 
бушует и в регионах Северно-
го Кавказа. Штормовое преду-
преждение объявили сразу в 
Кабардино-Балкарии, Карачае-
во-Черкесии, Ставропольском 
крае и Северной Осетии. 

На Ставрополье ввели ре-
жим повышенной готовности, 
мощные ливни прошли в регио-
нальной столице и практически 
парализовали движение в полу-
миллионном городе. Из-за про-
бок на дорогах горожане начали 
жаловаться на резкое подорожа-
ние такси. 

В это же время в пригороде 
люди прятались от града разме-
ром с горох. К счастью, никто 
не пострадал. Но оказалось, что 
соседним районам повезло еще 
меньше. Например, в Новосе-
лицком районе Ставрополья на 
дорогу между двумя селами на-
мыло столько грязи, что маши-
ны начали просто скользить по 
ней и выкатываться с проезжей 
части прямо в поле. 

В Северной Осетии в ре-
зультате мощных ливней впер-
вые за 20 лет из берегов вышла 
река Ардон в районе поселка 
Мизур. Вода подступила к двум 
многоэтажным жилым домам. 
По словам главы Мизурско-
го сельского поселения Аслана 
Кайтмазова, на пути от реки к 

домам решили поставить десять 
пятитонных блоков, чтобы по-
стараться развернуть удар. Не-
смотря на это, оказались затоп-
лены гаражи и огороды. 

— Конечно, это временная 
мера, необходимо стабилизиро-
вать ситуацию здесь и сейчас. Я 
думаю, что в будущем понадо-
бится проведение капитальных 
работ во избежание подобных 
происшествий, — отметил Кайт-
мазов. 

Обильные осадки стали при-
чиной закрытия дороги в Грузию 
и Южную Осетию. На Транска-
ме в районе Рокского тоннеля 
сошел сель, и около 300 машин 
остались внутри тоннеля на всю 
ночь. К утру 28 июня дорогу рас-
чистили, и невольные пленники 
смогли выбраться, но очередь к 
границе все еще остается, люди 
стоят на ней часами. 

Глава Северной Осетии 
Сергей Меняйло заявил, что 
расчистка дороги может занять 
несколько дней, а грузинские 
власти говорят о целой неделе 
ремонта. Поэтому возле КПП 
«Верхний Ларс» открыли два 
временных пункта обогрева, а 
людей попросили пока не ехать в 
Грузию по этому пути. •

1
ИЗ ЖИЗНИ ОТДЫХАЮЩИХ

Мы созвонились с туристами, ко-

торые сейчас отдыхают на курор-

тах Краснодарского края, чтобы 

узнать, не испортила ли им непого-

да отдых на море.

Юлия Шепелева три дня назад с му-

жем и двумя детьми приехала на 

поезде в Лазаревское. «В воскре-

сенье было прохладно и дождливо. 

Вчера с утра погода солнечная, 

дует легкий южный ветер, — расска-

зала Юлия. — Очень комфортно, со-

всем не жарко. Горы укутывает лег-

кий туман. Отдыхающие стремятся 

к морю. Хотя южная погода пере-

менчивая. В понедельник, напри-

мер, с утра тоже было солнышко, 

мы даже успели обгореть. Но уже в 

16.00 небо затянули тучи, и до 

ночи лил дождь. О непогоде прихо-

дила эсэмэска о возможности 

смерча. Во вторник таких уведом-

лений не было. Пока».

О переменчивости погоды расска-

зала и москвичка Наталья Оболзи-

на, которая сейчас отдыхает в 

Сочи. «Мы прилетели с семьей 

буквально на неделю. Радует, что 

застали хотя бы несколько теплых 

дней. Сочи хорош тем, что здесь 

можно найти развлечения по душе 

в любую погоду».

Затопленная после ночного ливня улица — это уже стало обычным явлением в столице Кубани.

А К Ц Е Н Т

За пять лет в городе никак не поменялась 
ситуация с откачкой воды. Местные 
власти обещают, что все исправят, — 
и так до следующего дождя
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Между тем

Мощный ураган и торнадо обрушились вечером 27 июня на Чувашию. 

Гроза с сильнейшим ветром привела к массовому отключению электри-

чества и повреждению крыш во многих муниципалитетах республики.

«На пяти территориях были повреждены 73 кровли: пострадали крыши 

в 63 частных домах и в десяти социально значимых учреждениях. Элек-

тричество отключали в 12 муниципалитетах: без света остались 5909 

домов, где проживает более 11,5 тысячи человек», — рассказали в ГУ 

МЧС по Чувашии.

Кроме того, после урагана в селах Ибресинского, Комсомольского, 

Моргаушского и в других районах республики выпал крупный град.

АВТОМОБИЛИ   Граждане 
ДНР и ЛНР могут 
не страховаться по ОСАГО 

Автогражданка 
с отсрочкой

Владимир Баршев

Обязанность страховать гражданскую ответствен-
ность автовладельца не распространяется на граждан, 
приехавших с территорий Украины, Донецкой и Лу-
ганской народных республик в течение 90 дней со дня 
въезда в Россию. Соответствующие поправки в закон 
об ОСАГО подписал президент. Вчера они вступили в 
силу. Закон опубликован на портале официальных ак-
тов pravo.gov.ru.

То есть покупать ОСАГО этим гражданам в течение 
трех месяцев не требуется. А в случае аварии, произо-
шедшей по их вине, оплачивать ущерб пострадавше-
му будет Российский союз автостраховщиков из своих 
компенсационных фондов. Напомним, что до сих пор 
эти фонды предназначались только для выплаты ущер-
ба жизни и здоровью за незастрахованных по ОСАГО 
виновников ДТП. А также для выплат по долгам стра-
ховщиков, ушедших с рынка. 

Такой льготный период для граждан, въехавших с 
территорий Украины, ДНР и ЛНР действует с 24 февра-
ля этого года по 31 декабря. С 1 января все они должны 
будут заключить договоры ОСАГО. 

Напомним, ранее МВД сообщило, что в связи с по-
ручением президента и постановлением правитель-
ства, граждане, приехавшие с территорий Украины, 
ДНР и ЛНР, могут обменять свои водительские удосто-
верения на российские без сдачи экзаменов. Обычно 
иностранным водителям, которые приехали в Россию 
на короткий срок (до 90 суток),  можно управлять соб-
ственным транспортом со своими национальными 
правами. Однако устроиться с ними работать  не по-
лучится. Придется права обменивать на российские, а 
для этого сдавать экзамен в ГИБДД после прохождения 
соответствующего обучения. Но теперь граждан Укра-
ины, ДНР и ЛНР это не касается. Льготный порядок за-
мены водительских удостоверений будет действовать 
для них до 1 марта 2023 года.  

СИТУАЦИЯ В Домодедово 
произошел сбой 
в системе регистрации

На вылет

Евгений Гайва

Гигантские очереди образовались в московском аэро-
порту Домодедово 27 июня. Пассажиры более часа 
ожидали регистрации на рейс. Выяснилось, что причи-
на в сбое в системе регистрации Amadeus. 

В авиакомпании «Уральские авиалинии» заявили, 
что после устранения причин технического сбоя 28 
июня вернулись к использованию системы регистра-
ции пассажиров Amadeus. Пользователи социальных 
сетей публиковали видео, где видны огромные очере-
ди из пассажиров, ожидающих вылета. Регистрацию на 
рейсы туристы не могут пройти более полутора часов, 
комментировали очевидцы. 

Пока устраняли причины сбоя, авиакомпания пере-
шла на резервную систему регистрации «Астра». Как 
пояснили в пресс-службе воздушной гавани, авиа-
компании была предоставлена аэропортовая система, 
которая используется для большинства рейсов в Домо-
дедово. Сейчас аэропорт Домодедово работает в штат-
ном режиме.

Испанская система Amadeus использовалась рос-
сийскими авиакомпаниями наряду с американски-
ми Sabre и Navitair, швейцарской SITA. После введе-
ния санкций в отношении гражданской авиации Рос-
сии стали обсуждаться риски сбоев зарубежных си-
стем бронирования. Российские авиакомпании начали 
переходить на отечественные системы бронирования, 
которые имели серверы на территории России. В гос-
корпорации «Ростех» предлагали, в частности, исполь-
зовать отечественную систему Leonardo.   

РЕШЕНИЕ Вынесен 
приговор по делу 
о хищениях на стройке 
в Ново-Огареве

Строгий 
режим 
по контракту

Иван Егоров

Второй Западный окружной военный суд во вторник 
приговорил к 20 годам колонии строгого режима быв-
шего гендиректора холдинга «Форум» Дмитрия Ми-
хальченко.

Бизнесмена-миллиардера признали виновным в хи-
щениях при строительстве и реконструкции объектов 
в резиденции президента РФ в Ново-Огареве, а также 
в создании преступного сообщества. Кроме того, ему 
назначен штраф в миллион рублей. При этом военный 
суд вынес решение по совокупности преступлений 
с учетом состоявшегося приговора Басманного рай-
онного суда. 

В декабре 2018 года этот суд назначил Михальченко 
четыре года и семь месяцев колонии общего режима по 
другому делу — о контрабанде элитного алкоголя. Кроме 
того, окружной военный суд во вторник приговорил еще 
одного фигуранта дела — экс-директора ФГУП «Атэкс» 
при ФСО России Андрея Каминова — к 15 годам колонии.

Предпринимателю Сергею Литвинову суд назначил 
11 лет колонии строгого режима. Бывший начальник 
службы инженерно-технического обеспечения ФСО 
генерал-майор Игорь Васильев получил 6 лет колонии 
общего режима, полковник ФСО Дмитрий Улитин — 5 
лет, а бывший гендиректор компании «Климат проф» 
Борис Мальцев — 3 года колонии. 

По данным следствия, основное хищение заключа-
лось в завышении стоимости работ и материалов при 
строительстве дома приемов в резиденции президента 
в Ново-Огареве.

Общая стоимость контракта превысила 5,7 млрд 
рублей, а ущерб, нанесенный ФСО, суд оценил в 1,2 
млрд рублей. 

Михальченко своей вины на суде не признал. •
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ГЕОПОЛИТИКА В Евросоюзе хотят отказаться от нынешнего единогласного принципа 
принятия внешнеполитических решений

Право вето сживают со света 
Василий Федорцев

Р
уководство Евросоюза хо-
чет отказаться от существу-
ющего сегодня принятия 

внешнеполитических решений 
консенсусом. «Вот это и есть ли-
беральный тоталитаризм. Либо 
все за, либо решение все рав-
но будет принято», — так офи-
циальный представитель МИД 
России Мария Захарова проком-
ментировала слова главы Евро-
пейской внешнеполитической 
службы Жозепа Борреля о том, 
что Евросоюзу следует отказать-
ся от принципа единогласия во 
внешней политике. По мнению 
Борреля, сделать это необходи-
мо в первую очередь ради по-
вышения внешнеполитической 
дееспособности ЕС и в связи с 
перспективой его дальнейшего 
расширения на страны Восточ-
ной Европы и Западных Балкан.

« В о з о б н о в л я я  п р о ц е с с 
расширения ЕС, мы должны од-
новременно поддержать и его 
способность действовать. Поми-

мо прочего, это еще и геополи-
тический императив. Очевидно, 
что мы неоднократно платили за 
принцип единогласия во внеш-
ней политике ослаблением и от-
кладыванием своих действий», 
— отмечал глава Европейской 
внешнеполитической службы. 
Какую именно плату имел в виду 
Боррель, в последние несколько 
недель можно было наблюдать 
на вполне конкретных приме-
рах. Венгрия в одиночку долго 
блокировала принятие шесто-
го пакета санкций в отношении 
России, Болгария наложила вето 
на решение о начале перегово-
ров с Северной Македонией о 
вступлении в Евросоюз, а Фран-
ция в очередной раз — на либе-
рализацию визового режима с 
Косово.

За последние несколько лет 
таких примеров можно набрать 
значительно больше, и дискус-
сии об отмене принципа еди-
ногласия, а вместе с ним и пра-
ва вето идут в Евросоюзе уже 
не первый год. Проблема, од-

нако, заключается в том, что 
отказ от единогласия требует, 
опять же, единогласного реше-
ния. В большинстве случаев ре-
шения в ЕС уже давно прини-
маются квалифицированным 
большинством голосов, но внеш-
няя и оборонная политика — 
слишком чувствительная сфера. 
Многие страны не желают терять 
над ней контроль, отказываясь 
от права вето. И в первую очередь 
это касается восточных европей-
цев — политически они достаточ-
но слабы на уровне Евросоюза, 
а их точка зрения нередко прин-
ципиально расходится с позици-
ей влиятельных стран Западной 
Европы. 

«Единогласие всегда выгодно 
тем, кто находится за предела-
ми консенсуса. Но в целом малые 
страны выигрывают от едино-
гласия больше, чем крупные, по-
тому что крупным странам легче 
организовать большинство в со-
ответствии с требованиями о го-
лосовании квалифицированным 
большинством голосов», — от-
мечает в интервью изданию The 
Parliament политолог Леонард 
Шютте. Крупные страны, и в пер-
вую очередь Германия, действи-
тельно являются основными 
сторонниками отмены принци-
па единогласия. Немецкие поли-
тики давно пытаются добиться 
этого решения, а канцлер Олаф 
Шольц по итогам своего недав-
него визита в Киев заявил, что 

реформа процесса принятия ре-
шений фактически должна стать 
главным условием дальнейшего 
расширения Евросоюза. Анало-
гичной точки зрения придержи-
вается и руководство ЕС, вклю-
чая не только Борреля, но и, 
например, главу Еврокомиссии 
Урсулу фон дер Ляйен.

Впрочем, кардинально изме-
нить баланс сил внутри Евросо-
юза и полностью подчинить вос-
точных европейцев воле запад-
ных отмена принципа единогла-
сия вряд ли способна. Правила 
голосования квалифицирован-
ным большинством в ЕС доста-
точно сложны, и при определен-
ных условиях несколько малых 
стран, объединившись, все-таки 
способны наложить свое вето. 
Или наоборот — решение впол-
не может быть принято даже во-
преки позиции Германии или 
Франции. В частности, в 2019 
году Берлин при всем своем же-
лании не смог воспрепятство-
вать включению «Северного по-
тока-2» в сферу действия газо-
вой директивы ЕС. Решение то-
гда принималось как раз квали-
фицированным большинством 
голосов, и все, что удалось сде-
лать немцам, — это договорить-
ся об изменении характера по-
правок.

Но для Германии и других 
западных стран отмена принци-
па единогласия — это не только 
вопрос усиления своего влияния 

или ограничения возможностей 
малых стран. Переход к приня-
тию решений квалифицирован-
ным большинством представ-
ляет собой важный шаг к феде-
рализации Евросоюза. Внешняя 
политика ЕС в этом случае ста-
нет больше напоминать полити-
ку единого государства, чем сум-
ма позиций отдельных стран, 
где сложение плюса с минусом 
в рамках консенсуса, как прави-
ло, дает на выходе ноль, то есть 
невнятные или неэффективные 
действия.

Именно этой федерализа-
ции, которая неизбежно повле-
чет за собой утрату суверените-
та и необходимость подчинять-
ся решениям большинства, так 
опасаются в Восточной Европе. 
Поэтому и перспективы отка-
за от принципа единогласия по-
прежнему остаются весьма ту-
манными. «Сегодня мы видим, 
что у Венгрии совсем другие 
внешнеполитические интересы 
по отношению к России, чем у 
остальных членов ЕС. Так зачем 
же Венгрии принимать решение 
большинством голосов?» — объ-
ясняет Леонард Шютте.

Но дело не только в Венгрии 
и России. Варшава, например, 
занимает совершенно иную по-
зицию по отношению к Москве, 
но и она также не желает расста-
ваться со своим правом вето, как 
и Будапешт. По словам польского 
эксперта Петра Тосика, в той или 
иной форме против федерали-
зации ЕС выступают практиче-
ски все польские политические 
силы. Действующее же прави-
тельство в Варшаве вообще хо-
тело бы ограничить ЕС рамками 
обычного таможенного союза и 
вместо отмены права вето, нао-
борот, ввести его во всех сферах 
принятия решений. •Ведущие государства ЕС хотят лишить малые страны вето на их решения.

А К Ц Е Н Т

Малые страны ЕС 
сегодня выигрывают от единогласия 
больше, чем крупные

ЧП Шри-Ланка 
остановит 
автобусы 

БЕНЗИНА НЕТ

Полина Ардашова 

По данным Цейлонской нефтя-
ной корпорации, в госхранили-
щах Шри-Ланки осталось 7,5 ты-
сячи тонн дизельного топлива и 
1,1 тысячи тонн бензина. Этих 
запасов стране не хватит даже на 
сутки привычного потребления.

В понедельник кабинет ми-
нистров Шри-Ланки остановил 
продажу топлива на две недели, 
чтобы сохранить его на случай 
чрезвычайных ситуаций. Ис-
ключение было сделано только 
для медицинского и продоволь-
ственного секторов. Офици-
альный представитель прави-
тельства Бандула Гунавардане 
предупредил, что общественный 
транспорт прекратит работу в 
ближайшее время. Гунавардане 
призвал частный сектор разре-
шить сотрудникам работать из 
дома. На прошлой неделе в стра-
не были закрыты все государ-
ственные школы, а госучрежде-
ния работали в частично уда-
ленном режиме. В июне цена на 
дизель взлетела до 1,27 доллара 
за литр, а на бензин — до 1,52 дол-
лара. При этом средняя зарпла-
та на Шри-Ланке составляет 158 
долларов. Шри-Ланка пережи-
вает самый тяжелый экономи-
ческий кризис с момента своего 
основания в 1948 году. Основная 
проблема государства – огром-
ный внешний долг. В 2009 году 
правительство стало брать кре-
диты у Китая, Японии и Индии 
и вкладывать их в нерентабель-
ные проекты. Затем руководство 
Шри-Ланки ввело ограничения 
на импорт химических удобре-
ний, в результате чего резко упа-
ла урожайность. Добило ланкий-
скую экономику повышение цен 
на бензин, который Шри-Ланка 
импортирует из-за рубежа, про-
довольствие и удобрения. •

Отдельно согласова-
на модель выделенных 
сил (англ. preassigned 

forces) альянса, которые натас-
кают на боевые действия в кон-
кретных регионах Восточной 
Европы, хотя базироваться они 
будут в своих странах. Наконец, 
власти Польши планировали сде-
лать акцент на военном укрепле-
нии Сувалкского коридора в све-
те напряженности по калинин-
градскому транзиту.

Президент Турции Тайип Эр-
доган до последнего сохранил 
интригу относительно главно-
го торжества саммита, придер-
жав «открытые двери» НАТО 
для Финляндии и Швеции. Из-за 
возражений Анкары пока неяс-
но, будет ли объявлено об прие-
ме в альянс. Но задержка если и 
случится, то временная: экспер-
ты не ставят под сомнение, что 
компромисс будет найден — во-
прос только в его содержании и 
сроках.

Речь о членстве Украины 
в НАТО больше не идет, но в 
контексте долгосрочного проти-
востояния с Россией ее исполь-
зование альянсом будет толь-
ко увеличиваться. Столтенберг 
рассказал, что в Мадриде пла-
нируется принять многолетнюю 
программу военной поддержки 
Украины. Речь и о поставках бое-
вой техники в зону конфликта, и 
о полном переходе ВСУ на запад-
ные вооружения.

Все эти меры подразумевают 
новые потоки денег в структуры 
НАТО, а также наращивание во-
енных расходов странами-чле-
нами. Так, министр обороны Ве-
ликобритании уже предложил 
нарастить оборонный бюджет 
королевства с 2 до 2,5 процен-
та ВВП, то есть примерно на 10 
миллиардов фунтов стерлингов. 
О планах существенного укреп-
ления своих вооруженных сил 
заявляли Германия и Франция.

При этом нынешнее движе-
ние НАТО на Восток — это не 
только по направлению к Рос-
сии, но и к Китаю. В стратегиче-
ской концепции альянса, кото-
рую участники саммита обновят 
впервые с 2010 года, по словам 
Столтенберга, впервые «будет 
затронут вопрос Китая и вызо-
вов с его стороны для нашей без-
опасности, интересов и ценно-
стей».

Для этого на саммит НАТО 
впервые приглашены страны 
Азиатско-Тихоокеанского регио-
на из числа союзников США — Ав-
стралия, Новая Зеландия, Рес-
публика Корея и Япония. СМИ 
писали, что Сеул планирует 
учредить миссию при НАТО в 
Брюсселе. Этот поворот, очевид-
но, происходит с подачи Вашинг-
тона, пытающегося вовлечь со-
юзников в свое стратегическое 
противостояние с Китаем.

В МИД КНР призвали натов-
цев «прекратить провокацион-
ные заявления» и отказаться от 
поиска врагов, менталитета «хо-

лодной войны». В Пекине указа-
ли, что альянс уже «устроил бес-
порядок» в Европе, поэтому не 
нужно «устраивать беспорядок» 
еще и в Азии.

Указанные решения — карди-
нальный рывок НАТО в направ-
лении, противоположном тому, 
которое предлагалось Россией в 
попытке наладить диалог по вза-
имным гарантиям безопасности 
в конце прошлого года. Из заяв-
лений Столтенберга следует, что 
те, кто определяет курс альянса, 
формируют логику безопасно-
сти в Европе не на основе диало-
га с Россией и взаимного учета 
интересов, а на военном проти-
востоянии с ней. Возобладал тот 
курс, которого годами добива-
лись главные натовские «ястре-
бы» — США, Великобритания, 
Польша и страны Балтии.

Жизнеспособность тако-
го подхода вызывает сомнения 
даже у ведущих мыслителей 
Запада. Например, бывший гос-
секретарь США Генри Киссин-
джер в интервью итальянской 
газете Corriere della Sera при-
звал западных лидеров не «про-
должать сражаться без цели», 
а понять, как и чем завершить 
конфликт на Украине с полити-
ческой и военной точки зрения. 
Он указал, что Россия была ча-
стью истории Европы на протя-
жении пяти столетий, участво-
вала во всех больших кризисах 
и причастна к «некоторым круп-
ным триумфам европейской ис-
тории». «Задача дипломатии, 
и западной, и российской, вер-
нуться к историческому курсу, в 
котором Россия — часть европей-
ской системы, — подчеркнул Кис-
синджер. — И Россия должна иг-
рать важную роль». •

1

ДЕФОЛТ ПО ТРЕБОВАНИЮ 
С понедельника тема дефолта России — одна из наибо-
лее популярных в западных изданиях. Практически все 
активно педалируют, что Россия впервые с 1918 года не 
выполнила обязательств по обслуживанию внешнего 
долга. Звучит ярко, хотя смысл двух событий противо-
положный. 

Большевики, придя к власти, официально отказа-
лись выплачивать долги царского и временных прави-
тельств и объявили все предшествовавшие заимствова-
ния незаконными. Сейчас ситуация обратная. Россия 
может и готова обслуживать долг, но блокирующие ре-
шения, принятые кредиторами в рамках экономиче-
ских мер против Москвы, не позволяют этого сделать. 
Держатели российских евробондов не получили выпла-
ты в должный срок, и рейтинговые агентства считают 
это дефолтом. 

Глядя обывательски, трудно понять, как можно еще 
больше ограничить страну, которая и так уже прину-
ждена опираться только на себя, потому что ей пере-
крыли внешние за-
имствования и ин-
вестиции. Но оста-
вим специалистам 
профессиональный 
анализ. Любопыт-
но разобраться, как 
ситуация скажется 
на мировом устрой-
стве. 

Первое и главное 
— политика окон-
чательно победила 
экономику. Долгое 
время считалось: 
чем теснее и глубже 
экономические свя-
зи стран, тем выше 
шанс на политиче-
ское взаимопони-
мание. Глупо ведь 
идти наперекор эко-
номической целесо-
образности и собственной выгоде. А поскольку макси-
мальную глубину и охват связей обеспечивают глоба-
лизация и участие в глобальной экономике, поощрение 
такой мировой системы служит миру и стабильности.

Иллюзорность таких ожиданий начала проявляться 
давно, а в этом году они просто обвалились. Взаимная 
зависимость России и Евросоюза на многих уровнях 
превратилась в способ взвинчивания напряженности. 
Американо-китайский симбиоз пока не разрывают в 
отличие от партнерства России и ЕС, но он все больше 
воспринимается как бремя, а не как благо. И, в общем, 
нет сомнений, что обе стороны будут стараться сни-
жать взаимосвязь вплоть до ее устранения. 

Описанная выше ситуация с обслуживанием долгов 
еще более лихая. Она направлена против должника, но 
ударяет прежде всего по кредитору, который не полу-
чает то, на что имеет законное право. Кредитор может 
рассчитывать на сатисфакцию своеобразного рода — в 
странах-кредиторах в рамках тех же санкционных мер 
заморожено изрядное количество российских государ-
ственных и частных активов. Сейчас ведется вдумчи-
вая работа над юридическими аспектами их экспро-
приации, и, когда она принесет результат, откроются 
новые возможности для компенсации. В общем, креди-
торы, надо полагать, в обиде не останутся. 

Но возникает другой вопрос — гораздо более обшир-
ный. Происходящее наносит удары по самым фунда-
ментальным принципам даже не капитализма, а эко-
номических отношений вообще. Препятствование 
выплате долгов выглядит абсурдным, а конфискация 
чужой собственности незаконным. И это воздейству-
ет не только на отношения с той страной, которую надо 
наказать, но на всех участников международной дея-
тельности. 

Советская Россия когда-то сама сознательно выве-
ла себя из экономической системы, поскольку хотела 
ее разрушить. Целью, как известно, были мировая ре-
волюция и переустройство всего на других принци-
пах. Российская Федерация на протяжении трех с лиш-
ним десятилетий, 
напротив, пыталась 
влиться в междуна-
родную систему, в 
чем, как мы видим 
сейчас, немало пре-
успела. Но теперь 
страну выталкива-
ют из нее внешние 
контрагенты. Сто с 
лишним лет назад 
последствия того, 
что Россия оказа-
лась вне сложив-
шейся модели отно-
шений, во многом 
определили разви-
тие человечества в 
XX веке. В позитив-
ном или негативном смысле — это вопрос вкуса, но факт 
остается фактом: альтернатива появилась и существо-
вала несколько десятилетий, значительно влияя на всю 
планету. Может ли выпихивание России теперь иметь 
аналогичный эффект? 

С одной стороны, вряд ли. У современной России 
в отличие от России советской, а потом СССР нет на 
вооружении универсалистской идеи, опираясь на ко-
торую можно предложить иной принцип обществен-
но-государственного устройства и международных 
отношений. У отечественной верхушки давно возник-
ло ощущение: следование в фарватере государств — ли-
деров западного миропорядка, оно началось с конца 
1980-х годов, не дает желаемого результата и даже ве-
дет к утрате навыков и возможностей, имевшихся до 
выбора такого пути. Но рецепт — не распространение 
вовне чего-то альтернативного, а, скорее, дистанциро-
вание от всех остальных и сосредоточение на собствен-
ных задачах. Они же по определению свои, не предпо-
лагающие увлекания за собой кого-то еще и вообще для 
этого неподходящие. Так что революционный дух пере-
мен на другие государства из России не снизойдет.

Но, с другой стороны, ревизионистскую функцию 
сейчас, сами того не желая, выполняют как раз стол-
пы «порядка, основанного на правилах». США и их со-
юзники не скрывают, что меры против России имеют 
показательный характер, то есть призваны не только 
наказать Москву, но и сделать это так, чтобы другим 
неповадно было. А тут как раз и возникает развилка. 
Потому что те, кому должно стать неповадно, могут ре-
агировать укреплением дисциплины или, наоборот, по-
иском способов ее просто окончательно обойти, создав 
соответствующие пути. И второй вариант, еще недавно 
маловероятный, на глазах становится все более рабо-
чим. •

США и их союзни-
ки не скрывают, 
что меры против 
России призваны 
не только 
наказать Москву, 
но и сделать 
это так, 
чтобы другим 
неповадно было 

Советская Россия 
когда-то сама 
сознательно 
вывела себя 
из экономической 
системы, 
поскольку хотела 
ее разрушить

— Все материалы автора
rg.ru/sujet/4799 

Федор Лукьянов,
профессор-исследователь 

НИУ «Высшая школа экономики»

МИР БЕЗ ПРАВИЛНа Восток, на Дальний

Премьер Испании Педро Санчес (слева), генсек НАТО Йенс Столтенберг (справа) и другие участники альянса обсудят, как им сплотиться против России.
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Константин Курылев, доктор исторических наук, 
профессор кафедры теории и истории 
международных отношений РУДН:
— Отношения России с НАТОпрошли точку невозврата. Их нормализа-

ция в обозримом будущем крайне маловероятна. Важнейшим факто-

ром, определяющим возможность восстановления отношений с альян-

сом, являются отношения Москвы и Вашингтона. Но российско-амери-

канские противоречия выходят далеко за рамки украинского кризиса. 

Особенно с учетом слов министра иностранных дел России Сергея Лав-

рова, что «нынешняя ситуация эпохальна, идет битва за то, как будет 

выглядеть миропорядок». Хотя НАТО выступает эффективным инстру-

ментом американской внешней политики, говорить о его большом 

влиянии на содержание российско-американских отношений не прихо-

дится. Как известно, в Мадриде состоятся четырехсторонние перегово-

ры в формате Турция — Швеция — Финляндия — НАТО. Прошлые такие 

«посиделки» закончились ничем. На данный момент североатлантиче-

ские перспективы Финляндии и Швеции окончательно не определены. 

Турция, выступая против их присоединения, выдвигает серьезные тре-

бования. В частности, внесение поправок в законодательства этих двух 

скандинавских стран для борьбы с Рабочей партией Курдистана. 

Какие бы сегодня НАТО не давала обещания Украине, это не имеет ни-

какого значения. Чем активнее Украина взаимодействует с альянсом, 

тем сильнее сокращается ее территория. Решения в этой стране давно 

не принимаются национальной элитой. При этом поставки вооруже-

ний не усиливают киевский режим, а лишь продлевают его агонию. 

Внешние покровители Киева рассчитывают заставить Украину вести 

войну до последнего украинца, чтобы ослабить Россию и Китай. Ва-

шингтон уже находится в противостоянии с Пекином, и решающие со-

бытия еще впереди. 

Подготовил Владислав Шабловский 
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ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА Ректор Щепкинского училища
Борис Любимов — о театре, вере и хороших людях

Советов министру
не даю
Павел Басинский

О
н один из самых лю-
бимых профессо-
ров у московских 
театральных сту-
дентов, один из са-
мых острых и влия-
тельных театраль-
ных критиков 70—
90-х годов, автори-

тетный искусствовед, историк 
культуры, автор научных тру-
дов и монографий, в том числе 
по истории Церкви. Борису Ни-
колаевичу Любимову, ректору 
Щепкинского училища, заведу-
ющему кафедрой истории теат-
ра России в РАТИ (ГИТИС) сего-
дня исполняется 75 лет. Нака-
нуне его юбилея мы поговори-
ли с ним в стенах легендарного 
училища.

Цифра 75 — это полвека и еще 
четверть века. Прекрасный 
юбилей! За это время так 
много изменилось и в стране, 
и в жизни. 

БОРИС ЛЮБИМОВ: Новый век более 
технологичен. У человека мое-
го поколения техники в руках 
было мало. Ну холодильник, ну 
телевизор... Ты его выключил 
и все. Ты не зависишь от него. Не 
было никаких соцсетей, плат-
форм. Новый век — это социаль-
ные связи, у среднестатистиче-
ского человека сегодня мифи-
ческих друзей кратно больше, 
чем это было пятьдесят лет на-
зад. Происходит массовизация, 
и массы стали активнее участ-
вовать в общественной жизни, 
влиять на ход событий. Можно 
сравнить это явление с 20-ми 
годами прошлого столетия 
в России, но сегодня это проис-
ходит в мировом масштабе. 

Вы росли в московской 
культурной среде. Ваш отец 
Николай Михайлович Люби-
мов, известный переводчик, 
познакомил русского чита-
теля с главными шедеврами 
мировой литературы: «Дон 
Кихот», «Декамерон», «Гар-
гантюа и Пантагрюэль», 
Марсель Пруст. Но меня лич-
но покорила «Госпожа Бова-
ри» Гюстава Флобера. Я уве-
рен, что если бы Флобер вла-
дел русским в совершенстве, 
он написал бы «Бовари», как 
ваш отец. Скажите, с таким 
великим отцом трудно было 
жить?

БОРИС ЛЮБИМОВ: Он очень любил 
нас, детей, и какие-то трудно-
сти характера этим компенси-
ровались. Он был вспыльчив, но 
чрезвычайно отходчив. Помню, 
однажды я совершил какой-то 
детский проступок, и отец так 
рассердился, что сломал приве-
зенный мне подарок и впервые 
поставил меня в угол. И ушел. 
Я так был потрясен, потому что 
этого не было никогда, я даже 
не плакал. Но он вернулся через 
час. Оказалось, он ушел, чтобы 
купить мне другой, взамен сло-
манного, подарок. Мне кажется, 
ему тоже со мной было сложно 
в этот подростково-отроческий 
период, до армии. После армии 
у меня самого характер как-то 
изменился, остепенился.

У вас была бурная молодость?
БОРИС ЛЮБИМОВ: Где-то после 9-го 
класса — да. Я тогда ушел в Шко-
лу рабочей молодежи, стал 
осветителем театра «Современ-
ник», погрузился в студенче-
ство. Но я всегда дружил со стар-
шими людьми. У нас была чудес-
ная компания. Например, один 
из друзей моего отца, перевод-
чик Николай Николаевич Виль-
монт. Он был из тех, кто про-
вожал меня в армию. Николай 
Борисович Томашевский, я его 

необыкновенно нежно любил. 
Никита Заболоцкий, сын поэта 
Николая Заболоцкого. Это та-
кие старшие друзья, за которы-
ми я тянулся. Правда, тянулся 
и в другую сторону. Но в армию 
я пошел сам, вернулся оттуда 
с почетным знаком «Строитель 
Байконура», с благодарностя-
ми. И, в общем, во многом с из-
менившимся мироощущени-
ем и стилем поведения. Женил-
ся, устроился на работу, стал 
добродетельным членом об-
щества.

Вы ведь выросли в очень верую-
щей церковной семье?

Б О Р И С  Л Ю Б И М О В :  Да, это прав-
да. И это было редкостью в те 
годы. Только старики или та-

кие молодые, как я, заполнив-
шие в 60-е годы храмы. Отец 
был исключением. В 50-е годы 
он прислуживал в алтаре в хра-
ме Воскресения Словущего 
в Филипповском переулке, где 
меня, собственно, и крестили 
в 1948 году, почти сразу после 
рождения. Я часто бывал в хра-
ме, знал порядок богослужений, 
для меня и священник, и запах 
ладана — все то, что Павел Фло-
ренский называл «церковно-
стью», — было близко. Отец даже 
иронизировал надо мной, что 
я как старообрядец. «Это, — го-
ворил он, — в тебе дьячковская 
кровь играет», потому что один 
из его прадедов служил псалом-
щиком в Калужской губернии. 
Когда у нас открылся храм возле 

дачи в Николиной горе, где я по-
следние 30 лет живу, я даже при-
служивал там, ходил в стихаре, 
читал Апостола. 

Вы сосед Никиты Михалкова? 
БОРИС ЛЮБИМОВ: Да, наши дома 
рядом, через забор. Мы очень 
с ним дружны, я крестный отец 
одной из его дочерей, Нади.

То, что Никита Михалков ве-
ликий режиссер, не обсужда-
ется, но скажите, что он за 
человек?

БОРИС ЛЮБИМОВ: Я могу сказать как 
его друг. По отношению ко мне — 
самый заботливый, вниматель-
ный, тактичный, тонкий чело-
век. Когда застолье, бывает, он 
занимается чем угодно, но все 
равно видит все как режиссер, 
всю мизансцену. Если он ви-
дит, что ты хмурый или не в на-
строении, не прерывая общего 
застолья, подойдет и спросит, 
что случилось. Так же, когда он 
оказывает помощь. Он ее оказы-
вает очень многим и очень кон-
кретно. 

Вы заместитель художе-
ственного руководителя Ма-
лого театра, расскажите, 
что такое Малый театр 
сегодня? Это форпост теат-
рального консерватизма, та-
кой остров защиты русской 
театральной традиции?

БОРИС ЛЮБИМОВ: Я думаю, что кон-
серватизм в принципе в любом 
живом организме невозможен 
по определению. Даже в музее, 
где новые технологии, совер-

шенно другой способ общения 
с посетителем, оцифровка. Тем 
более в театре. Нельзя сказать, 
что в каком-то другом театре 
миниюбки, а у нас кринолины 
или боярские одеяния. Конеч-
но, нет. Разумеется, если за то-
бой стоят два столетия русской 
сцены, это накладывает опреде-
ленную ответственность. Это-
му зданию через два года испол-
нится двести лет. Здесь рядом 
Ермоловский зал, где училась 
Мария Николаевна Ермоло-
ва, дочка которой была крест-
ной матерью моего отца. По-
нятно, что все это создает со-
всем особое ощущение, что за 
тобой есть эти двести лет. Ты как 
в зрительном зале. Вот тут был 
Достоевский… В Художествен-
ном театре Чехов успел побы-
вать, Горький, а Островский там 
не был. Зато он бывал здесь. Го-
голь успел здесь побывать. Он 
дружил со Щепкиным. Они всю 
эту архитектуру видели. Это мо-
жет и давить, как любая тради-
ция, может и способствовать. 
Это судьба любого стабильно-
го театра — не успели оглянуть-
ся, как уже существование из-
меряется в столетиях. Поэтому 
дело не в традиции, а в развитии 
традиции. Вот что самое труд-
ное. Когда должен произойти, 
как писал Фет, «ряд волшебных 
изменений милого лица». По-
скольку у нас XX век связыва-
ется с режиссурой, то как толь-
ко эта режиссура сложилась, 
в Малый театр пришел, напри-
мер, Илья Судаков, был Андрей 
Гончаров, работал Борис Равен-
ских, мейерхольдовец Леонид 
Варпаховский, главным режис-
сером одно время был вахтан-
говский режиссер Евгений Си-
монов, приходил Петр Фоменко, 
Борис Морозов, Сергей Жено-
вач. Здесь нет никакого отторже-
ния режиссера, но в Малом теат-
ре, это следует помнить, глав-
ное — это слово, текст. Постдра-
матического театра здесь не бу-
дет никогда. И, конечно, актер, 
который произносит это слово. 

Сейчас, насколько я понимаю, 
как раз идет набор в Щеп-
кинское училище? Что вы 
ждете от абитуриентов? 

БОРИС ЛЮБИМОВ: Думаю, для по-
ступления в любой театраль-
ный институт нужно обаяние. 
Специфическое — актерское. 
Оно может быть и отрицатель-
ным. Это, по сути, заразитель-
ность. Мы изначально понима-
ем, что берем в училище в бу-
дущем актеров Малого театра. 
Поэтому должны быть соот-
ветствующее отношение к сло-
ву, хорошо поставленная речь, 
в идеале еще и вокал. Необяза-
тельно, чтобы он пел, как Шаля-
пин, но должен быть музыкален. 
Конечно, хотелось бы, чтобы на 
курсе было хотя бы несколь-
ко человек, которые могли бы 
играть и Ромео, и Дон Жуана, 
и Чацкого, и Гамлета и так далее. 
Но нужен и артист, который бу-
дет играть Полония, Фамусова, 
Репетилова. Когда педагоги на-
бирают курс, это не курс фило-
логов, где могут быть на выпус-
ке четыре человека, которые 
увлеклись древнерусской ли-
тературой, и этого достаточно. 

Задам вам напоследок такой 
вопрос. Как чувствует себя 
отец министра культуры 
Ольги Любимовой?

БОРИС ЛЮБИМОВ: Чувствует себя 
примерно так же, как чувство-
вал себя и до того, как дочь ста-
ла министром. Она и до этого 
занимала высокий пост — была 
директором департамента ки-
нематографии Министерства 
культуры РФ, это ведь не так, 
что она после школы стала сра-
зу министром. У нас с ней есть 
договоренность: я не задаю ни-
каких вопросов, которые свя-
заны с ее служебным положе-
нием. Если она сама захочет, 
расскажет. Было только одно 
исключение. Когда она летала 
на запуск в космос киногруп-
пы, она была в том городе, в ко-
тором я год прослужил в армии, 
и я ее потом подробно расспра-
шивал, как изменился город. То-
гда он назывался Ленинский, 
теперь, по-моему, просто Бай-
конур. Это было ровно 50 лет 
назад. Так что я никогда не даю 
Ольге советов и никогда не об-
ращаюсь с просьбами.  

Борис Любимов: Если за тобой
два столетия русской сцены,
это накладывает ответственность.

Памятник Николаю Любимову, благодаря которому по-русски заговорили герои Боккаччо, Стендаля, Сервантеса, 
Флобера, открыли к 110-летию выдающегося переводчика в Перемышле, где прошло его детство и юность. 

А К Ц Е Н Т

Дело не в традиции, а в развитии
традиции. Вот что самое трудное

МУЗЫКА 

В Петербурге 
возродили 
Русское 
музыкальное 
общество

В СЕМЕЙСТВЕ 
БЛАГОРОДНОМ 
Лейла Гучмазова

Эта благородная институция 
канула в Лету по недоразуме-
нию. Появилась она больше по-
лутора века назад, когда вели-
кая княгиня Елена Павловна, 
в девичестве принцесса Шар-
лотта Вюртембергская, и ее 
культурный куратор Антон Ру-
бинштейн после тура по Евро-
пе решили насадить музыку 
в краю родных осин. Довольно 
споро отделения открылись во 
многих крупных городах, в нем 
вырос, а позже хлопотал наше 
всё Петр Ильич Чайковский. 
Большевики разнесли его до 
основанья, а затем создава-
лись структуры «по мотивам». 
В прошлом году за идею взялась 
инициативная группа под ру-
ководством Владислава Шеста-
кова, захотевшего сделать все 
всерьез, включая культуртре-
герскую, издательскую и об-
разовательную программы, 
открытие института менедже-
ров и продюсеров, летние шко-
лы и прочая. 

Гала-концерт по случаю воз-
рождения Русского музыкаль-
ного общества прошел в самом 
подходящем для этого месте, 
Государственной академиче-
ской капелле Санкт-Петербур-
га, где когда-то проходили кон-
церты РМО. Строгий изящный 
зал с идеальной акустикой как-
то удачно соответствовал фор-
мату, дав звездам оперы блес-
нуть умением, а зрителям при-

близиться к академической 
музыке на расстояние вытяну-
той руки. Устроителям помогал 
Нижегородский театр оперы 
и балета имени Пушкина и его 
художественный руководи-
тель Алексей Трифонов, так что 
публика весь вечер радовалась 
игре Симфонического орке-
стра La Voce Strumentale, моло-
дого, успешного, перспектив-
ного, подрощенного в этом году 
Нижегородским театром из од-
ноименного ансамбля старин-
ной музыки. За пультом кол-
довал Дмитрий Синьковский, 
одновременно с Трифоновым 
принявший на себя обязанно-
сти музруководителя театра, 
тот самый скрипач, маэстро 
и специалист по антикварной 
музыке, который еще и поет. 

Мировая звезда Венера Ги-
мадиева с простотой и досто-
инством представила Иолан-
ту и Виолетту, добавив пряной 
пикантности исполнением 
очень ей идущей и непростой 
арии Шемаханской царицы 
из «Золотого петушка» Рим-
ского-Корсакова. Примадон-
на вечера Гимадиева опреде-
лила класс концерта, и колле-
ги будто подтянулись за ней, 
выдав очень достойный вокал. 
Репертуар был с ожидаемым 
обилием Чайковского: пуб-
лика с удовольствием выслу-
шала арию Княжича из «Ча-
родейки», Германа и Томско-
го из «Пиковой дамы», в пар-
тиях которых действительно 
блистали тенор Иван Гынгазов 
и баритон Константин Суч-
ков, солисты Большого, Ма-
риинского, других ведущих 
оперных театров России. Дру-
гим очень качественным укра-
шением вечера стали Наталия 
Ляскова, Екатерина Ясинская 
и Карина Хэрунц, добавившие 
к Чайковскому арии Моцарта 
и Бизе.

Для биса музыканты выбра-
ли умилительный дуэт Приле-
пы и Миловзора из «Пиковой 
дамы», шутливый «Милень-
кий дружок, любезный пасту-
шок», и тут дрогнул даже не-
восприимчивый последний ряд 
партера. Потому что на ворко-
вание героини нежданно ото-
звался маэстро Синьковский, 
не всем известный как контр-
тенор и явно наслаждавшийся 
эффектом. 

Приобщение широкой пуб-
лики к академизму в этот вечер 
случилось.  

Для финала Венера Гимадиева 
и Дмитрий Синьковский приготовили 
«Миленького дружка». 

ИСПАНСКАЯ ГРУСТЬ
Не скрою, купил новую книгу Артуро Переса-Реверте 
«На линии огня», вышедшую в России в 2022 году, ори-
ентируясь на славу этого испанского автора как одно-
го из мировых лидеров интеллектуального детектива. 
«Фламандская доска», опубликованная в 1990 году, ро-
ман, в котором расследуется убийство, совершенное 
в ХV веке, сделал его знаменитым не только на родине, 
в Испании, но и далеко за ее пределами. С тех пор он на-
писал почти два десятка книг, среди которых было нема-
ло бестселлеров, становившихся фильмами и телесериа-
лами. В конце концов, это позволило их автору жить так, 
как ему заблагорассудится. Перес-Реверте стал заядлым 
яхтсменом, признавшись, что для него «истинная свобо-
да начинается в десяти милях от берега».

Однако «На линии огня» не имеет никакого отноше-
ния к детективному жанру. Это обжигающее ум и сердце 
читателя высказывание о Гражданской войне в Испании, 
которое сродни поздней прозе Виктора Астафьева. По 
видимости подробно документальное, сделанное с до-
тошным знанием 
предмета, объекти-
вистское и одновре-
менно беспощадно 
страстное. «В ка-
кой-то момент по-
нимаешь, что на 
гражданской вой-
не нет добра и зла — 
есть схватка одно-
го ужаса с другим». 
Артуро Перес-Ре-
верте, человек раз-
нообразного опыта 
и множественных 
знаний, пишет о войне с профессиональным понимани-
ем дела. Начиная с 1971 года, он более двадцати лет в ка-
честве специального корреспондента газеты «Пуэбло» 
и испанского телевидения освещал почти все войны по-
следней трети ХХ века: на Кипре, в Ливане, Ливии, Анго-
ле, Мозамбике, Югославии… Он дважды был объявлен 
пропавшим без вести — в 1975 году в Западной Сахаре и в 
1977 году в Эритрее. А. Перес-Реверте оставил военную 
журналистику лишь в середине 1990-х, когда литератур-
ное творчество стало занимать всю его жизнь. Но в 2013-
м он начал вести колонку в еженедельнике «XL Семе-
наль». Четыре года — вплоть до 2017-го — он предлагал 
своим читателям глубокие и парадоксальные размышле-
ния о прошлом и настоящем своей страны. А в 2019 году 
вышла его книга «История Испании», в которой он, 
родившийся в Картахене, где еще римляне обустрои-
ли один из самых важных портов античного Средизем-
номорья, выразил трагические причуды движущего-
ся времени, поразившие его еще в детстве. Поэтому он 
так увлекательно погружается в глубокую древность, 
необычайные сюжеты которой отзываются, по его мне-
нию, и в событиях конца ХХ столетия. Перес-Реверте не 
скрывает своей субъективности: «Я не искал какого-то 
особого ракурса, все это результат моих размышлений». 
Он, который заслужил право именоваться Дон Кихотом 
современной испанской литературы, позволяет себе 
резкости, которые не простили бы никому другому: «Ис-
пания плодовита по части фанатиков и придурков». И — 
добавлю — по части гражданских войн. Он рассматрива-
ет прошлое своей страны во многом как пространство 
упущенных возможностей: «История давала нам еще 
один шанс. Вопрос был в том, сколько времени нам пона-
добится, чтобы его похерить». 

 «История Испании» появилась практически од-
новременно с тем, как по решению правительства соци-
алистов 24 октября 2019-го прах генерала Франко был 
перенесен из мемориального комплекса «Долина пав-
ших» в семейный склеп, где покоились останки его жены 
Кармен Поло. Для этого испанским властям пришлось 
принять поправки к законодательству об исторической 
памяти. Теперь в «Долине павших» могут быть захороне-
ны только погибшие в период Гражданской войны 1936—
1939 годов. А потому там нет места Каудильо, скончав-
шемуся в 1975 году. И хотя лидер социалистов Педро 
Санчес, возглавлявший в 2019 году правительство Испа-
нии, высказал уверенность в том, что «сделан еще один 
шаг в сторону примирения, которое может опираться 
только на демокра-
тию и свободу, кото-
рые мы разделяем», 
у его политических 
оппонентов, а тем 
более у привержен-
цев Франко, сохра-
нилась своя точка 
зрения. Не случай-
но власти отклони-
ли просьбу семьи 
Франко перезахо-
ронить его останки 
в склепе мадридско-
го кафедрального со-
бора Альмудена, опасаясь общественных беспорядков, 
которые могли устроить правые силы. Впрочем, сам сим-
вол примирения — мемориал «Долина павших», где, по 
замыслу Каудильо, вместе покоятся останки франкистов 
и республиканцев, строили заключенные, большинство 
из которых были участниками Гражданской войны. Он 
был закончен только в 1958 году.

 Роман «На линии огня», опубликованный в Испании 
в 2020 году, — это история десятидневной схватки меж-
ду франкистами и республиканцами за придуманный 
автором городок Кастельетс-дель-Сегре, которая была 
всего-навсего отвлекающим маневром в масштабных 
боях на Эбро, «одной из самых жестоких и кровопролит-
ных битв, когда-либо происходивших на испанской зем-
ле». Перес-Реверте знает, что за 113 дней этого трагиче-
ского противостояния с обеих сторон на Эбро  погибло 
около ста тысяч человек. Для него война — это кровавое 
столкновение конкретных людей, у которых есть про-
шлое, но лишь у немногих есть будущее. И у каждого 
своя правда, своя боль. И чем больше твоих товарищей 
погибает рядом с тобой, тем дальше отступают  любые 
идеи, кроме одной — мщения за погибших. «Пленных 
не брать!» — этот приказ слышен по разные стороны 
фронта. Перес-Реверте чередует сцены в лагерях респуб-
ликанцев и франкистов, заставляет нас почувствовать 
привязанность и к тем, кто перед очередной вылазкой 
в тыл врага спорит об учении Карла Маркса, и к тем, кто 
перед боем молится Всевышнему. Он заставляет состра-
дать всем. Хотя бы потому, что они ведают и не ведают, 
что творят. И не случайно предваряет свое повествова-
ние словами одного из участников Гражданской войны. 
«Стойкость против упорства, отвага против храбрости, 
и — смею сказать — доблесть против доблести и героизм 
против героизма. Ибо в этой битве испанцы дрались 
с испанцами». 

 Этот роман Переса-Реверте не отпускает, заставляет 
возвращаться к нему вновь и вновь, — кажется, что спря-
тана в нем важная истина, способная помочь разобрать-
ся в хитросплетениях нынешних дней.  

«На линии огня» — 
обжигающее 
ум и сердце
высказывание 
о Гражданской 
войне в Испании

Этот роман 
Переса-Реверте 
не отпускает, 
заставляет воз-
вращаться к нему 
вновь и вновь

— Все материалы автора
rg.ru/sujet/3775 

Михаил Швыдкой,
доктор искусствоведения
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Справка «РГ» 

Борис Николаевич Любимов — автор более 500 научных трудов, статей 

и монографий по истории русского театра, теории театра, русской ли-

тературе, а также истории Русской православной церкви, русской рели-

гиозно-философской и общественной мысли. Автор книг «О сценично-

сти произведений Достоевского», «Действо и действие». Автор и веду-

щий передачи на ТВ «Читая Библию», передач на радио «Новые языки» 

и «Действо и действие».
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ТРУД  Как устроиться 
на работу в бывший 
«Макдоналдс»

Просто — 
и точка  

Сергей Жуков 

Флагманский центр занятости населения «Моя рабо-
та», расположенный рядом со станцией метро «Про-
спект Мира», открыл в своем здании девятый по сче-
ту рекрутинговый центр. Соискателей готов принять 
бывший «Макдоналдс», который теперь называется 
«Вкусно — и точка». 

Компания, рассказала заммэра Москвы по вопро-
сам социального развития Анастасия Ракова, откры-
вает новые предприятия и планирует на четверть уве-
личить штат в столице, а это около двух с половиной 
тысяч новых рабочих мест. В частности, в сеть быстро-
го питания с перспективой карьерного роста требу-
ются сотрудники зала, специалисты отдела кадров и 
технические работники. Вакансии, говорит Ракова, 
подойдут и тем, кто ищет первое место работы, и тем, 
кто хочет развиваться и расти, независимо от прошло-
го опыта. Например, Виктория Жаналиева пришла в 
рекрутинговый центр в первый же день. Она расска-
зала, что раньше трудилась в компании Bershka, но та 
ушла из России. Продолжить карьеру девушка решила 
в обновленном макдаке. Говорит, карьерные специали-
сты помогли грамотно составить резюме, и вот она уже 
проходит собеседования. По словам директора центра 
занятости населения «Моя работа» Андрея Тарасова, в 
этом и есть преимущество рекрутинговых центров. За 
один день кандидат может составить резюме, рассмот-
реть подходящие вакансии, пройти собеседование с 
представителем компании и получить приглашение на 
работу. Еще здесь проходят так называемые открытые 
отборы. По сути, это массовое собеседование, которое 
устраивают в одном зале. Такой формат помогает ра-
ботодателю за несколько часов найти новых сотрудни-
ков и закрыть массовые вакансии. 

Напомню, город в апреле запустил программу, на 
которую из госбюджета выделено более трех миллиар-
дов рублей. Например, временную работу могут найти 
сотрудники иностранных компаний, приостановив-
ших свою деятельность. Или те, кто сейчас трудится 
неполный день.  

ДОРОГИ Строительство 
скоростного диаметра 
идет без снижения темпов

Звучит хорда

Ирина Рыбникова

Строительство Московского скоростного диаметра, 
который обеспечит сквозной проезд через весь город 
и улучшит связи между соседними районами, идет без 
снижения темпов. В этом убедился мэр Москвы Сергей 
Собянин, посетив строящийся участок Юго-Восточ-
ной хорды от улицы Маршала Шестопалова до Паве-
лецкого направления МЖД. 

Этот участок входит во вторую очередь строитель-
ства скоростного диаметра и, как убедился мэр, за-
вершен уже наполовину. «Он обеспечит прямую связь 
между Москворе-
чьем-Сабурово и 
Бирюлево, а также в 
его составе появит-
ся дополнительная 
развязка с Южной 
рокадой», — отметил 
Собянин. Строи-
тельство было на-
чато в ноябре 2019 
года, а завершить 
его планируется к концу 2023-го. Трасса длиной по-
рядка 5 километров с четырьмя-шестью полосами дви-
жения берет начало в районе Котляковского проезда, 
пересекает Кантемировскую улицу, идет вдоль улицы 
Бехтерева параллельно Варшавскому шоссе и влива-
ется в основной ход ЮВХ в районе пересечения путей 
МЦД-2 и Павелецкого направления железной дороги. 
В составе трассы будут 4 путепровода, в том числе че-
рез Котляковский ручей и реку Городню, и 4 подземных 
перехода в районах плотной жилой застройки. 

Открытие этого участка, напомнил Сергей Собя-
нин, улучшит транспортную доступность для 400 ты-
сяч москвичей, проживающих в районах Москворе-
чье-Сабурово, Царицыно и Бирюлево Восточное. 

Интересно, что первый транспортный коридор 
МСД, который пройдет по улице Каспийской, пока 
находится в стадии проектирования. А вторая оче-
редь уже готова на 48 процентов. Мэр подчеркнул, что 
строительство каждого участка Юго-Восточной хор-
ды должно быть завершено в установленные сроки для 
синхронного запуска движения по всей трассе.  

СОЦЗАЩИТА Социальные работники помогают 
ста тысячам москвичей

Близкие люди 
Ангелина Зеленькова 

С
та тысячам горожан по-
жилого возраста и лю-
дей с инвалидностью в 

столице помогают более 5 ты-
сяч соцработников. Для мно-
гих они не просто помощники в 
домашних делах, а почти часть 
семьи. Вместе с одной из них — 
Светланой Стукаловой — кор-
респонденты «РГ» отправились 
к пожилой паре, чтобы узнать, 
как соцслужба помогает моск-
вичам. 

Организовать доставку про-
дуктов, лекарств, просто пого-
ворить… Светлана в профес-
сии всего два года, но уже луч-
шая в своем районе Марьино на 
юго-востоке столицы. У нее 15 
подопечных, самому пожило-
му 91 год. Светлана рассказы-
вает, что к каждому она стара-
ется найти особый подход, го-
това помочь семь дней в неде-
лю. Когда идет на встречу, по-
мнит, что о своих заботах надо 
забыть, — к людям надо войти с 
улыбкой и без лишней суеты. 
«Они без меня не могут, да и 
для меня это уже не просто ра-
бота, а образ жизни», — расска-
зала женщина.

Сегодня мы идем с ней к 
Людмиле Петровне, которой 
85 лет, и ее 89-летнему супру-
гу Юрию Ивановичу. Именно 
с них у Стукаловой началась 
ее новая работа. Первым де-
лом заходим за продуктами. В 
заказе  — свежий хлеб, кефир, 
что-нибудь к чаю… Светлану 
в этом доме называют дочкой. 
«Мы ей во всем доверяем — ку-
пить лекарства, вызвать «ско-
рую», оплатить коммуналку», 
— позже поделилась Людмила 
Петровна. Она инвалид вто-
рой группы и пользуется  соцу-
слугами с 2013 года. По дому 
что-то может сделать  сама — 
пыль в квартире протереть, 
белье погладить, а вот на ули-
цу ни она, ни муж лишний раз 
не выходят. Здоровье уже не 

то. Юрий Иванович, бывший 
полковник, на пенсии всего 
четыре года, но сейчас очень 
болят ноги. О своей увлека-
тельной жизни — 38 лет служ-
бы в истребительной авиации 
и 27 лет в вертолетостроении — 
пенсионер рассказывает с удо-
вольствием. Но сегодня мы го-
ворим про Свету: «Три раза в 
неделю бывает у нас, помога-
ет убрать в доме, готовит лю-
бимые блюда. Научила меня 
пользоваться телефоном — не 
только звонить, но и заходить 
в электронную медкарту, за-
регистрировала в онлайн-ма-
газинах». Пока мы разговари-
вали, Светлана успела разве-

сить постиранные вещи, сва-
рить куриный бульон, выне-
сти мусор. На все дела по дому 
у нее уходит час-два, понимает, 
главное для пенсионеров — об-
щение. Родственников хоть и 
много — пять внуков и два пра-
внука, но у всех свои дела и за-
боты, поэтому в гости загляды-
вают нечасто.

Какие именно соцуслуги 
нужны каждому из обратив-
шихся горожан, определяют 
соц инспекторы, рассказал Па-
вел Келлер, замруководителя 
департамента труда и соцза-
щиты населения  Москвы: «С 
помощью  функциональной 
диагностики они устанавлива-

ют необходимый объем ухода.  
Например, нужно сопровожде-
ние на прогулку, приготовле-
ние горячей пищи, комплекс-
ная уборка квартиры и другие 
услуги, которые раньше предо-
ставлялись исключительно за 
плату, а сегодня в рамках ин-
дивидуального набора услуг 
стали бесплатными. При этом 
большую часть услуг по достав-
ке продуктов, товаров первой 
необходимости или лекарств 
взяли на себя современные 
доставочные сервисы, высво-
бодив время социального ра-
ботника именно на общение с 
подопечными».

П р о г р а м м а  с  п ер еч н е м 
услуг утверждается на год. 
Если здоровье подопечного 
за это время улучшилось или, 
напротив, ухудшилось, прово-
дится новая функциональная 
диагностика и формируется 
новый перечень услуг.   

ЖКХ С 1 июля 
вырастут 
тарифы на 
коммунальные 
услуги 

ГАСИТЕ СВЕТ 

Александр Мелешенко 

В Москве, как и в других регио-
нах, с 1 июля вырастут тари-
фы на коммунальные услуги 
— платежки с подросшими циф-
рами москвичи получат уже в 
начале августа. Подорожают 
именно ресурсы — отопление, 
холодная и горячая вода, во-
доотведение, электроэнергия. 
Обслуживание и ремонт, вы-
воз мусора, капремонт и про-
чие жилищные услуги будут 
стоить как прежде — цены на 
эти услуги обычно пересмат-
ривают с 1 января. 

Насколько же вырастут та-
рифы? Как обычно, рост будет 
в пределах инфляции. Напри-
мер, отопление вырастет в 
цене с 2546,83 рубля за гига-
калорию до 2684,36 рубля. 
Обычно 40-метровая «однуш-
ка» потребляет 0,6—0,7 Гкал в 
месяц при условии разбивки 
платы за отопление на 12 меся-
цев. В такой ситуации ежеме-
сячный платеж вырастет в пре-
делах 100 рублей. Но все инди-
видуально — зависит от того, 
есть ли у вас индивидуальный 
счетчик тепла, и того, насколь-
ко холодной будет зима. 

Холодная вода дорожает с 
43,57 до 45,88 рубля за кубо-
метр, а водоотведение с 32,02 
до 35,53 рубля. Вспомните 
свои объемы потребления и 
прикиньте, на сколько больше 
придется платить. Поскольку 
ресурсы эти недорогие, суще-
ственного удара по кошельку 
быть не должно. А вот горячая 
вода вырастет в цене замет-
нее — с 211,67 до 223,04 рубля. 
Если в месяц ваша семья нали-
вает пять кубометров, то за-
траты вырастут на 100 с лиш-
ним рублей. 

Остается электроэнергия. 
Тут рост зависит от разных 
факторов — газовая у вас пли-
та или электрическая, а еще 
платите ли вы по одному та-
рифу или по нескольким в за-
висимости от времени суток. 
Для большинства горожан с 
однотарифным учетом цены 
вырастут так. У обладателей 
электроплит — с 5,15 рубля за 
киловатт-час до 5,43. У моск-
вичей с газовыми плитами — с 
5,92 рубля до 6,17. При двухта-
рифном счетчике платить при-
дется 6,24 и 1,88 рубля за ки-
ловатт-час вместо 5,94 и 1,74 
рубля соответственно.  А при 
трехтарифном расчете кило-
ватт-час подорожает с 6,18 до 
6,52 рубля в пиковое время, с 
5,15 до 5,43 в полупик и с 1,74 
до 1,88 ночью. Таким образом, 
у тех, кто еще не успел запла-
тить за свет, остается два пол-
ноценных дня, когда это мож-
но сделать по старым тарифам. 

При этом все льготы и суб-
сидии в Москве продолжат 
действовать, деньги на их обес-
печение заложены в бюджете, 
рассказал «РГ» глава столич-
ного департамента экономиче-
ской политики и развития Ки-
рилл Пуртов. К примеру, суб-
сидии в столице могут офор-
мить семьи, которые тратят 
на оплату коммуналки больше 
десятой части семейного бюд-
жета. По стране эта планка 
куда выше — 22 процента. «По 
итогам пяти месяцев 2022 года 
число московских семей — по-
лучателей субсидии составило 
в среднем 563 тысячи или 853 
тысячи человек. В бюджете на 
эти цели предусмотрено 21,9 
миллиарда рублей», — заявил 
Пуртов.

Льготами по оплате жилищ-
но-коммунальных услуг поль-
зуются еще больше москвичей — 
всего около 3,4 миллиона чело-
век. На финансирование льгот 
только в текущем году заложе-
но в федеральном и московском 
бюджетах 42 миллиарда ру-
блей, из которых 25,5 миллиар-
да — столичные деньги.   

СОБЫТИЕ  Библиотека ИНИОН восстановлена 
после крупного пожара    

Рукописи не горят 

Сергей Буланов  

В 
Москве восстановили 
сгоревшее дотла зда-
ние Института науч-
ной информации по 
общественным нау-
кам — семь лет назад 
пожар практически 
полностью уничто-
жил все его помеще-

ния и уникальную библиотеку. 
ИНИОН восстановили по ори-
гинальным советским черте-
жам, но инженерная начинка — 
самая современная: например, 
впервые появилась собствен-
ная монорельсовая система до-
ставки книг читателям. Здание 
уже сдано в эксплуатацию, со-
общил руководитель Мосгос-
стройнадзора Игорь Войстра-
тенко.      

Пожар в ИНИОН на Нахи-
мовском проспекте 30 января 
2015 года поверг в траур всю 
мировую научную обществен-
ность. Да, люди не пострадали, 
но фондам библиотеки был на-
несен колоссальный урон — ведь 
там были пьесы и романы XVIII 
века в оригинальных изданиях 
на разных языках, газеты пер-
вых послереволюционных лет. 
ИНИОН горел больше суток, на 
пепелище побывали даже ма-

родеры, фондам ведь цены нет. 
Но тем не менее большую часть 
наследия удалось сохранить, 
часть книг, пострадавших от 
воды, специально заморажива-
ли и потом сушили. В то же вре-
мя работали над воссоздани-
ем архитектурного облика зда-
ния. Оно полностью повторяет 
проект архитектора Якова Бе-
лопольского, по которому зда-
ние ИНИОН построили в начале 
1970-х годов.

 После пожара от здания 
остался лишь небольшой фраг-
мент, но его состояние было 
ужасным — пришлось снести. 
Авторы нового проекта опира-
лись на исторические фотогра-
фии и эскизы и постарались 
сохранить габариты и внешний 
облик строения. Например, на 
кровле восстановлены ориги-
нальные зенитные фонари. Зна-

чительно расширили конгресс-
центр, а в галереях, как убе-
дились корреспонденты «РГ», 
уже работает мультимедийное 
оборудование — интерактив-
ные экраны рассказывают об 
истории института и об особен-
ностях нового здания. Самое 
необычное здесь сосредоточено 
под землей. Как рассказывают 
представители компании-под-
рядчика, раньше подземный 
этаж толком не использовался. 
Теперь же это полноценное кни-
гохранилище, где каждый биб-
лиотекарь — своего рода капи-
тан. Стеллажи здесь оборудова-
ны штурвалами — они переме-
щают шкафы по направляющим 
так, чтобы библиотекарь полу-
чил проход к нужной части фон-
да. Таким образом, получилась 
библиотека-трансформер, при 
таком подходе получится вме-

стить более 5 миллионов экзем-
пляров книг, газет и журналов.     

Спускаемся еще на один ярус 
ниже. Прямо над нами — самая 
настоящая железная дорога. 
По ней перемещается «вагон» с 
книгами, которые нужны чита-
телю. Работает это так: на верх-
нем этаже с помощью планшета 
студент или научный сотрудник 
заказывает нужный фолиант, 
далее библиотекарь загружа-
ет его в тележку. И потом книга 
по этой монорельсовой системе 
движется к получателю.      

Здание ИНИОН получило 
все необходимые разрешения, 
фактически оно уже введено в 
эксплуатацию. Еще некоторое 
время займет переезд библио-
течных фондов, и когда он за-
вершится, в Москве появится 
еще один центр науки.  

Современное книгохранилище: здесь не библиотекарь ходит вокруг полок, а полки движутся вокруг него. 

Соцработник Светлана и ее подо-
печная Людмила Петровна хорошо 
ладят друг с другом.

А К Ц Е Н Т

Некоторые из соцуслуг раньше 
предоставлялись исключительно 
за плату, а сегодня стали бесплатными

А К Ц Е Н Т

После реставрации получилась 
библиотека-трансформер, куда теперь 
можно вместить более 5 миллионов 
экземпляров книг, газет и журналов

Открытие участка 
улучшит жизнь 
400 тысяч 
москвичей 

Как обычно, рост 
тарифов на ком-
мунальные услуги 
не превысит пре-
делов инфляции 

— Фоторепортаж на сайте 
rg.ru/sujet/1560

РАКУРС  

Территории 
почти 200 
школ обновят 
в Москве 

УРОК В САДУ 

Александр Мелешенко 

В Москве к осени благоустроят 
территории почти 200 школ и 
других учреждений образова-
ния. Их не только сделают ком-
фортными для учеников, но и 
обеспечат доступ для местных 
жителей во время школьных ка-
никул и в выходные дни. 

По словам заммэра по во-
просам ЖКХ и благоустройства 
Петра Бирюкова, работы уже 
начались. «Они пройдут на пло-
щади более 200 гектаров. Ме-
роприятия затронут все округа 
столицы, только в Центральном 
административном округе при-
ведем в порядок около 40 таких 
объектов», — рассказал он.

Благоустройство проведут 
по современным стандартам. 
Рабочие обновят существую-
щие пешеходные дорожки или 
проложат новые, отремонтиру-
ют детские площадки, приведут 
в порядок футбольные, волей-
больные и баскетбольные поля, 
площадки для воркаута, устано-
вят новую уличную мебель.

При необходимости так-
же заменят системы освеще-
ния. Кроме того, на территории 
учреждений высадят деревья, 
кустарники и многолетние цве-
ты, разобьют сады. 

Завершить все работы пла-
нируется к середине августа, до 
начала нового учебного года. 

Напомним, в этом году у сто-
лицы — масштабная программа 
благоустройства. Только на Ар-
бате новый облик получат 18 
исторических переулков. В них 
появится больше фонарей, ко-
торые заменят подвесное осве-
щение. На узких улочках фона-
ри оснастят современными на-
страиваемыми линзами и штор-
ками, защищающими от попа-
дания света в окна квартир и 
офисов. А озеленение обеспечит 
прохладу в жаркие дни.  

Мэр дает наставления строителям: сроки соблюдать, 
за качеством следить. 

Светлана Анатольевна
Стригункова,    
первый заместитель председателя 

правительства Московской области 

 ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК

СВОИ ВОПРОСЫ ВЫ МОЖЕТЕ ЗАДАТЬ В ЧЕТВЕРГ, 30 ИЮНЯ, С 10 ДО 12 ЧАСОВ ПО МОСКОВСКО-

МУ ВРЕМЕНИ ПО ТЕЛЕФОНУ: 8-800-200-09-09 (ЗВОНКИ БЕСПЛАТНЫЕ ИЗ ВСЕХ РЕГИО-

НОВ РОССИИ) ИЛИ УЖЕ СЕЙЧАС ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ: ZAVTRAK@RG.RU, А ТАКЖЕ ПО 

ФАКСУ: 8-499-257-58-92. 

— Больше фото смотрите 
на сайте 
rg.ru/sujet/1560

КСТАТИ

Из-за роста тарифов москвичей, 

имеющих право на получение суб-

сидии, станет больше. Понять, мо-

жете ли вы рассчитывать на выпла-

ты, можно на сайте городского 

центра жилищных субсидий 

subsident.ru. Там есть таблица с 

максимальными доходами семей, 

дающими право на выплаты. Там 

же можно найти список необходи-

мых документов и другую подроб-

ную информацию о льготах по 

оплате ЖКУ. 
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Восстановленное здание 
библиотеки. И не скажешь, 
что сгорело дотла. 
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КОШЕЛЕК 
Кому и как 
часто должны 
увеличивать 
зарплату

ТРЕБУЙТЕ 
ПРИБАВКУ
Ольга Игнатова

В июле повышенную зарплату 
получат те, у кого она не превы-
шает МРОТ. А как часто работо-
датели обязаны индексировать 
зарплату ?

Регулярно индексировать 
зарплату должны не только 
в бюджетных организациях, но 
и в коммерческих, рассказал 
«РГ» заслуженный юрист Рос-
сии, доктор юридических наук 
Иван Соловьев.

При этом госорганы, орга-
ны местного самоуправления, 
государственные и муници-
пальные учреждения произво-
дят индексацию зарплаты в по-
рядке, установленном трудо-
вым законодательством и ины-
ми нормативными правовыми 
актами, содержащими нормы 
трудового права, а другие ра-
ботодатели — в порядке, уста-
новленном коллективным дого-
вором, соглашениями, локаль-
ными нормативными актами, 
уточняет Соловьев. 

Однако это не значит, что 
бюджетники могут требовать 
индексации в соответствии 
с нормами трудового права, 
а работники коммерческих ор-
ганизаций должны вниматель-
но читать свой трудовой дого-
вор или контракт, и, если в них 
положение об индексации не 
содержится, они не вправе тре-
бовать восстановления своего 
нарушенного права на индекса-
цию, отмечает юрист. Работода-
тель, не относящийся к бюджет-
ной сфере, не вправе лишить 
работников предусмотренной 
законом гарантии и уклонить-
ся от прибавок к зарплате. «Ин-
дексация — не единственный 
способ обеспечения повыше-
ния уровня реального содер-
жания зарплаты — обязанность 
может быть исполнена рабо-
тодателем и путем ее периоди-
ческого увеличения безотно-
сительно к порядку индекса-
ции, в частности, повышением 
должностных окладов, выпла-
той премий и т. п., — уточняет 
юрист. — Подытожим. Если ра-
ботник считает, что работода-
тель не исполняет свою обязан-
ность по ежегодной индексации 
зарплаты, он может обратить-
ся в региональную трудовую 
инспекцию с соответствующим 
мотивированным заявлением. 
На основании такого заявления 
должна быть проведена про-
верка, которая и даст ответы 
на все поставленные вопросы 
и поможет в установлении фак-
та нарушения трудовых прав. 
В случае, если этого не проис-
ходит, работник может обра-
титься в органы прокуратуры 
с требованием принятия мер 
прокурорского реагирования. 
Последней инстанцией являет-
ся суд. Но здесь необходимо 
учитывать сроки обращения — 
один год со дня установленно-
го срока выплаты соответству-
ющих сумм», — подчеркнул 
 Соловьев.  

ТЕНДЕНЦИИ Должны ли 
работодатели обучать 
своих сотрудников

Учение и труд

Евгения Павлова

Компании начали экономить на обучении персонала. 
При этом девять из десяти россиян считают, что рабо-
тодатель должен предоставлять корпоративное обу-
чение сотрудникам.

К такому выводу пришли эксперты IT-холдинга 
TalentTech и образовательной компании «Нетоло-
гия», проведя опрос рекрутеров, HR-специалистов 
из разных сфер экономики: от IT, телекоммуникаций 
и банковского дела до производства, строительства, 
логистики и ритейла. Исследование охватило более 
280 компаний малого, среднего и крупного бизнеса. 
Выяснилось, что в 2022 году 40% компаний пришлось 
сократить расходы на обучение коллектива.

Стабильнее остальных в вопросах обучения персо-
нала сейчас себя ощущает малый бизнес. 60% компа-
ний в этом сегменте не стали пересматривать затра-
ты на развитие сотрудников. Больше всего корректи-
ровок пришлось на долю крупного бизнеса — 46% ра-
ботодателей из этой группы решили экономить. 

Самым ценным в корпоративном обучении опро-
шенные считают практическую применимость новых 
знаний (93%). При этом 69% верят в возможность 
карьерного роста в своей компании после обучения, 
а 54% — в переходе на другую должность. Сами же ра-
ботодатели учат 
руководителей 
подразделений 
тому, как решать 
задачи в услови-
ях экономической 
неопределенности. 
Часть компаний 
делает ставку на 
развитие гибкости 
мышления руково-
дителей.

Обучать сотруд-
ников — не обязан-
ность, а добрая 
воля работодателей. Они оценивают соотношение 
ожидаемых выгод от обучения сотрудников и затрат 
на это обучение и принимают решение. Учитывает-
ся множество факторов: долгосрочные цели компа-
нии, прогнозируемое ухудшение ситуации, планы по 
выходу из кризиса. Многие продолжают обучать пер-
сонал собственными силами, отказываясь от услуг 
внешних экспертов. Если сотрудник хочет обучать-
ся, то сейчас ему особенно четко нужно обосновать, 
как именно его новые компетенции будут полезны 
компании.

«В последние годы наши компании суммарно тра-
тят достаточно внушительные суммы на обучение 
и повышение квалификации своих сотрудников — 
несколько миллиардов рублей, а в расчете на одно-
го сотрудника это около 50 тысяч рублей. По данным 
за 2021 год повышение квалификации прошли около 
7 млн человек, а это чуть больше 10% всего работаю-
щего населения», — говорит доцент базовой кафедры 
Торгово-промышленной палаты РФ «Управление че-
ловеческими ресурсами» Людмила Иванова-Швец.

По ее словам, есть организации, которые должны 
вкладываться в обучение постоянно, так как от этого 
зависит качество предоставляемых услуг и безопас-
ность деятельности. Например, предприятия транс-
порта, учебные заведения. 

«При этом в России на уровне законов не уста-
новлена обязанность работодателей тратить опреде-
ленный процент от дохода или прибыли на обучение 
своих сотрудников, поэтому многие работодатели 
придерживаются такой позиции: сегодня мы потра-
тим средства на обучение, а завтра сотрудники уйдут 
в другую компанию, к конкурентам. Но этот вопрос 
можно регулировать с помощью дополнительного со-
глашения между работниками и работодателями», — 
считает Иванова-Швец.  

В ТЕПЛО 
И НАДОЛГО

Вариант комбиниро-
ванной занятости — 
наиболее приемлемый, 

уверена и доцент базовой ка-
федры Торгово-промышленной 
палаты РФ «Управление чело-
веческими ресурсами» Людми-
ла Иванова-Швец. «У работника 
есть возможность трудиться не 
из офиса, но при этом поддержи-
вать офлайн-контакты и сохра-
нять корпоративную культуру. 
За таким форматом занятости — 
ближайшее будущее. Если до 
пандемии дистанционную заня-
тость уже активно использовали 
крупные компании, а средний 
и малый бизнес ее почти совсем 
не применял, то сейчас и круп-
ный, и средний, и малый бизнес 
одинаково относятся к исполь-
зованию дистанционного тру-
да», — добавила эксперт. 

Председатель Комитета 
Госдумы по труду, соцполитике 
и делам ветеранов Ярослав Ни-
лов считает, что в России уже 
есть компании, которые органи-
зовали четырехдневную и даже 
трехдневную рабочую неделю. 
Он обратил внимание на тот 
факт, что представители цело-
го ряда профессий вообще зача-
стую уже не приходят в офисы. 
Это касается бухгалтеров, спе-
циалистов в сфере IT, журнали-
стов и многих других. Так, раз-
витие современных технологий 
позволит существенно снизить 
нагрузку на людей. В итоге рос-
сияне будут меньше работать 
без всяких поправок в Трудовой 
кодекс. Нилов считает, что этот 
процесс не остановить.  

Светлана Задера, 
Ольга Игнатова 

В 
России, по офици-
альной статистике, 
не более 3 млн без-
работных. Такого не 
было даже до панде-
мии. И это притом, 
что из-за экономиче-
ских санкции со сто-
роны недружествен-

ных стран ряд предприятий 
ушли в простой. О том, что де-
лает правительство, чтобы гра-
ждане России не испытывали 
проблем с трудоустройством, 
в интервью «Российской газе-
те» рассказала замминистра 
труда и соцзащиты Елена Мух-
тиярова.

Многие экономисты сходят-
ся во мнении, что осенью мо-
жет начаться рост безрабо-
тицы. Не исключает такой 
сценарий и Банк России. Ваш 
прогноз?

ЕЛЕНА МУХТИЯРОВА: Нынешняя си-
туация в экономике — нетипич-
ная. И даже по прогнозу по ин-
фляции мы видим, как первона-
чальные ожидания снижаются. 
Так же и по ожиданиям по рын-
ку труда. По представленному 
ранее прогнозу минэкономраз-
вития, безработица по итогам 
этого года составит 6,7%. По-
лагаю, что в июле, когда будет 
представлен обновленный ма-
кропрогноз, цифры по уровню 
безработицы будут скорректи-
рованы, так как пока что безра-
ботица в России очень низкая. 
На исторически низком уров-
не — порядка 3 млн человек, по 
данным Росстата.

Мы, конечно, рассчитывали 
самые разные сценарии. И пра-
вительство предпринимает це-
лый комплекс мер для мини-
мизации рисков для рынка тру-
да. Поэтому определенный оп-
тимизм можно выразить: эко-
номика реагирует достаточно 
гибко на все, что сейчас проис-
ходит, и господдержка помогает 
в этой адаптации.

Что помогает сдерживать 
безработицу?

Е Л Е Н А  М У Х Т И Я Р О В А : Какие у нас 
основные меры поддержки? 
Переобучение.  Стоимость 

переобучения одного челове-
ка порядка 60 тысяч рублей. 
Переобучить могут как сотруд-
ников предприятий, которые 
перестраивают свою работу, 
так и безработных или находя-
щихся под риском увольнения 
по направлению службы заня-
тости. Человек при этом необя-
зательно должен быть признан 
официально безработным. Это 
эффективная мера: 75% гра-
ждан после повышения квали-
фикации и обучения находят 
работу, трудоустраиваются или 
открывают свое дело.

Следующая мера — времен-
ные работы. Организациям, ко-
торые объявили простой или 
ввели неполную занятость, 
дают средства, чтобы они мог-
ли оплатить своим работникам 
выполнение других обязанно-
стей на период приостановле-
ния основной работы. Это дает 
возможность поддержать до-
ходы сотрудников, а предпри-
ятию — решить задачи, связан-
ные с перенастройкой пред-
приятия.

Далее — оплачиваемые об-
щественные работы. Это когда 
безработный, по сути, по устра-
ивается на временную работу 
и за это получает определенную 
зарплату, а государство это со-
финансирует. Плюс пособие по 
безработице за ним сохраня-
ется. 

Еще одна мера — субсидиро-
вание найма молодых специ-
алистов. Это, по сути, доплата 
работодателю по минимально-
му размеру оплаты труда в пер-
вый, третий и шестой месяц ра-
боты молодого специалиста на 
данного работодателя. Также 
работодатели могут получать 
субсидии за устройство на ра-
боту тех, кто находится под 
риском увольнения и других 
уязвимых на рынке труда соис-
кателей.

Легче стало устроиться на 
работу и определенным кате-
гориям специалистов. У нас же 
есть определенные должности, 
которые могут быть заполне-
ны только после прохождения 
конкурса. Конкурс достаточно 
длительный. Речь о педагогах, 
научных работниках. В этом 
году ввели временные правила, 
которые позволяют привлекать 

таких сотрудников по срочному 
трудовому договору на полную 
ставку до прохождения кон-
курса.

В Госдуме сейчас рассмат-
риваются предложения в закон 
о госслужбе. Также предлагаем 
упростить найм работников. 
Для того чтобы попасть на гос-
службу, тоже нужно дождаться 
объявления о конкурсе, подать 
документы, которые пройдут 
предварительную оценку, по-
том уже сам конкурс. Это очень 
долго, поэтому и здесь тоже 
определенные барьеры хотим 
снять. Например, почему по 
ускоренной процедуре не при-
нять на работу в госструктуры 
IT-специалиста?

Из-за санкций многие штуч-
ные специалисты потеряли 
свою работу. Например, пило-
ты, высококвалифицирован-
ные работники автопредпри-
ятий. Куда им сейчас идти?

ЕЛЕНА МУХТИЯРОВА: Здесь главные 
слова — штучные специали-
сты. Приведу пример: есть та-
кой авиаперевозчик «Волга- 
Днепр». На его опыте мы от-
работали технологию перево-
да сотрудников из одной орга-
низации в другую. Еще в нача-
ле марта авиакомпания заду-
мывалась об увольнении со-
трудников, так как практи-
чески полностью останови-
лась логистика. Что произо-
шло дальше? Коллеги из мо-
сковских служб занятости ста-
ли активно работать с нахо-
дящимися под риском уволь-
нения сотрудниками «Волга- 
Днепр». На инженеров есть 
запросы, например, от «Росте-
ха». И можно применять меха-
низм, когда приостанавливает-
ся действие трудового догово-
ра у одного работодателя и че-
ловек переходит временно ра-
ботать к другому работодате-
лю. Этот же механизм помогает 
и сохранять трудовые коллек-
тивы. Ведь без этого механиз-

ма специалисты просто найдут 
другую работу и уже не вернут-
ся на прежнюю.

Что касается пилотов, то 
у самих авиаперевозчиков, если 
меньше становится полетов, 
есть определенная сменность. 
Они в рамках этой сменности 
пытаются распределить поле-
ты так, чтобы пилоты навыки не 
теряли.

Для предприятий, которые 
оказываются в зоне риска, вклю-
чаются уже современные меха-
низмы поддержки. Да, сегодня 
существует довольно большой 
запрос от промышленности, ко-
торая работает по импортоза-
мещению. Под новое оборудо-
вание, под новые процессы надо 

переобучать сотрудников. Либо 
нужно организовать времен-
ную занятость, когда меняются 
технологические линии, напри-
мер, на АвтоВАЗе. Сотрудников 
в этот период привлекают к ре-
монтным работам, к настройке 
новых линий. И здесь тоже госу-
дарство помогает и субсидиру-
ет работодателям один МРОТ на 
человека в месяц в рамках этих 
временных работ и расходы на 
материально-техническое обес-
печение.

Если брать данные Росстата, 
то у нас сейчас порядка 3 млн 
безработных, а в службах за-
нятости зарегистрировано не 
более 700 тысяч человек. По-
чему такая разница?

ЕЛЕНА МУХТИЯРОВА: Почему такая 
разница со статистикой МОТ? 
Все очень просто: россияне не 
привыкли обращаться в службу 
занятости. Порядка 50% соис-
кателей ищут работу самостоя-
тельно. Служба занятости — это 
когда люди не могут самостоя-
тельно найти работу либо нуж-
но оформить пособие.

Сегодня ведь идет большая ра-
бота по модернизации цен-
тров занятости…

ЕЛЕНА МУХТИЯРОВА: Совершенно 
верно. Но не стоит думать, что 
мы просто там меняем мебель 
и расставляем новые цветы на 
окнах. Модернизация — это, 
в первую очередь, изменение 
процессов. Благодаря внесен-
ным изменениям в закон о заня-
тости удалось создать единую 
цифровую платформу. Появил-
ся единый алгоритм оказания 
услуг — содействие занятости 
гражданину либо подбор кад-
ров для работодателя. При этом 
один компонент без другого не 
существует. Плюс каждая служ-
ба занятости получила итого-
вое задание создать собствен-
ный проект модернизации. Сей-
час одобрены проекты первых 
15 регионов.

В прошлом году запустили 
большую программу переобу-
чения сотрудников служб заня-
тости — а это порядка 24 тысяч 
человек. И сейчас важный во-
прос, который перед нами сто-
ит, — повышение зарплат. Цен-
тры занятости — региональные 
учреждения, поэтому мы не мо-
жем влиять на это напрямую. 
Сейчас продумываем механиз-
мы, чтобы повысить оплату тру-

да. В центрах занятости сегодня 
трудятся специалисты, которые 
уже имеют довольно большой 
опыт антикризисной работы, 
многие прошли переобучение. 
Если мы не решим этот вопрос, 
то мы потеряем профессиона-
лов, которые могли бы оказы-
вать качественные услуги.

Клиентоцентричность, кли-
ентоориентированность — это 
главное в работе служб занято-
сти. У нас многие регионы сами 
сейчас нарабатывают опреде-
ленные практики, очень ин-
тересные. Например, помога-
ют женщинам с детьми, кото-
рые находятся в определенных 
жизненных ситуациях, найти 
работу. Оказывается полный 
комплекс услуг — и обучение, 
и помощь с устройством ребен-
ка в детский сад, чтобы женщи-
на смогла выйти на работу. И та-
кие кейсы мы сейчас тиражи-
руем. Создаем сборник лучших 
практик и жизненных ситуа-
ций, которые начнем внедрять 
в общую архитектуру цифровой 
платформы.

А через МФЦ работу можно 
найти?

ЕЛЕНА МУХТИЯРОВА: Мы сейчас ра-
ботаем над этим. Продумыва-
ем новые способы распределе-
ния точек присутствия. Задача 
в том, чтобы «приходить» туда, 
где гражданин сможет получить 
не только наши услуги. Рассмат-
риваем направление специали-
стов в центры госуслуг «Мои до-
кументы», в единые клиентские 
офисы будущего объединенно-
го фонда. Обсуждаем такую воз-
можность и с «Почтой России». 
Это людям очень удобно. Пото-
му что, например, через МФЦ 
можно параллельно получить 
и другие услуги.

Как часто работодатели 
под тем или иным предло-
гом вынуждают работников 
увольняться? Можно это от-
следить?

ЕЛЕНА МУХТИЯРОВА: Можно. С поза-
прошлого года у всех работода-
телей есть обязанность при на-
ступлении кадрового события — 
будь то расторжение трудового 
договора либо его заключение, 
передавать информацию в Пен-
сионный фонд России. Причем 
уже на следующий день после 
наступления кадрового собы-
тия — почти что в режиме он-
лайн. И это помогает отслежи-
вать, что происходит с каждым 
конкретным работодателем. 
И предотвращать случаи рас-
торжения трудовых догово-
ров в обход Трудового кодек-
са. И как только какие-то эпи-
зоды возникают, то здесь сра-
зу же подключаются трудовая 
инспекция, Генпрокуратура.

Трансформация рынка тру-
да происходит постоянно. Те-
перь она явно ускорится. Ка-
ковы наиболее перспективные 
направления занятости на 
ближайшие годы?

ЕЛЕНА МУХТИЯРОВА: Да, сейчас идет 
активное изменение рынка тру-
да, но, подчеркну, ни в коем 
случае не его сокращение. Все-
гда будет спрос на врачей, учи-
телей, социальных работников. 
Огромный потенциал по импор-
тозамещению во всех областях 
экономики.  

А К Ц Е Н Т

Найти работу в будущем,
возможно, получится и через МФЦ

Часть компаний делает ставку на развитие гибкости 
мышления руководителей.

69% сотрудников 
верят в возмож-
ность карьерного 
роста в своей 
компании
после обучения

ТОЛЬКО В «РГ» Почему в России мало официальных безработных

Остаться на местах

Елена Мухтиярова: В Госдуме рассматриваются предложения в закон о госслужбе, предлагаем упростить
найм работников. 
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ЗАО «ВАРНЕНСКИЙ ИЗВЕСТНЯК»
ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ  

О ПРОВЕДЕНИИ ОБЩЕСТВЕННЫХ ОБСУЖДЕНИЙ
В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 г. 

№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», Требованиями к ма-
териалам оценки воздействия на окружающую среду, утвержден-
ными Приказом Минприроды России от 01.12.2020 № 999, 
ЗАО «Варненский известняк» извещает о проведении обществен-
ных обсуждений проекта технического задания на проведение 
оценки воздействия на окружающую среду намечаемой деятель-
ности по реализации проектной документации «Разработка из-
вестняков (строительного камня) месторождения Варненское II».

Цель намечаемой деятельности: разработка известняков 
(строительного камня) месторождения Варненское II.

Предварительное место реализации планируемой (намечае-
мой) хозяйственной и иной деятельности: Российская Федерация, 
Челябинская область, Варненский муниципальный район.

Наименование и адрес Заказчика: ЗАО «Варненский извест-
няк», 457202, Челябинская область, Варненский район, с. Варна, 
ул. Тупиковая, 4/3.

Планируемые сроки проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду: 2 квартал 2022 г. — 3 квартал 2022 г.

Орган местного самоуправления, ответственный за организа-
цию общественного обсуждения: Администрация Варненского му-
ниципального района совместно с Заказчиком.

Место размещения проекта технического задания и Предвари-
тельной оценки для ознакомления заинтересованных лиц, жур-
налов учета замечаний и предложений находится по адресу: Че-
лябинская область, Варненский район, с. Варна, ул. Советская, 
135/1, время работы: пн.—пт. с 8.30 до 17.00, перерыв на обед 
с 12.30 до 14.00.

Сроки доступности объекта общественного обсуждения: в тече-
ние 10 календарных дней начиная с  04.07.2022 г.

Предполагаемая форма общественных обсуждений: простое 
информирование.

Форма представления замечаний и предложений: в письмен-
ной форме в журналах учета замечаний и предложений обществен-
ности начиная со дня размещения материалов для общественно-
сти и в течение 10 календарных дней после окончания срока обще-
ственных обсуждений.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Появился единый алгоритм оказа-
ния услуг — содействие занятости 
гражданину либо подбор кадров 
для работодателя.
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ПЕРСПЕКТИВЫ Создать династию, построить мечту родителей, навести порядок в цехе и городе

Двести лет вместе 
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КАЧЕСТВО ЖИЗНИ 

С УЛИЦ УБИРАЮТ БАРЬЕРЫ

Антон Валагин, 
Юлия Крымова 

Заниженные бордюры, удоб-
ные съезды, пандусы, тактиль-
ная плитка у пешеходных 
переходов… Доступную среду 
для людей с ограниченными 
возможностями здоровья со-
здадут в этом году более чем 
на 700 объектах в разных 
регионах России.

Работа эта ведется в рам-
ках реализации национально-
го проекта «Безопасные каче-
ственные дороги».

 В Севастополе самым круп-
ным проектом станет капи-
тальный ремонт улицы Гор-
пищенко. Последние годы 
здесь велась активная жилая 
застройка, а тротуары появят-
ся впервые. Протяженность 
новой пешеходной сети соста-
вит более двух километров.

«На всех объектах мы тре-
буем от подрядчиков со-
здавать доступную среду, — 
рассказал «РГ» замдиректора 
ГКУ «Дирекция по развитию 
дорожно-транспортной ин-
фраструктуры Севастопо-
ля» Александр Ширяев. — При 
капитальных ремонтах это 
уже предусмотрено проек-
том, при текущих — выезжаем 
на место с представителями 
Общероссийского народно-
го фронта (ОНФ), депутатами, 

чтобы максимально учесть по-
желания жителей». 

В Брянске до конца года 
сделают удобными для мало-
мобильных горожан 28 оста-
новок общественного транс-
порта. Работы профинанси-
руют из средств нацпроекта 
«Безопасные качественные 
дороги». 

Программой предусмот-
рено приведение в порядок 
съездов у пешеходных пере-
ходов — на подходах к ним и 
у края проезжей части уло-
жат тактильную плитку для 
слабовидящих. Также запла-
нировано строительство но-
вых тротуаров и пешеходных 
переходов в местах, где их ни-
когда раньше не было — уже 
не только для инвалидов, но и 
для всех.

«Заметно, что темпы до-
рожных работ и связанного с 
ними благоустройства в об-
ласти заметно выросли за по-
следние годы. Очень важно, 
что не просто ремонтируют 
и расширяют дорожную сеть, 
но и улучшают ее. Это повы-
шает качество жизни горожан 
с особыми потребностями», 
— рассказала «РГ» директор 
автономной некоммерческой 
организации «Центр реабили-
тации инвалидов», член регио-
нального штаба ОНФ Ирина 
Лаврушина.  

В Севастополе прежде, чем обустраивать улицы и переходы, опрашивают 
жителей, где и как это лучше сделать, чтобы город стал комфортнее.

ДЕМОГРАФИЯ

В ДЕТСКИЙ САД — 
БЕЗ ОЧЕРЕДИ
Татьяна Кузнецова, 
Светлана Цыганкова 

В Алтайском крае в районном 
центре Залесово открыли но-
вый детский сад — большой, 
красивый, современный. Тако-
го здесь  никогда и не было.

Его построили по нацпроек-
ту «Демография». Деньги на 
это — 200 миллионов рублей — 
выделили федеральный и кра-
евой бюджеты. Детсад рассчи-
тан на 140 мест и шесть групп: 
две ясельные для детей от полу-
тора до трех лет и четыре груп-
пы — от трех до семи лет.  Всем 
залесовским ребятишкам ме-
ста хватит. 

В Алтайском крае возводят 
еще пять дошкольных учрежде-
ний в общей сложности на 1370 
мест. Новые детсады в самое 
ближайшее время откроют в 
Барнауле, Белокурихе, Бийске, 
Рубцовске и Фирсовой Слободе 
Первомайского района.

В Череповце (Вологодская 
область) тоже открыли совре-
менный детсад «Калейдоскоп». 
Он самый большой в городе. А 
находится садик в одном из ди-

намично развивающихся ми-
крорайонов города — Зашекс-
нинском. В дошкольном учре-
ждении 420 мест, 120 из кото-
рых отдали малышам от полу-
тора до трех лет. 

Садик занимает более 
двух гектаров с прогулочны-
ми участками, автогородком и 
метеоплощадкой. Главная до-
стопримечательность — зим-
ний сад с интерактивной пе-
сочницей и фитокомната, где 
для малышей заваривают раз-
личные чаи. Сейчас воспита-
тели  обустраивают зимний 
сад. Обратились к родителям с 
просьбой помочь цветами. 

« У нас еще есть изостудия, 
игротека, музыкальный зал, — 
рассказала заместитель заведу-
ющей детсадом Елена Жирохо-
ва. А мама Екатерина Смирно-
ва добавила, что ее семья долго 
ждала открытия садика. Сыну 
Владиславу здесь все очень нра-
вится, особенно бассейн.

Вместе с открытием детско-
го сада появились и новые ра-
бочие места. Здесь трудятся 76 
человек, из них больше полови-
ны — воспитатели.  

Айгуль Камаева, 
Евгений Петров 

В 
Башкирии стаж династии 
медиков Салаватовых — 
200 лет.

День медицинского работ-
ника (его отмечают в третье 
воскресенье июня)  для этой 
семьи — особый праздник. 
«Нас еще дед учил: перед вра-
чом даже царь голову прекло-
няет. Мой старший брат Му-
дарис решил выбрать для себя 
эту профессию. Он долгие годы 
возглавлял хирургическое 
отделение в больнице Стерли-
тамака. В 75 лет он продолжает 
практиковать. Мы со средним 
братом Гамбарисом пошли по 
его стопам», — рассказывает 
Ахнаф Салаватов, долгие годы 
возглавлявший реанимаци-

онное отделение горбольни-
цы № 2. 

Сейчас он работает в гемо-
диализном центре ординато-
ром-нефрологом. Его супруга, 
старший сын Рустам, невестка, 
дочь Айназа, племянница и ее 
супруг — тоже медработники. 

По словам Ахнафа, сегодня 
в стране вновь стали больше 
внимания уделять медработ-
никам и подготовке качествен-
ных кадров. Способствует это-
му и нацпроект «Здравоохра-
нение». Благодаря ему работает 
федеральный проект «Обеспе-
чение медицинских организа-
ций системы здравоохранения 
квалифицированными кадра-
ми». Его задача — максимально 
ликвидировать дефицит врачей 
и медперсонала в поликлини-
ках. Их штат будет укомплекто-

ван на 95 процентов.  А к концу 
2024 года в России станет на 10 
процентов больше врачей. И не 
только в городах, но и в отдален-
ных селах. 

Не прошло и года после окон-
чания Чебоксарского медкол-
леджа, как Анастасия Козлова 
уже работает заведующей сель-
ским фельдшерско-акушерским 
пунктом (ФАП). А сегодня она 
заведует двумя ФАПами. В зоне 
ее ответственности — шесть на-
селенных пунктов. Это 330 жи-
телей. Один из ФАПов Настя 
открывала сама. Другой — ждет 
обновление. Ему построят но-
вое здание.

«Жаль только, что на моем 
участке мало молодых семей. 
За все время здесь не родился 
ни один малыш», — сетует Ана-
стасия. В колледже она училась 

по специальности акушерское 
дело. Тем не менее о своем выбо-
ре она не жалеет.  

А  травматолог-ортопед 
Александр Григорьев был од-
ним из первых, кто в Чувашии 
начал работать по программе 
«Земский доктор». На деньги 
программы купил большой зе-
мельный участок. Построил на 
нем дом с баней, бассейном, би-
льярдом, спортзалом и зимним 
садом. Отработав положенные 
пять лет, решил не возвращать-
ся в город. И уже более 10 лет 
он работает в сельской больни-
це. «Здесь такая  практика, ко-
торую не получишь в городе. К 
нам на консультацию и лечение 
приезжают пациенты не только 
из других районов, а бывает и из 
соседних республик», — говорит 
Александр.  

ПРИЗВАНИЕ

ВРАЧИ ПО НАСЛЕДСТВУ

В медицинском колледже Настя Козлова училась на акушера. Но не прошло и года после диплома, как она стала заведующей амбулаторией.

Российская Федерация  Федеральный закон

О внесении изменений в статью 51 Кодекса торгового мореплавания Российской Федерации 
и Федеральный закон «О Государственной корпорации по атомной энергии «Росатом»

Принят Государственной Думой 21 июня 2022 года   Одобрен Советом Федерации 22 июня 2022 года
Статья 1

Внести в статью 51 Кодекса торго-
вого мореплавания Российской Феде-
рации (Собрание законодательства 
Российской Федерации, 1999, № 18, 
ст. 2207; 2012, № 31, ст. 4321; 2017, 
№ 7, ст. 1029; 2018, № 1, ст. 44; № 53, 
ст. 8451; 2020, № 29, ст. 4515; 2021, 
№ 17, ст. 2880) следующие изменения:

1) в пункте 2:
а) подпункт 1 изложить в следую-

щей редакции:
«1) порядок организации плавания 

судов в акватории Северного морского 
пути, предусматривающий выдачу раз-
решений на плавание судов в аквато-
рии Северного морского пути, приоста-
новление, возобновление, прекраще-
ние действия таких разрешений и вне-
сение изменений в такие разрешения 
Государственной корпорацией по атом-
ной энергии «Росатом» или подведом-
ственной ей организацией;»;

б) дополнить подпунктом 11 следу-
ющего содержания:

«11) порядок выдачи федеральным 
органом исполнительной власти, осу-
ществляющим функции по оказанию 
государственных услуг и управлению 
государственным имуществом в сфере 
морского транспорта, или подведом-
ственной ему организацией лицам, 
удовлетворяющим требованиям поло-
жения о ледовых лоцманах, утвер-
жденного федеральным органом 
исполнительной власти в области 
транспорта по согласованию с Госу-
дарственной корпорацией по атомной 
энергии «Росатом», удостоверений 
о праве ледовой лоцманской провод-

ки судов в акватории Северного мор-
ского пути;»;

2) в пункте 3:
а) абзац первый после слов «Госу-

дарственной корпорацией по атомной 
энергии «Росатом» дополнить слова-
ми «в соответствии с правилами пла-
вания в акватории Северного морско-
го пути, предусмотренными пунктом 2 
настоящей статьи, нормативными пра-
вовыми актами Государственной кор-
порации по атомной энергии «Роса-
том»;

б) в подпункте 1 слова «установ-
ление порядка выработки рекоменда-
ций по разработке» заменить словами 
«организацию разработки»;

в) дополнить подпунктами 4 — 6 
следующего содержания:

«4) организацию мониторинга дви-
жения судов в акватории Северного 
морского пути;

5) предоставление информации 
о гидрометеорологической, ледовой 
и навигационной обстановке в аквато-
рии Северного морского пути;

6) содействие в организации про-
ведения операций по ликвидации 
последствий загрязнения с судов 
опасными и вредными веществами 
в акватории Северного морского пути, 
а также в проведении работ по преду-
преждению и ликвидации разливов 
нефти и нефтепродуктов в акватории 
Северного морского пути.»;

3) пункт 4 после слова «Выдача» 
дополнить словами «и возобновление 
действия». 

Статья 2
Внести в Федеральный закон 

от 1 декабря 2007 года № 317-Ф3 
«О Государственной корпорации 
по атомной энергии «Росатом» (Собра-
ние законодательства Российской 
Федерации, 2007, № 49, ст. 6078; 
2010, № 48, ст. 6246; 2011, № 49, 
ст. 7025; 2013, № 27, ст. 3480; 2016, 
№ 14, ст. 1904; 2018, № 1, ст. 74; № 53, 
ст. 8451; 2019, № 30, ст. 4127) следую-
щие изменения:

1) в статье 6:
а) в части 61 слова «администра-

тора доходов бюджета и» заменить 
словами «администратора доходов 
бюджета, главного администратора 
источников финансирования дефици-
та бюджета, администратора источни-
ков финансирования дефицита бюд-
жета и»;

б) дополнить частью 72 следующе-
го содержания:

«72. Корпорация наделяется функ-
циями учредителя и полномочиями 
по осуществлению от имени Россий-
ской Федерации прав собственника 
имущества в отношении федерально-
го государственного бюджетного учре-
ждения, создаваемого в целях орга-
низации плавания судов в акватории 
Северного морского пути решением 
Правительства Российской Федерации 
(далее — подведомственное учрежде-
ние). Порядок осуществления Корпо-
рацией от имени Российской Федера-
ции функций учредителя и прав соб-
ственника имущества в отношении 
подведомственного учреждения уста-
навливается Правительством Россий-
ской Федерации.»;

2) в статье 71:

а) пункт 4 изложить в следующей 
редакции:

«4) осуществляет выдачу разре-
шений на плавание судов в акватории 
Северного морского пути, приоста-
новление, возобновление, прекраще-
ние действия таких разрешений и вне-
сение изменений в такие разрешения 
или определяет подведомственное 
учреждение, оказывающее услуги 
по выдаче разрешений на плавание 
судов в акватории Северного морско-
го пути, приостановлению, возобнов-
лению, прекращению действия таких 
разрешений и внесению изменений 
в такие разрешения;»;

б) дополнить пунктом 18 следую-
щего содержания:

«18) создает в установленной 
сфере деятельности координацион-
ные и совещательные органы (сове-
ты, комиссии, группы, коллегии), в том 
числе межведомственные, с участием 
федеральных органов исполнитель-
ной власти, органов исполнительной 
власти субъектов Российской Феде-
рации, иных государственных органов, 
органов местного самоуправления, 
заинтересованных организаций.»;

3) пункт 5 части 1 статьи 81 допол-
нить словами «или между этими 
предприятиями и подведомственным 
учреждением»;

4) главу 2 дополнить статьей 161 
следующего содержания:

«Статья 161. Функции учредителя 
и полномочия Корпорации по осуще-
ствлению прав собственника имуще-
ства подведомственного учреждения

1. Корпорация в отношении под-

ведомственного учреждения осуще-
ствляет следующие функции учреди-
теля и права собственника его имуще-
ства:

1) разрабатывает проекты распо-
ряжений Правительства Российской 
Федерации о создании, реорганиза-
ции и ликвидации подведомственного 
учреждения и представляет их в Пра-
вительство Российской Федерации;

2) утверждает устав подведом-
ственного учреждения, в том числе 
определяет виды деятельности под-
ведомственного учреждения, вносит 
в него изменения;

3)  проводит реорганизацию 
и ликвидацию подведомственного 
учреждения в порядке, установлен-
ном законодательством Российской 
Федерации;

4) закрепляет за подведом-
ственным учреждением имущество 
на праве оперативного управления;

5) определяет порядок состав-
ления, утверждения и установле-
ния показателей планов (программ) 
финансово-хозяйственной деятельно-
сти подведомственного учреждения;

6) назначает на должность и осво-
бождает от должности руководите-
ля подведомственного учреждения, 
заключает, изменяет и прекраща-
ет трудовой договор с ним в соответ-
ствии с трудовым законодательством 
и иными нормативными правовыми 
актами, содержащими нормы трудо-
вого права;

7) согласовывает прием на работу 
и увольнение с работы главного бух-
галтера подведомственного учрежде-

ния и иных лиц, на которых возлагает-
ся ведение бухгалтерского учета под-
ведомственного учреждения, согласо-
вывает заключение, изменение и пре-
кращение трудовых договоров с ними;

8) утверждает годовую бухгал-
терскую (финансовую) отчетность 
и отчеты о финансово-хозяйствен-
ной деятельности подведомственного 
учреждения;

9) осуществляет контроль за
использованием по назначению 
и сохранностью закрепленного 
за подведомственным учреждением 
имущества;

10) изымает у подведомственного 
учреждения излишнее, неиспользуе-
мое или используемое не по назначе-
нию имущество, закрепленное за ним 
собственником либо приобретен-
ное подведомственным учреждени-
ем за счет средств, выделенных соб-
ственником на приобретение этого 
имущества;

11) дает согласие на создание 
филиалов и открытие представи-
тельств подведомственного учрежде-
ния;

12) дает согласие на участие под-
ведомственного учреждения в иных 
юридических лицах;

13) дает согласие на совершение 
крупных сделок и сделок, в соверше-
нии которых имеется заинтересован-
ность, а также на совершение иных 
сделок с закрепленным за подведом-
ственным учреждением имуществом 
в случае, если распоряжение имуще-
ством допускается федеральными 
законами;

14) осуществляет иные функции 
в соответствии с законодательством 
Российской Федерации.

2. Корпорация в отношении подве-
домственного учреждения вправе:

1) награждать знаками отличия 
Корпорации работников подведом-
ственного учреждения;

2) разрабатывать кадровую поли-
тику и единую политику по формиро-
ванию системы оплаты труда и соци-
альной защиты работников подве-
домственного учреждения;

3) обеспечивать контроль и коор-
динацию деятельности по мобилиза-
ционной подготовке подведомствен-
ного учреждения;

4) проводить проверки (инспек-
ции) подведомственного учреждения, 
связанные с реализацией его полно-
мочий в установленной сфере дея-
тельности;

5) организовывать и осуществлять 
в соответствии с нормативными пра-
вовыми актами Российской Федера-
ции в подведомственном учреждении 
работу по защите сведений, состав-
ляющих государственную тайну, 
и иной информации, доступ к которой 
ограничен федеральными законами, 
а также работу в области противодей-
ствия техническим разведкам и техни-
ческой защиты информации;

6) осуществлять контроль за 
выполнением мероприятий по преду-
преждению чрезвычайных ситуаций 
в подведомственном учреждении;

7) разрабатывать и проводить 
организационные и инженерно-тех-
нические мероприятия по повыше-

нию устойчивости функционирова-
ния подведомственного учреждения 
в чрезвычайных ситуациях;

8) создавать и поддерживать 
в подведомственном учреждении 
в состоянии постоянной готовно-
сти технические системы управле-
ния гражданской обороны и систе-
мы оповещения населения об опас-
ностях, возникающих при ведении 
военных действий или вследствие 
этих действий;

9) реализовывать мероприятия 
по физической защите и обеспечению 
антитеррористической устойчивости 
объектов подведомственного учре-
ждения.

3. Корпорация вправе истребовать 
имущество подведомственного учре-
ждения из чужого незаконного владе-
ния.»;

5) пункт 3 части 1 статьи 291 
дополнить словами «и в подведом-
ственном учреждении».

Статья 3
1. Настоящий Федеральный закон 

вступает в силу со дня его официаль-
ного опубликования.

2. Нормативные правовые акты, 
принимаемые в целях реализации 
настоящего Федерального закона 
и содержащие обязательные требова-
ния, вступают в силу в сроки, установ-
ленные данными нормативными пра-
вовыми актами.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
28 июня 2022 года № 184-ФЗ

Российская Федерация  Федеральный закон

О внесении изменений в отдельные законодательные акты Российской Федерации
Принят Государственной Думой 8 июня 2022 года  Одобрен Советом Федерации 22 июня 2022 года

Статья 1
Внести в статью 55 Основ законо-

дательства Российской Федерации 
о нотариате от 11 февраля 1993 года 
№ 4462-I (Ведомости Съезда народ-
ных депутатов Российской Федера-
ции и Верховного Совета Российской 
Федерации, 1993, № 10, ст. 357; Собра-
ние законодательства Российской 
Федерации, 2018, № 32, ст. 5131) сле-
дующие изменения:

1) дополнить новой частью тре-
тьей следующего содержания:

«В случае, если в Едином госу-
дарственном реестре недвижимо-
сти содержится отметка о невозмож-
ности государственной регистрации 
перехода права, ограничения права 
и обременения объекта недвижимо-

сти без личного участия собственника 
объекта недвижимости (его законно-
го представителя) и договор, указан-
ный в части второй настоящей ста-
тьи, подписан от имени правообла-
дателя объекта недвижимости пред-
ставителем по доверенности, заявле-
ние о государственной регистрации 
прав и прилагаемые к нему документы 
в орган регистрации прав нотариусом 
не предоставляются.»;

2) части третью и четвертую счи-
тать соответственно частями четвер-
той и пятой.

Статья 2
Внести в Федеральный закон 

от 13 июля 2015 года № 218-ФЗ 
«О государственной регистрации 
недвижимости» (Собрание зако-

нодательства Российской Федера-
ции, 2015, № 29, ст. 4344; 2017, № 27, 
ст. 3938; 2018, № 32, ст. 5133; 2019, 
№ 31, ст. 4445; 2021, № 1, ст. 33; № 18, 
ст. 3064; № 50, ст. 8415; 2022, № 1, 
ст. 18) следующие изменения:

1) пункт 1 части 2 статьи 31 после 
слов «на бумажном носителе,» допол-
нить словами «в том числе удостове-
ряющей осуществленные государ-
ственный кадастровый учет и (или) 
государственную регистрацию прав 
выписки из Единого государствен-
ного реестра недвижимости, состав-
ленной публично-правовой компа-
нией в форме документа на бумаж-
ном носителе, подтверждающего 
содержание электронного документа, 
направленного публично-правовой 

компании по результатам предостав-
ления государственной услуги орга-
ном регистрации прав,»;

2) в статье 25:
а) в пункте 11 после слов «принад-

лежащий физическому лицу,» допол-
нить словами «заявление о госу-
дарственной регистрации договора 
об уступке прав требований по дого-
вору участия в долевом строитель-
стве», слова «к нему» заменить слова-
ми «к ним»;

б) пункт 4 после слов «и пунктом 5 
части 3 статьи 15» дополнить слова-
ми «(при условии совершения сделки 
при личном участии правообладателя 
(его законного представителя)»;

3) часть 19 статьи 29 дополнить 
предложением следующего содер-

жания: «При наличии в заявлении 
о государственном кадастровом учете 
и (или) государственной регистрации 
прав указания на выдачу докумен-
тов посредством курьерской достав-
ки публично-правовая компания, ука-
занная в части 1 статьи 31 настоящего 
Федерального закона, также состав-
ляет в форме документа на бумаж-
ном носителе, подтверждающего 
содержание электронного докумен-
та, направленного публично-право-
вой компании по результатам предо-
ставления государственной услуги 
органом регистрации прав, выписку 
из Единого государственного реестра 
недвижимости и выдает посред-
ством курьерской доставки данную 
выписку.»;

4) в статье 36:
а) в части 1 после слов «законным 

представителем» дополнить словами 
«либо его представителем, действую-
щим на основании нотариально удо-
стоверенной доверенности,», слова 
«без его личного участия» заменить 
словами «без личного участия право-
обладателя (его законного представи-
теля)»;

б) в пункте 1 части 2 слова «при 
его личном участии» исключить, 
слова «права собственности указан-
ного собственника» заменить слова-
ми «права собственности при личном 
участии указанного собственника (его 
законного представителя)»;

5) в статье 362:
а) пункт 2 части 6 дополнить слова-

ми «, при условии совершения сделки 
при личном участии правообладателя 
(его законного представителя)»;

б) дополнить частью 8 следующе-
го содержания:

«8. Положения настоящей ста-
тьи распространяются также на пода-
чу заявления о государственной реги-
страции договора об уступке прав тре-
бований по договору участия в доле-
вом строительстве.».

Статья 3
В части 1 статьи 2 Федерально-

го закона от 21 декабря 2021 года 
№ 430-ФЗ «О внесении изменений 
в часть первую Гражданского кодек-
са Российской Федерации» (Собрание 
законодательства Российской Феде-
рации, 2021, № 52, ст. 8989) слова 

«1 марта 2023 года» заменить слова-
ми «1 сентября 2022 года».

Статья 4
В статье 9 Федерального зако-

на от 30 декабря 2021 года № 478-ФЗ 
«О внесении изменений в отдельные 
законодательные акты Российской 
Федерации» (Собрание законодатель-
ства Российской Федерации, 2022, 
№ 1, ст. 47) слова «1 сентября» заме-
нить словами «1 июля».

Статья 5
Настоящий Федеральный закон 

вступает в силу со дня его официаль-
ного опубликования.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
28 июня 2022 года № 185-ФЗ

ПРОИЗВОДИТЕЛЬНОСТЬ

ЭФФЕКТ ЛАЙФХАКА

Юрий Гень, 
Ольга Орлова 

Кубанская компания по произ-
водству электрического обо-
рудования после внедрения бе-
режливых технологий, участ-
вуя в нацпроекте «Производи-
тельность труда», увеличила 
выработку на 50 процентов, а 
чистую выручку — на 100 мил-
лионов рублей. Расширил свое 
производство и завод плавле-
ных сырков на Дону. 

И для этого не надо было 
тратить много денег. Компа-
ния в Краснодарском крае 
«АС-ЭНЕРГО» смогла это сде-
лать, лишь перестроив свои 
процессы по системе «5С» (со-
вершенствование, соблюдение 
чистоты и порядка, стандар-
тизация, сортировка). В этой 
работе им помогали эксперты 

Федерального и региональных 
центров компетенций (РЦК).

Сократили трудозатраты. 
Чертежи и рабочую докумен-
тацию перевели в цифру.  На-
вели порядок на складах. Ито-
гом стало не только повышение 
производительности, но и при-
ход новых крупных клиентов. 

В Ростове в нацпроекте 
участвует завод плавленых сы-
ров. Здесь стали внедрять усо-
вершенствования, предлагае-
мые самими работниками. Для 
этого на заводе есть специаль-
ная Доска решения проблем и 
фабрика идей, где сотрудники 
обмениваются своими предло-
жениями. И если раньше у линии 
розлива стоял человек, который 
поправлял бутылки, чтобы они 
ровно заходили в упаковщик. Те-
перь это делает автомат. Появи-
лись и другие новинки.  



13Наука
science.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
29 июня 2022
среда № 137 ( 8785 )

Наука
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ТЕХНОЛОГИЯ 
Создан биопластик 
из отходов растений

Экологическая 
шелуха 

Светлана Сибина, Омск

Молодой омский ученый разработал технологию 
производства биопластика, безвредного для окружа-
ющей среды. Это темой Алексей Ветлугин заинтересо-
вался, еще когда был студентом Омского государствен-
ного технического университета. Все свободное от ра-
боты время он посвящал решению задачи: как заста-
вить «вечный» полиэтилен поменять свойства, стать 
экологически безопасным. И спустя семь лет решение 
наконец пришло.

— Я обратил внимание на обычную растительную 
шелуху, тонны которой остаются на полях после убор-
ки урожая. Как правило, ее сжигают. Но оказалось, 
кристаллические решетки злаковых отходов и пласти-
ка имеют схожую структуру. Значит, в определенных 
условиях их можно «подружить», — рассказал Алексей 
Ветлугин.

Чтобы воплотить идею, изобретателю потребова-
лась команда. Он их нашел в Российском экономи-
ческом университете имени Плеханова. К делу под-
ключились биологи, химики, технологи. И через год 
формула биопластика была получена. Новый матери-
ал способен превратиться в безвредную для приро-
ды биомассу через 7—10 лет, а возможно, и раньше. Но 
куда из нее исчезает пластик? 

— В результате симбиоза химического и биологиче-
ского компонентов появляется состав, который разъ-
едает крепкую кристаллическую решетку пластика, 
делает его уязвимым для бактерий. А уже они разла-
гают биопластик на воду, углекислоту и гумус, — объ-
ясняет автор. Ученые утверждают, что созданный ими 
биопластик пригоден для производства любых по-
лиэтиленовых изделий. Опытные образцы уже изго-
товлены на одном из омских заводов. Чтобы продукт 
скорее поставили на поток, разработчики передали 
производственникам право на патент и нацелены дви-
гаться дальше.  

ПРОРЫВ Найден метод 
борьбы с любыми 
видами опухолей

Увидели 
невидимую 
боль 

Аркадий Симонов

Охотники на опухоль получит новый инструмент. 
И не просто эффективный, а универсальный. Что мо-
жет кардинально изменить всю современную ситуа-
цию борьбы с онкологией. Исключить ее из реестра 
опаснейших болезней. В чем суть этого прорывного ис-
следования, которое ведет группа российских и амери-
канских ученых?

— Раковые клетки появляются в организме челове-
ка постоянно, но здоровая иммунная система их так 
же постоянно уничтожает, — говорит один из авторов 
проекта Мария Попцова, заведующая Международной 
лаборатории биоинформатики ВШЭ.  — Но раковые 
клетки коварны, 
иногда они нахо-
дят разные спосо-
бы стать «невидим-
ками» и обмануть 
иммунитет. И тогда 
может появиться 
опухоль.

Казалось бы, 
наука нашла управу 
и на это коварство 
рака. Сегодня уже созданы лекарства, которые позво-
ляют иммунитету распознать обман, своевременно 
приступить к уничтожению. Но есть одно но... Этот ме-
тод работает избирательно, не для всех видов опухолей 
эффективен. Некоторые так и остаются для него «неви-
димыми».

— Говоря образно, нашей группе удалось сорвать эту 
«шапку-невидимку», — рассказывает Попцова. — Для 
этого в организм вводится тандем из вещества курак-
син и одного из препаратов, которые применяются в 
иммунотерапии. Каждый из них не слишком успешно 
распознает опухоли, а вместе работают практически 
безошибочно. Дело в том, кураксин обладает одной за-
мечательной способностью — целенаправленно раз-
валивать каркас опухоли. На что она бурно реагирует, 
посылая сигнал SOS.  Эта тревога «будит» иммунитет, 
ему помогает тандем, и опухоль уничтожается.

Ученые разобрались в механизме такого убийства, 
которое оказалось универсальным для всех видов опу-
холей. Теперь очередь за фармакологами, им предстоит 
создать лекарства, которые работают на новом принци-
пе. Работа опубликована в самом престижном журнале 
Nature. Один из авторов Мария Попцова. После оконча-
ния физфака МГУ она шесть лет работала в  универси-
тетах США. Очевидно, тогда на нее и обратили внима-
ние. Ведущий американский ученый в области имму-
нологии рака Алан Герберт пригласил именно Попцову 
участвовать в новом проекте. По ее словам, несмотря 
на объявленные санкции, проект продолжается, с рос-
сийскими учеными не прекратили сотрудничать. «Аме-
риканские коллеги считают, что не надо смешивать по-
литику и науку, — говорит Мария Попцова.  

НЕОЖИДАННО Томограф отличил либерала от консерватора

В связях замечен
Юрий Медведев 

Р
азобраться с человеком, 
заглянуть в его суть, рас-
крыть черты личности 

наука стремится давно. Еще 
знаменитый Ломброзо пытал-
ся сделать это по форме чере-
па, аналогичные попытки пред-
принимала физиогномика, изу-
чая лица людей. Но без особого 
успеха.  

Настоящий бум «раскрытия 
сути человека» начался только 
сейчас, когда наука обзавелась 
современными инструментами 
исследования. Периодически 
появляются сообщения о сен-
сационных результатах.  Осо-
бенно интересуют работы, где 
ученые хотят непосредственно 
в мозге выявить политические 
пристрастия людей. Даже по-
явилась область исследований, 

которую назвали политической 
нейробиологией. Например, во 
время несложного  теста уче-
ные фиксировали электриче-
скую активность мозга добро-
вольцев. На графиках были 
найдены признаки, которые, по 
утверждению авторов, с веро-
ятностью более 50 процентов 
указывали на махрового либе-
рала или махрового консерва-
тора. 

И вот новая более изощрен-
ная работа, выполненная груп-
пой американских исследова-
телей.  В эксперименте добро-
вольцы, которых заранее опро-
сили об их политических взгля-
дах, выполняли различные за-
дачи.  Например, им показали 
снимки людей с нейтральны-
ми, счастливыми, грустными и 
испуганными лицами. Второе 
задание было связано с эпизо-

дической памятью, в третьем 
участники могли выиграть или 
проиграть деньги в зависимо-
сти от того, как быстро нажима-
ли на кнопку. 

А в это время их мозг скани-
ровали с  помощью МРТ. Уче-
ных интересовала так называе-
мая функциональная связность 
мозга — как активность одной 
группы нейронов влияет на ак-
тивность другой. Результат ока-

зался неожиданным: картина у 
либералов и консерваторов су-
щественно отличалась. Особен-
но ярко это проявилось в гип-
покампе, а также в миндалевид-
ном теле нижней лобной изви-
лины, когда добровольцы вы-
полняли задания на эмпатию, 
вознаграждение и память.

По мнению авторов, их ре-
зультаты показали, что биоло-
гические и неврологические 
корни политических взглядов 
уходят намного глубже, чем 
считалось ранее. Правда, они 
признали важнейший факт. 
Дело в том, что хотя исследо-
вание обнаружило странный 
феномен, но неясным остает-
ся главное — в чем  его причина. 
«Мы не знаем, возникает ли эта 
связь из-за идеологии, которую 
выбирают люди, или идеология 
вызвана найденными нами свя-
зями», — заключает соавтор ис-
следования Скайлер Кранмер. 

Ответ ученые надеются найти в 
дальнейших исследованиях. 

Надо отметить, что сообще-
ния о подобных «болезненных» 
для общества работах всегда 
встречаются в научной среде с 
осторожностью. Так произошло 
и на этот раз. Ведь многие дале-
кие от науки люди могут сделать 
вывод, что человек рождается 
либералом или консерватором. 
Вопрос в том, как интерпрети-
ровать результаты. Например, 
ряд ученых считает, что в дан-
ном случае речь идет совсем не 
о политических пристрастиях, а 
о разных типах мышления. У ко-
го-то преобладает логическое, у 
кого-то превалируют эмоции, 
которые в значительной степе-
ни зависят от лимбической си-
стемы человека. А  отвечает за 
нее в мозге прежде всего гиппо-
камп. Именно там в эксперимен-
те связь мозга и политики про-
явилась наиболее ярко. По мне-
нию оппонентов, авторы сенса-
ции выявили особенности по-
ведения лимбической системы, 
которую каждый из нас получил 
при рождении, и автоматически 
перенесли это на политику. Но 
политические пристрастия на-
много сложней, чем картинки на 
снимках МРТ. Авторы исследо-
вания обещают продолжить ра-
боты. Возможно, они дадут отве-
ты своим оппонентам.  

ПРОЕКТ В Арктике создается уникальная научная станция 

На семи морозах

Наталия Славина 

В 
начале 2023 года в Не-
фритовой долине Яма-
ло-Ненецкого авто-
номного округа запла-
нирован старт строи-
тельства Международ-
ной арктической стан-
ции «Снежинка». Она 
должна стать первой в 

мире круглогодичной автоном-
ной станцией на базе возобнов-
ляемых источников энергии и 
водородной энергетики при пол-
ном отказе от дизельного топли-
ва. Создатели станции отмечают: 
ее работа будет абсолютно эко-
логически нейтральной. Тако-
го уникального научного проек-
та в Арктике не делал еще никто 
в мире, — отмечает губернатор 
Ямало-Ненецкого автономного 
округа Дмитрий Артюхов. 

— Ученые смогут изучать 
здесь изменения климата, со-
стояние мерзлоты, альтерна-
тивные источники энергии, 
культуру коренных народов Се-
вера и многие другие темы. По-
лярный Урал — идеальное место, 
чтобы проводить весь спектр 
исследований, глубоко изучать 
особенности арктических тер-
риторий. Этот проект округ ре-

ализует совместно с МФТИ. Для 
региона такие проекты важны, 
поэтому мы его поддерживаем и 
выделили из бюджета средства 
на проектирование станции, — 
говорит глава региона.

Всего на «Снежинке» од-
новременно смогут проживать 
до 80 человек. Это инженеры, 
конструкторы, ученые и разра-
ботчики технологий, сотрудни-
ки эксплуатирующей организа-
ции. Как будет выглядеть стан-
ция? Помимо главного комплек-
са с лабораториями и конфе-
ренц-залом, запланировано 
создание карбоновой фермы, 
строительство аэрологической, 
астрономической и геомагнит-

ной обсерваторий, станции мо-
ниторинга состояния окружа-
ющей среды, метеостанции. Бу-
дет благоустроена набережная, 
спортивная площадка… 

И что еще очень важно — стан-
ция станет не просто местом, где 
будут вестись фундаментальные 
исследования в области приро-
досбережения. Это — полигон 
прорывных технологий. «Здесь 
представители и науки, и про-
мышленности, и бизнеса будут 
взаимодействовать в разных от-
раслях: водородной энергетике 
и транспорте, развитии техно-
логий сокращения углеродного 
следа, арктической медицины, 
роботизированных платформ 

с искусственным интеллектом 
и так далее. Эдакий «мостик» 
между прикладной наукой и ма-
лым серийным производством: 
университетами и разработчи-
ками, индустрией. Также стан-
ция станет большой образова-
тельной платформой для школь-
ников, студентов, аспиран-
тов», — отмечает исполнитель-
ный директор Института аркти-
ческих технологий МФТИ Юрий 
Васильев. По его словам, задачи, 
которые будут решаться на базе 
комплекса, создаваемого на 
базе возобновляемых источни-
ков, выходят далеко за пределы 
«зеленой» повестки. 

— Не случайно станцию на-
зывают аналогом МКС в Аркти-
ке. В космосе отрабатываются 
технологии, которые потом вне-
дряются на Земле. То же самое 
будет и на «Снежинке». Это не 
просто вопрос проектирования 
или стартапа, это вопрос тех-
нического внедрения на уров-
не большого объекта. Проект 
сложный, но мы уже видим его 
главные роли в развитии миро-
вого сообщества», — подчеркнул 
ученый. 

Начать работу в тестовом 
режиме на «Снежинке» плани-
руют в конце 2024 года, после 

завершения первой очереди 
строительства комплекса. Вто-
рой этап стройки планируют за-
кончить к концу 2025-го. 

Ранее глава Минобрнауки 
России Валерий Фальков, вы-
ступая на заседании Государ-
ственной комиссии по вопро-
сам развитии Арктики, отметил, 
что, несмотря на непростую гео-
политическую ситуацию в мире, 
изучение арктического климата 
и окружающей среды остает-
ся важной стратегической за-
дачей, решение которой тре-
бует масштабной кооперации. 
Интерес к работе арктической 
станции уже проявляют прави-
тельства и бизнес других стран. 
В частности, это Объединенные 
Арабские Эмираты, Китай, Юж-
ная Корея, Норвегия и Индия.

Напомним, создание Между-
народной арктической стации 
«Снежинка» инициировала Рос-
сия как председатель в Арктиче-
ском совете. Строительство и ре-
ализация проектов на станции 
предусмотрены в рамках Страте-
гии развития Арктической зоны 
РФ и обеспечения национальной 
безопасности до 2035 года.  

Работа в тестовом режиме на стан-
ции «Снежинка» начнется в конце 
2024 года.

Особенно ярко отличие в политических пристрастиях проявилось в гиппокампе.

А К Ц Е Н Т

Это будет первая в мире круглогодичная 
автономная станция на базе возобнов-
ляемых источников энергии и водород-
ной энергетики при полном отказе 
от дизельного топлива, абсолютно 
 экологически нейтральная  

А К Ц Е Н Т

Мы не знаем, возникает ли эта связь 
из-за идеологии, которую выбирают 
люди, или идеология вызвана 
найденными нами связями

СОБЫТИЕ 

В МФТИ открыт 
центр мирового 
уровня 

ЖДЕМ 
НОБЕЛЕЙ 
Сергей Деменко 

Международный центр теоре-
тической физики им. А. Абрико-
сова открыт в Московском физ-
техе. Его цель — укрепить отече-
ственную научную школу теор-
физики, основателем которой 
был лауреат Нобелевской пре-
мии, один из отцов-основателей 
Физтеха Лев Ландау. Созданно-
му центру присвоено имя его 
ученика, лауреата Нобелевской 
премии Алексея Абрикосова.  

— Привлечение молодежи в 
науку для нас приоритетная за-
дача. Центр в МФТИ станет точ-
кой ее притяжения.  Это про-
стая, казалось бы, но очень эф-
фективная идея и еe изящное 
воплощение, которое  актуаль-
но в нынешней непростой си-
туации,— сказал глава Минобр-
науки России Валерий Фальков.

Высокий научный уровень 
центра обеспечивается Между-
народным научным советом, в 
который входят выдающиеся 
физики-теоретики из разных 
стран. В перспективе здесь бу-
дут работать несколько старших 
научных сотрудников, а также 
ряд ведущих мировых физи-
ков-теоретиков, приезжающих 
в качестве приглашенных уче-
ных на определенные периоды.  

Центр будет поддерживать 
проекты ведущих физиков-тео-
ретиков, прошедших кон-
курсный отбор международ-
ным научным советом. Претен-
денты должны соответствовать 
ряду формальных требований 
(возраст до 35 лет, наличие кан-
дидатской степени или экви-
валента), но главное — предста-
вить экспертному совету науч-
ный проект и план работы над 
ним. Всего в 2022 году планиру-
ется отобрать не более 10 моло-
дых ученых со всего мира.  

Помимо фиксированной 
конкурентоспособной заработ-
ной платы, центр обеспечивает 
своим сотрудникам достойную 
современную научную среду, 
покрывает расходы на компью-
теры, оргтехнику, командиров-
ки и т.д. Ведущие исследовате-
ли также получают стартовое 
финансирование, что позволя-
ет им формировать исследова-
тельские группы для развития 
собственных проектов.

 Центр возглавил Алексей 
Кавокин, профессор универси-
тетов Саутгемптон и Вестлейк, 
руководитель лабораторий в 
Российском квантовом цен-
тре и СПбГУ, лауреат престиж-
ной международной премии по 
квантовой физике 2020 года.

— Центр станет школой 
Ландау XXI века. Мы заин-
тересованы в том, чтобы отби-
рать самых амбициозных и та-
лантливых молодых ученых, 
благодаря которым будет сфор-
мирована необходимая интел-
лектуальная среда. Здесь будут 
проходить научные семинары, 
конференции, что повлечет за 
собой взаимное «опыление» 
идеями и впоследствии окажет 
довольно серьезное влияние на 
мировой научный ландшафт. 
Более того, отмечу, что одной из 
наших задач будет ограждение 
ученых от административных и 
бюрократических проблем», — 
сказал Алексей Кавокин. 

Открытие Международно-
го центра — это не только созда-
ние конкурентных условий для 
комфортной и продуктивной 
работы талантливых ученых 
со всего мира, но и большой за-
дел в подготовку студентов, мо-
лодых ученых ведущих вузов 
страны. Результатами научной 
работы центра должны стать 
не только высокорейтинговые 
публикации, а также приложе-
ния фундаментальным откры-
тий, которые обеспечат паритет 
нашей стране в высокотехноло-
гичных отраслях. 

По словам ректора МФТИ 
Дмитрия Ливанова, необходи-
мо не только опереться на тра-
диции, которые были заложены 
и накоплены в советской школе 
теоретической физики, но и со-
здать условия по их сохранению 
и приумножению. «Я рад, что 
в стенах МФТИ будут реализо-
ваны те заделы, которые были 
заложены выдающимся уче-
ным Алексеем Абрикосовым. 
Уверен, что имена и репутация 
мировых ученых, входящих в 
экспертный совет, позволят 
центру заявить о себе в миро-
вом научном сообществе, --под-
черкнул Дмитрий Ливанов.  

После шести лет работы в США Мария Попцова вернулась 
в Россию.

Ученым 
удалось сорвать 
с опухоли «шапку- 
невидимку»
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Искусственный интеллект, который по лицу человека может назвать его 

политические убеждения, разработал в 2021 году американский ученый 

Майкл Косински. Вначале он обучил нейросеть на огромной базе фото-

графий людей, чьи политические пристрастия известны. Затем ее выпу-

стили «в люди». Требовалось разложить миллион фотографий реальных 

людей на либералов и консерваторов. Искусственный интеллект оказал-

ся прав в 72% случаев. Кажется, что результат не особо впечатляет. Но у 

человека он намного хуже — всего 55%. Почти с тем же успехом можно 

угадывать, подбрасывая монету.

В этом году 
в центре начнут 
работать 10 моло-
дых ученых 
со всего мира
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ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА Глава Северной Осетии объяснил, почему в разгар санкций в республике
запускаются новые предприятия

Не парадокс, а закономерность
Юрий Гень,
Северная Осетия

Н
а  п р о ш е д ш е м  в 
Санкт-Петербурге 
Международном 
э к о н о м и ч е с к о м 
форуме Северная 
Осетия представи-
ла порядка 30 ин-
вестпроектов на 
общую сумму 66,5 

миллиарда рублей и подписала 
шесть соглашений, в том чис-
ле — с Российским союзом про-
мышленников и предпринима-
телей, Сбербанком, компани-
ей «1С».

Но еще до этого, вне рамок 
форума, в регионе открылось 
несколько крупных промыш-
ленных фабрик и заводов, в 
том числе инновационных, не 
имеющих аналогов в России, а 
ряд других предприятий нача-
ли расширять производство. 
Глава Северной Осетии Сергей 
Меняйло рассказал, почему на 
фоне антироссийских санкций в 
республике оживились и актив-
но развиваются разные сектора 
экономики.

Сергей Иванович, сегодня чет-
ко прослеживается ориен-
тированность республики 
на привлечение инвестиций 
и развитие экономики. Вы не 
раз отмечали, что стреми-
тесь создать благоприятные 
условия для предпринима-
тельской деятельности в Се-
верной Осетии. Чего удалось 
достичь в этом направлении 
на форуме в Санкт-Петер-
бурге?

СЕРГЕЙ МЕНЯЙЛО: Для нас важно, 
что все подписанные согла-
шения — не рамочные, а впол-
не реальные проекты, которые 
мы или уже начали реализовы-
вать, или займемся этим в бли-
жайшее время. 

Особенность этого форума 
была как раз в этом: мы при-
шли не только предлагать инве-
стиционные площадки, но и по-
казали уже готовые проекты. К 
примеру, со Сбербанком, с ко-
торым мы уже плотно работаем, 
на форуме оформили свои взаи-
моотношения документально. А 
вот с компанией «1С» мы толь-

ко начинаем сотрудничество по 
цифровизации. 

Кроме того, мы подписа-
ли соглашение с Ассоциацией 
кластеров, технопарков и осо-
бых экономических зон России 
— предметно вышли на созда-
ние частного технопарка и про-
мышленного парка. Опыт у них 
подобный есть, соответствую-

щие инвестиции реальны, оста-
лось упаковать предложение в 
финансовые модели. 

Понятно, что все участни-
ки рассчитывали найти на 
инвестиционном форуме в 
Санкт-Петербурге новых ин-
весторов. И для Северной Осе-
тии знакомство с некоторы-

ми из них началось именно 
отсюда. Но всегда хочется не 
только услышать о перегово-
рах, но и увидеть результаты. 
С кем уже удалось перейти от 
теории к практике?

СЕРГЕЙ МЕНЯЙЛО: Вот конкретный 
пример — Владимир Гуриев, ко-
торый строит сегодня в Осе-
тии «Алания парк», впервые 
несколько лет назад презенто-
вал свой проект на ПМЭФ. В этот 
раз мы с ним подписали еще два 
важных соглашения — по строи-
тельству уникального для Юга 
России медцентра и частного 
индустриального парка — особой 
зоны, которая даст возможность 
стартапам развиваться быстро 
и без лишних потерь времени и 
средств, потому что будет предо-
ставлять всю необходимую ин-
фраструктуру, обеспечит нало-
говые льготы и так далее.

Или, скажем, проговорили 
еще раз с генеральным дирек-
тором «Кавказ.РФ» Хасаном 
Тимижевым ход строительства 
инженерной, туристской и гор-
нолыжной инфраструктуры все-
сезонного курорта «Мамисон». 
Кстати, тут же обсудили еще 
одну крайне важную тему — пла-
ны по созданию в Северной Осе-
тии электронной очереди для 
транзитного большегрузного 
транспорта, пересекающего го-
сударственную границу России 
через МАПП «Верхний Ларс». 

Что на инвестиционном фо-
руме в Санкт-Петербурге вас 
впечатлило больше всего?

СЕРГЕЙ МЕНЯЙЛО: С удовлетворени-
ем отметил для себя, что разго-
воры с нашими инвесторами 
стали более предметными. Раду-
ет, что наш российский бизнес 
повернулся лицом к своей стра-
не и, как подчеркнул в своем 
выступлении на пленарном за-
седании ПМЭФ президент Рос-
сии, стал вкладывать деньги в 
Россию. Экономика Российской 
Федерации — не рухнула. Да, 
нам тоже непросто. Но тот путь, 
по которому мы сегодня идем, 
это путь не «закрытой» эконо-
мики. Это — путь в том числе ин-
теграции. Интерес к России все-
гда есть, ее невозможно изоли-
ровать. Мы сегодня на подъеме. 
И я думаю, что некоторые кру-
тые повороты, которые мы уже 
прошли, непременно дадут свои 
положительные результаты.

В последнее время в республи-
ке наблюдается целая череда 
открытий новых предприя-
тий — заводов, цехов, фабрик. 
Причем именно в тот мо-
мент, когда Россия получила 
массу экономических санкций 
со стороны Евросоюза и США. 
С чем связан такой пара-
докс и как власти республики 
способствовали привлечению 
в регион новых инвесторов?

СЕРГЕЙ МЕНЯЙЛО: Любой компании 
важно не только наличие пер-
спективной отрасли, рынков 
сбыта, но и комфортная среда 
для бизнеса. А это и налоговые 
преференции, и наличие произ-
водственных площадей с разви-
той инфраструктурой, и мно-
жество других составляющих. 
Поэтому мы разрабатываем и 
внедряем новые подходы, кото-
рые включают выработку инве-
стиционных предложений, со-
провождение инвесторов, вы-
явление и устранение неблаго-
приятных факторов. Бизнес это 
видит, ценит и готов вклады-

ваться в тот регион, где ему ком-
фортнее. 

На том же ПМЭФ Агентство 
стратегических инициатив тра-
диционно презентовало Нацио-
нальный рейтинг состояния ин-
вестклимата в регионах. Мы за-
няли 14-е место. Но победы не 
просто так даются — это большая 
работа.

А что касается активизации 
инвесторов именно сейчас — так 
это не парадокс, а закономер-
ность. Бизнес именно сегодня 
— под санкциями и давлением — 
ищет и новые площадки для раз-
вития, и новые рынки сбыта. От-
сюда и берут начало все те проек-
ты, которые мы в республике 
запускаем. 

Экономические санкции 
стран ЕС и США открыва-
ют большие перспективы 
для развития в России такого 
направления, как внутренний 
туризм. Учитывая эту осо-
бенность, какие направления 
в Северной Осетии вы считае-
те самыми перспективными и 
требующими развития?

СЕРГЕЙ МЕНЯЙЛО: Осетия вся цели-
ком — перспективное направле-
ние для туризма. Горы, столи-
ца республики, паломнические 
маршруты, лечебный туризм — 
развивать надо все. 

У нас сейчас проблема — не-
хватка мест размещения. В мае 
подобрались к критическому 
показателю: объем бронирова-
ний достиг рекордного значения 
в 95 процентов. Вот с этого и на-
чали уже: строим новые отели — 
и в Мамисоне, и во Владикавка-
зе, и в Кахтисаре, и в Горной Ди-
гории. Наполним их качествен-
ным сервисом, предложим тур-
маршруты — это все происходит 
уже сейчас. 

Кроме того, мы из федераль-
ного бюджета получили деньги 
на быстровозводимые модуль-

ные гостиницы. Опять же за счет 
федерального финансирования 
по поручению президента стра-
ны реконструируем Республи-
канский центр пульмонологи-
ческой помощи в Куртатинском 
ущелье. 

То есть стараемся ничего не 
упустить. Туризм — это важная 
имиджевая составляющая регио-
на, и мы такими возможностями, 
которые сейчас открываются, 
разбрасываться не будем.

Каким вы видите развитие Се-
верной Осетии в ближайшие 
годы? Какого генерального кур-
са будет придерживаться 
регион в этом отношении?

СЕРГЕЙ МЕНЯЙЛО: Мы в этом году 
запустили сразу несколько 
предприятий. И еще готовимся 
строить и открывать. Вот это и 
есть генеральный курс: разви-
вать, строить, возрождать. Сей-
час и для регионов, и для бизнеса 
наступило максимально благо-
приятное время — запрос на им-
портозамещение, поддержка го-
сударства, широкие перспекти-
вы развития. Самое время рабо-
тать! 

Нынешний год юбилейный для 
республики — Северная Осетия 
празднует 1100-летие кре-
щения Алании. Подготовка 
к дате началась за несколько 
лет. Что было сделано за это 
время и как эта работа по-
могла развитию культуры в 
регионе?

СЕРГЕЙ МЕНЯЙЛО: Мы уже продела-
ли огромную работу — провели 
конкурсы, выставки, реализова-
ли издательские проекты, сняли 
документальное кино. Создали 
свод христианских памятников 
севера и юга Алании — в него во-
шли 810 объектов.

Отреставрировали целый 
ряд памятников архитекту-
ры — это средневековые христи-
анские храмы, церкви, объекты 
культурного наследия.

Но основные торжественные 
мероприятия запланированы 
на сентябрь этого года. К этому 
масштабному празднику гото-
вимся особенно ответственно. 
Карты раскрывать не буду, но 
могу сказать, что на это стоит 
приехать посмотреть!  

Сергей Меняйло: Бизнес именно 
под санкциями ищет и новые пло-
щадки для развития. Отсюда берут 
начало все те проекты, которые мы 
запускаем в республике.

А К Ц Е Н Т

Сейчас для регионов и бизнеса
наступило самое благоприятное время — 
есть запрос на импортозамещение

А К Ц Е Н Т

Мы разрабатываем и внедряем
новые подходы, которые включают 
выработку инвестиционных
предложений, сопровождение 
инвесторов
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ПРОМЫШЛЕННОСТЬ Во Владикавказе начал работу  
единственный в России завод по выпуску бескислородной меди

Расплавили импорт

БИЗНЕС  В Северной Осетии рассказали о мерах поддержки 
предпринимателей в республике

Деньги идут в гору
Александр Северный,  
Северная Осетия

В
о Владикавказе завод 
«Кристалл» после дол-
гих лет простоя начал 

производить бескислородную 
вакуумно-плавленую медь. 
Эта продукция используется 
в приборостроении, электро-
нике, атомной промышленно-
сти, военно-промышленном 
комплексе и очень востребо-
вана на рынке. Раньше в Рос-
сии ее не производили. Этим 
и уникален завод — он единст-
венный в стране. И стартовало 
производство именно сейчас, 
когда иностранные государст-
ва ввели экономические сан-
кции против России.

Завод «Кристалл» был со-
здан еще в 1963 году, но затем 
в 90-е годы XX века пришел в 
упадок, почти перестав выпу-
скать продукцию. Первые ра-
боты по восстановлению пред-
приятия начались летом 2021 
года, когда компанию прио-
брел инвестор, работающий в 
сфере переработки металлов 
и сплавов. В планах — произ-
водить во Владикавказе до 1,2 
тысячи тонн цветного метал-
лопроката и сплавов в год.  Но 
фактическая загрузка будет 
зависеть от объема поступаю-
щих заказов.

Запуск металлургическо-
го предприятия — дело не бы-
строе. Несколько месяцев 
ушло только на работы по 
ремонту кровли производ-
ственных корпусов, замене 

технологических трубопро-
водов, ревизию оборудова-
ния. Тем не менее экономи-
ческие расчеты показывали, 
что завод может быть рента-
бельным, и его упорно вос-
станавливали.

— В качестве сотрудников 
мы набрали тех людей, кото-
рые раньше работали на на-
шем же предприятии и на за-
крывшемся в 2019 году «Элек-
троцинке», — рассказывает 
генеральный директор «Кри-
сталла» Хайдарбек Бутов. — 
Они знакомы с подобными 
процессами производства. 
Также мы подписали соглаше-
ние с Северо-Кавказским Гор-
но-металлургическим инсти-
тутом по созданию кафедры на 
заводе. То есть со следующего 
учебного года здесь будут про-
ходить и практику, и обучение 
будущие сотрудники наше-
го предприятия. Мы думаем о 
подготовке кадров.

Пока на предприятии рабо-
тают всего 32 человека. Но до 
конца года завод планирует 
увеличить число рабочих мест 
до 60.

Но самое главное на заводе 
на сегодняшний день — старт 
плавильного участка по выпу-
ску бескислородной меди, ко-
торой раньше в России не про-
изводили. На это событие, оз-
наменовавшее собой фактиче-
ски перезапуск предприятия, 
пригласили главу РСО-Алания 
Сергея Меняйло. 

— Сегодня это первый завод 
в республике, который вос-

становлен за инвестиционные 
деньги, — сказал на открытии 
плавильного участка руково-
дитель региона. — И я хочу вы-
разить слова благодарности 
инвесторам за то, что не побо-
ялись зайти на предприятие 
под мое слово, вложить значи-
тельные средства. Исходя из 
тех условий, в которых мы се-
годня находимся — под санкци-
ями, продукция этого завода 
крайне важна. Она востребо-
вана в военно-промышлен-
ном комплексе и в других про-
изводственных отраслях. По 
данным дирекции предприя-
тия, уже есть предложения о 
поставках продукции, подпи-
сываются договора. 

Как рассказали на «Кри-
сталле», до конца года завод 
планирует запустить в кру-
глосуточную эксплуатацию 
плавильный участок, освоить 

производство новых перспек-
тивных видов сплавов и лига-
тур, которые востребованы в 
российской промышленности. 
Также ожидается запуск линии 
по производству круглого про-
ката: труб и проволоки. Кро-
ме того, ведутся переговоры 
по покупке и монтажу станка 
для выпуска изделий со слож-
ной геометрической формой. 
К 2023 году в планах наладить 
работу линий 3D-пeчaти — од-
ного из самых перспективных 
направлений в мире. 

Несмотря на успешный за-
пуск и развитие завода, в по-
следние два месяца большой 
проблемой для компании ста-
ло удорожание сырья, расход-
ных материалов и оборудова-
ния. Это было связано со скач-
ками курса рубля и нарушени-
ем логистических цепочек у 
поставщиков.  

Александр Северный,  
Северная Осетия

В 
Северной Осетии по 
и то га м  п ер в ы х  д ву х 
кварталов этого года 

можно констатировать опре-
деленное оживление эконо-
мики. В республике работа-
ют три мебельные фабрики, 
единственный в России завод 
бескислородной меди, рас-
ширяет производство инно-
вационное предприятие «Ба-
спик». И это далеко не пол-
ный список. Одновремен-
но начал функционировать 
Фонд развития промышлен-
ности, на капитализацию ко-
торого было выделено 261,8 
миллиона рублей. Большая 
часть (161,8 миллиона) из 
них пришлась на средства фе-
дерального бюджета, одна-
ко подобную поддержку, на-
правленную на развитие про-
мышленности, республика 
получает впервые.

Стоит отметить, что среди 
всех регионов страны, полу-
чивших такие субсидии, Се-
верная Осетия оказалась на 
третьем месте. При этом рес-
публика второй год подряд 
признана лучшей в рейтинге 
Минэка России по качеству  
работы центра «Мой бизнес». 
Все это в совокупности и по-
зволило говорить об улучше-
нии экономического климата 
в РСО-Алания.

— Центр «Мой бизнес» — 
единственная в России пло-
щадка, где собраны вся ин-
фраструктура и институты 
поддержки для помощи дело-
вому сообществу в оформле-
нии всех документов и веде-
нии работы, — рассказывает 
директор Фонда поддержки 
предпринимательства РСО-
Алания Батраз Гагиев.   — Это, 
собственно, сам Фонд, Центр 
инноваций социальной сфе-
ры, Фонд микрофинансиро-
вания, Фонд кредитных га-
рантий, Центр поддержки 
экспорта, Инжиниринговый 
центр, Корпорация инвести-
ционного развития, удален-
ное рабочее место МСП Бан-
ка, аппарат Уполномоченно-
го по защите прав предпри-

нимателей и наконец МФЦ.  
Подчеркну, все это на одной 
площадке. Наверное, в том 
числе и поэтому мы второй 
год лучшие в Российской Фе-
дерации. 

Стоит обратить внимание 
на ту работу, которую прово-
дят в республике Фонд раз-
вития промышленности сов-
местно с Фондом поддержки 
предпринимательства.

Первый выдает кредиты 
компаниям, работающим в 
Северной Осетии, по ставке 
не выше чем три процента. 
Также фонд планирует напра-
вить гранты промышленным 

предприятиям, которые реа-
лизуют проекты, связанные 
с внедрением передовых тех-
нологий, созданием новых 
продуктов или организацией 
импортозамещающих произ-
водств.

Одновременно Фонд под-
держки предпринимательст-
ва (ФПП) оказывает бизнес-
менам около 70 видов раз-
ных услуг, в том числе это 
консультации, разработка 
бизнес-планов, регистра-
ция ИП или юрлиц, оформле-
ние документов для заявле-
ния на получение грантов и 
так далее. По словам дирек-
тора Центра «Мой бизнес» 
РСО-Алания Батраза Гагие-
ва, предприниматель может 
получить всю поддержку по 
своей сфере, не выходя из од-
ного здания.

В Минэке региона собра-
лась солидная картотека 
примеров помощи бизнесу, 
в результате чего предпри-

ятия смогли нарастить про-
изводство или наладить по-
ставки новым заказчикам. 
Например, компания «Ро-
кос», являющаяся флагма-
ном деревообрабатывающей 
промышленности республи-
ки, участвовала в августе 
2021 года в бизнес-миссии 
в Азербайджан. Мероприя-
тие организовал Центр под-
держки экспорта ФПП. По 
итогам поездки представи-
телям «Рокоса» удалось за-
ключить новые контракты, и 
сейчас компания на регуляр-
ной основе поставляет в сеть 
мебельных салонов Баку 

столы и стулья собственного 
производства. Другое пред-
приятие, «С-Груп», которое 
занимается выпуском фун-
кциональных напитков (мо-
лочные и спортивные сме-
си, энергетики, готовые чаи, 
витаминизированные фрук-
товые соки и т.д.) приняло 
участие в бизнес-миссии в 
Казахстан, которую также 
организовал Центр поддер-
жки экспорта ФПП. После 
успешно проведенных пере-
говоров предприятие начало 
отгрузки своей продукции 
на рынок среднеазиатских 
республик.

А компания «Аметист» 
воспользовалась услугами 
Центра поддержки экспорта 
на международной выстав-
ке «Текстильлегпром», где 
искала иностранного партне-
ра. В итоге североосетинское 
предприятие начало постав-
ки на рынок Республики Бе-
ларусь. 

По словам представите-
лей Фонда поддержки пред-
принимательства, в регионе 
очень востребованы образо-
вательные услуги в области 
ведения бизнеса — различные 
семинары, «круглые столы», 
конференции. В 2020 году та-
ких мероприятий в Центре 
«Мой бизнес» РСО-Алания 
провели 65, и в них приняли 
участие более 1500 человек. 
А в 2021 году — уже 90, и их 
аудитория составила свыше 
трех тысяч человек! Причем 
интерес к образовательным 
акциям продолжает расти и 
в нынешнем году, вероятно, 
его показатели увеличатся 
многократно.

С появлением нового вида 
поддержки граждан со сто-
роны государства — заключе-
ния соцконтрактов на сумму 
до 250 тысяч рублей — очень 
востребованы стали услуги 
подготовки документов для 
заключения таких контрак-
тов. Только с начала года их 
подготовлено более 1000. 
По итогам этой работы люди 
смогли получить субсидии 
и организовать свое личное 
подсобное хозяйство или не-
большой бизнес. 

О тд е л ь н о  с т о и т  от м е -
тить действующий при Главе  
РСО-Алания Совет по инве-
стициям. В его рамках руко-
водители профильных ве-
домств, эксперты, предста-
вители общественных ор-
ганизаций рассматривают 
инвестиционные проекты, 
предлагаемые к реализации 
в республике. По решению 
Совета, на реализацию 17 
масштабных инвестицион-
ных проектов в 2021—2022 
годах предоставлено в арен-
ду без проведения торгов 57 
земельных участков общей 
площадью 2,1 тысячи гекта-
ров. Объем инвестиций сос-
тавит 32,8 миллиарда рублей.

Таким образом, действия 
Совета по инвестициям при 
Главе РСО-Алания, Центра 
«Мой бизнес» и Фонда разви-
тия промышленности обес-
печивают мультипликатив-
ный эффект развития эконо-
мики республики.  На предприятии удалось наладить работу как новых современных станков, так и оборудования еще советского периода, произведенного в 60-е годы XX века.

Мнение

Алексей Калачев, аналитик ФГ «Финам»:
— Бескислородная медь — это дорогой продукт. Она производится осо-

бым способом в условиях вакуума. Применяется в производстве про-

водов для высококачественной акустики, в микроэлектронике и при-

боростроении, поскольку обладает повышенной электропроводимо-

стью, теплопроводностью, пластичностью и высокой устойчивостью к 

окислению.

При этом стоит отметить, что в обычной меди недостатка в стране нет. 

Более того, Россия даже экспортирует около 70 процентов добывае-

мой меди. А вот бескислородную медь мы, наоборот, завозили из ино-

странных государств, в основном из Германии и Финляндии. Потому 

что своего производства этого продукта не было. С запуском завода 

«Кристалл» мы видим яркий пример реализованного на практике им-

портозамещения, который может оказаться успешным.
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А К Ц Е Н Т

«Центр «Мой бизнес» РСО-Алания —  
единственная  в России площадка,  
где в одном месте собрана  
вся инфраструктура  
и все институты поддержки для помощи 
предпринимателям»

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

БОКС Бой с Биволом для 
Бетербиева в приоритете

Готов бросить 
перчатку

Илья Соболев

Чемпион мира в полутяжелом весе (до 81 кг) сразу 
по трем ключевым версиям Артур Бетербиев накануне 
вернулся в Москву и сразу сделал программное заяв-
ление.

Напомним,19 июня в Нью-Йорке Бетербиев уже 
в первом раунде нокаутировал американца Джо Сми-
та-младшего и приплюсовал к чемпионским поясам 
Всемирного боксерского совета (WBC) и Международ-
ной боксерской федерации (IBF) еще и титул по версии 
Всемирной боксерской организации (WBO).

Непокоренным для Бетербиева остается лишь пояс 
Всемирной боксерской ассоциации (WBA), которым 
владеет другой россиянин Дмитрий Бивол. Ступив на 
российскую землю, Артур сразу сказал следующее: 
«По поясу WBO у меня есть обязательный претендент,  
Энтони Ярд. — Конечно, у меня в приоритете объедини-
тельный бой, а как сложится, узнаем».

Заявление на самом деле важное, потому что орга-
низовать поединок двух россиян не так уж и просто. 
Загвоздка в том, что чемпионы выступают на конку-
рирующих платформах. Бетербиев —  на ESPN у Боба 
Арума, а Бивол — на DAZN у Эдди Хирна. К слову, вчера 
Эдди Хирн заявил, что готов отпустить своего подопеч-
ного на шоу к Аруму.

«Бой Бивол и Бетербиев необязательно должен про-
ходить на DAZN. Не вижу проблем в том, чтобы сделать 
его на ESPN. Вопрос разве что в том, хотят ли они на 
самом деле этого боя», — цитирует Хирна vringe.com.

Тем самым промоутер отчетливо намекнул, что 
проблема в несговорчивости конкурирующей сторо-
ны.  Но вот вчера Бетербиев уже свои намерения озву-
чил. Посмотрим, чем все это закончится.  

ШАХМАТЫ Российский гроссмейстер сделал еще один шаг к победе 
в турнире претендентов 

Защита Непомнящего
Михаил Щербань

В 
Мадриде продолжает-
ся турнир претендентов 
ФИДЕ, по итогам кото-

рого победитель получит пра-
во сыграть в матче за мировую 
шахматную корону с норвеж-
цем Магнусом Карлсеном. 

Позади девять туров из 
четырнадцати, и пока впереди 
шахматного пелетона россий-
ский гроссмейстер Ян Непомня-
щий, который, набрав шесть с 
половиной очков, уверенно ли-
дирует. 

Догнать Яна накануне имел 
шанс американец Фабиано Ка-
руана, отстававший от Яна на 
одно очко. 

Партия получилась в бук-
вальном смысле «валидоль-
ной». Гроссмейстеры разыгра-
ли русскую партию, и поначалу 
казалось, что шансы американ-
ца лучше. Он заманил Непомня-
щего в ловушку, и казалось, что 
позиция черных обречена. Од-
нако в нужный момент россий-
ский шахматист сумел найти 
ответный ход и заставил Кару-
ану задуматься. Фабиано думал 
так долго, что угодил в цейтонт. 
В итоге — ничья, результатом ко-
торой остались довольны обе 
стороны.

Этот результат приблизил 
Непомнящего к победе в турни-

ре. С тем, что шансы у Яна выше 
остальных, согласны и много-
численные шахматные экс-
перты. 

«Безусловно, ничья с глав-
ным преследователем — в поль-
зу Яна. Тем более не забывайте, 
что наш гроссмейстер играл 
черными фигурами. Важно, что 
Непомнящий сохранил отрыв в 
одно очко. Это хороший отрыв и 
позволяет нашему шахматисту 
рассчитывать на успех», — сооб-

щил журналистам вице-прези-
дент Федерации шахмат России 
Александр Жуков.

В свою очередь, секундант 
Непомнящего Владимир Поткин 
похвалил Яна за характер:

— Мы знаем, что Каруана — 
большой знаток русской пар-
тии. Он сумел создать Непо-
мнящему массу проблем, и в 
определенный момент партии 
перевес у белых был очень се-
рьезный. Другое дело, что это 

преимущество нужно было раз-
вивать, а здесь сказалась уста-
лость. Фабиано накануне про-
вел марафонскую партию с На-
камурой и немного потерял 
концентрацию. В итоге он стал 
терять инициативу и время. 
Здорово, что Ян собрался, смог 
найти нужные ресурсы и пере-
ломить ход поединка. Эта ни-

чья для него дорогого стоит. Он 
большой молодец. 

За происходящим в Мадри-
де наблюдает и действующий 
чемпион мира Магнус Карл-
сен. Он иногда дает онлайн-ком-
ментарии партий. Правда пока 
игра претендентов его не вдох-
новляет.

По словам Карлсена, его не 
впечатлила ни одна из сыгран-
ных партий:

— Даже не знаю, как оценить, 
то что я вижу. Ожидания были 
куда выше того, что происхо-
дит на досках. Не знаю, с чем это 
связано, но я все-таки верю, что 
увижу нечто более интересное в 
оставшихся турах.

Также Карлсен признался, 
что разочарован игрой молодо-
го Алирезы Фируджи:

— У него огромный потенци-
ал, и мне казалось, что это будет 
его время. Но что-то пошло не 
так. Возможно, он еще не совсем 
готов к большим победам. 

Что касается лидерства Не-
помнящего, то Карлсен отме-
тил манеру игры российского 
гроссмейстера:

— Да, иногда он делает ошиб-
ки, впрочем, как и все осталь-
ные. Но плюс Яна в том, что он 
использует оплошности сопер-
ников в свою пользу. Я не удив-
лен его результатам. Если он ли-
дер, то, значит, заслужил это.  

ФУТБОЛ ЦСКА примет «Зенит» 
в одном из самых принципиальных матчей межсезонья 

Важная контрольная 

Артур Нанян 

Р
оссийские клубы про-
должают готовиться к 
новому сезону. Сего-
дня в рамках пред-
сезонного турнира в 
Москве состоится матч 
с приставкой «топ»: 
ЦСКА примет чемпио-
на страны «Зенит». 

В отличие от предыдущих 
лет, в этом году все наши ко-
манды готовятся к старту пер-
венства в России. Исключения-
ми не стали и гранды: те же ар-
мейцы и зенитовцы тренируют-
ся на своих базах, параллельно 
проводя товарищеские матчи.

Противостояние ЦСКА и 
«Зенита» интересно всегда, 
даже если речь идет о контроль-
ной встрече. У «красно-синих» 
новый тренер — Владимир Фе-
дотов, который в прошлом се-
зоне привел «Сочи» к серебря-
ным медалям, а в нынешнем со-
бирается бороться за «золото» 
с москвичами. В единственном 
на данный момент поединке 
при Федотове армейцы потер-
пели поражение, уступив «Ве-
лесу» (0:2). Тем не менее перед 
дуэлью с питерским клубом Фе-
дотов настроен оптимистично. 

— Все хорошо, у нас прекрас-
ная атмосфера на трениров-
ках. В матче с «Велесом» мы не-
плохо проявили себя в первом 
тайме, нужно закрепить поло-
жительные моменты. А в целом 
мы говорим ребятам, что фут-
бол — это творчество, радость, 
вдохновение. Но вместе с тем 

нужно быть готовыми к едино-
борствам, борьбе. Объясняем 
все на практике, стараемся при-
внести нашу тактику. Парни ра-
ботают с утроенной энергией, и 
мы за это им благодарны, — под-
черкнул Федотов. 

Надо полагать, в случае неу-
дачи с «Зенитом» к Федото-
ву могут возникнуть вопро-
сы, даже несмотря на его опти-
мизм. А ведь питерская команда 
— один из самых неудобных со-
перников «красно-синих» в по-
следние годы. В предыдущих 19 
встречах с «сине-бело-голубы-
ми» ЦСКА одержал лишь одну 
победу при 12 поражениях.

— Как и мы, «Зенит» находит-
ся в стадии подготовки к чемпи-
онату и рассматривает предсто-
ящий матч именно с этой точки 
зрения. Все команды амбици-
озные, и мы видим, насколько 
интересно и содержательно про-
ходят все игры. За последнее вре-
мя мы получили много инфор-
мации и проверим наработки, 
которые были заложены на пер-
вом сборе и закладываются в эти 
дни, — подытожил Федотов. 

Что касается «Зенита», то в 
последние несколько дней он 
стал одним из главных ньюс-

мейкеров межсезонья. Практи-
чески все время в СМИ всплы-
вают слухи о возможном уходе 
того или иного легионера «си-
не-бело-голубых». И если в слу-
чае с тем же Вильмаром Баррио-
сом тема так и не получила про-
должения, то бразильский напа-
дающий Юри Алберто очень 
близок к уходу из «Зенита». Эту 
информацию подтвердил недав-
но главный тренер зенитовцев 
Сергей Семак. 

— У Алберто есть желание 
уйти в аренду. Клуб занимается 
этим вопросом. По поводу того, 
кто к нам придет, мы рассматри-
вает разные варианты. Стара-
емся выбрать опции, которые 
наиболее нам подходят, — отме-
тил Семак.

Возможно, заменой Алберто 
станет Зелимхан Бакаев. Быв-
ший полузащитник «Спартака» 
ярко дебютировал в новой ко-
манде, забив в серии пенальти 
«Пари НН», а затем отличился в 
игре с «Сочи». 

— Рад, что смог забить, ощу-
щения непередаваемые. Самое 
главное — взаимопонимание с 
партнерами, а это у меня стано-
вится лучше с каждой трениров-
кой. В первую неделю было слег-

ка сложновато, но потихоньку я 
стал привыкать к новым усло-
виям. Тренеры нас постепенно 
подводят к сезону, мы набира-
ем форму. Еще хотел бы сказать, 
что мне действительно очень 
приятно, когда нас поддержи-
вают с трибун. Буду стараться 
и дальше радовать поклонников 
«Зенита», — рассказал Бакаев.

По традиции большое вни-
мание приковано к «Спарта-
ку», который уже на следующей 
неделе поборется с «Зенитом» 
за Суперкубок России. На дан-
ный момент «красно-белые» 
провели лишь один матч при 
новом главном тренере Гильер-
мо Абаскале — товарищеский 
против владикавказской «Ала-
нии» (2:2). Дубль оформил один 
из лидеров москвичей Квинси 
Промес, который после ухода 
Бакаева вернул себе десятку.

— Для меня этот номер многое 
значит, у меня с десяткой связа-

ны яркие воспоминания и со-
бытия. Считаю, он вернулся к 
тому, у кого и должен быть. Что 
касается подготовки к сезону, 
то атмосфера в команде хоро-
шая, мы рады приветствовать 
Гильермо Абаскаля. Мне кажет-
ся, он большой профессионал. В 
первое время нам важно получ-
ше узнать друг друга, и тренеру 
предстоит как следует изучить 
коллектив. Надеюсь, вместе мы 
добьемся успеха. Если «Спар-
так» хочет стать чемпионом, 
завоевывать трофеи, то одно из 
ключевых условий — это пра-
вильный микроклимат и ощу-
щение семьи. У нас должно быть 
только так, — уверен Промес.  

В последнем на данный момент 
матче между ЦСКА и «Зенитом» 
победу одержали питерцы — 2:0.

После девяти туров турнира претен-
дентов на счету Непомнящего шесть 
с половиной очков.

А К Ц Е Н Т

В последних 19 встречах с «Зенитом» 
во всех турнирах армейцы одержали лишь 
одну победу и потерпели 12 поражений 

ВОЛЕЙБОЛ 

Кубок России 
разыграют 
16 клубов 
Суперлиги

КТО ПОБЬЕТСЯ 
ЗА ТРОФЕЙ
Владимир Ильин

Всероссийская федерация во-
лейбола (ВФВ) обнародовала 
регламент и состав участников 
мужских кубковых турниров 
на предстоящий сезон.

За Кубок России памяти дву-
кратного (1949, 1952) чемпи-
она мира Константина Ревы 
сразятся только клубы Супер-
лиги. Среди них будет и пред-
ставитель Республики Беларусь 
«Строитель» (Минск), вернув-
шийся в наш чемпионат после 
11-летнего перерыва. 

На предварительном этапе 
команды разбиты на четверки. 
Группа 1: чемпион России-2022 
«Динамо» М, «Югра-Самот-
лор» (Нижневартовск), АСК 
(Нижний Новгород), «Строи-
тель». Группа 2. «Локомотив» 
(Новосибирск), «Кузбасс» 
(Кемерово), «Факел» (Новый 
Уренгой), «Нова» (Новокуй-
бышевск). Группа 3: действу-
ющий обладатель трофея «Зе-
нит-Казань», «Белогорье» 
(Белгород), «Газпром-Югра» 
(Сургут), «Нефтяник» (Орен-
бург). Группа 4: «Зенит» СПб, 
«Динамо-ЛО» (Ленинградская 
обл.), «Енисей» (Красноярск), 
«Урал» (Уфа). Игры в два круга 
пройдут 1—4, 15—18 сентября. 

Полуфинальный этап с уча-
стием 12 клубов состоится 3—6 
ноября, а «Финал четырех» на-
значен на 24—25 декабря. 

Клубы Высшей лиги «А», вто-
рого по рангу дивизиона чем-
пионата России, проведут свой 
отдельный кубковый турнир. 
Розыгрыш будет посвящен па-
мяти олимпийского чемпиона 
1964 года Валерия Калачихина.  

А вот у женских команд дру-
гая система соревнований. За 
Кубок России памяти велико-
го наставника Гиви Ахвледиани 
поспорят и клубы Суперлиги, 
и коллективы Высшей лиги «А». 
Всего 24 участника. Предва-
рительный этап в четырех ше-
стерках пройдет 5—11 сентября, 
три квартета полуфинального 
раунда сыграют в конце сентя-
бря. «Финал четырех» заплани-
рован на 17—18 декабря.  

ПЕРЕХОДЫ

Неймар
покинет
«ПСЖ» 
этим летом  

НЕ ПРИЖИЛСЯ
В ПАРИЖЕ 
Сергей Литвинов 

Нападающий «Пари Сен-Жер-
мен» Неймар сменит клубную 
прописку в летнее трансфер-
ное окно.

По информации издания El 
Pais, руководство французско-
го клуба связалось с предста-
вителями игрока и сообщило, 
что не рассчитывает на него в 
следующем сезоне. Также пред-
ставители «ПСЖ» остались не-
довольны работой Неймара 
на тренировках и его лишним 
весом. 

В Париже считают, что 
трансфер Неймара, который 
до сих пор остается рекордным 
в истории футбола (222 мил-
лиона евро), себя не оправдал. 
К слову, с момента перехода в 
«ПСЖ» бразилец пропустил 
50 процентов матчей своей ко-
манды — это обстоятельство 
раздражает не только болель-
щиков, нередко освистыва-
ющих Неймара, но и его од-
ноклубников и боссов «ПСЖ». 

Продолжить карьеру Ней-
мар может либо в Англии, либо 
в Италии. В его приглашении 
заинтересованы такие гранды, 
как «Ювентус» и «Челси». Ини-
циатором подписания форвар-
да в английский клуб является 
главный тренер «синих» Томас 
Тухель, работавший с Нейма-
ром в «ПСЖ». Однако прегра-
дой на пути к заключению сдел-
ки может стать зарплата игро-
ка — около 40 миллионов евро 
в год.

Поменять команду этим ле-
том может еще одна звезда — 
Криштиану Роналду. Бомбар-
дир «Манчестер Юнайтед» не 
скрывает, что хотел бы сменить 
обстановку из-за пассивной 
работы «красных дьяволов» 
на трансферном рынке. Нака-
нуне итальянские СМИ сооб-
щили о желании португальца 
перебраться в «Интер», однако 
итальянцы не загорелись этой 
идеей, поскольку сейчас они за-
няты возвращением Ромелу Лу-
каку из «Челси».    

Артур Бетербиев не прочь добавить к трем имеющимся 
 поясам еще один, которым пока владеет Дмитрий Бивол.

ТЕННИС Ига Свентек 
разгромила соперницу 
на Уимблдоне

Попробуй 
«баранку» 

Анна Козина

На Уимблдоне после паузы почти в год сыграет амери-
канка Серена Уильямс. Конечно, всем интересно, ка-
кой теннис теперь покажет экс-первая ракетка мира 
и обладательница 23 «Больших шлемов». Однако не 
меньше, чем шансы Уильямс-младшей с наскока взять 
титул и повторить рекорд австралийки Маргарет Корт 
(24 трофея), обсуждают успехи действующей первой 
ракетки, 21-летней польки Иги Свентек.

На старте Уимблдонского турнира Свентек за 1 час 
15 минут со счетом 6:0, 6:3 расправилась с хорваткой 
Яной Фетт, занимающей 252-е место в мировой клас-
сификации. Понят-
но, что Ига была 
явной фавориткой 
этой встречи. Так 
что историческое 
достижение, счи-
тай, было у Свен-
тек прямо на ракет-
ке. Выбив из сетки 
Фетт, она довела 
свою победную се-
рию до 36 матчей, 
что является луч-
шим результатом в 
XXI веке. Ранее ре-
корд принадлежал американке Винус Уильямс (35).

В глобальном масштабе беспроигрышная серия 
польской теннисистки — шестая по длительности в ис-
тории женского тенниса. По этому показателю Ига 
сравнялась с Моникой Селеш и уступает Мартине Хин-
гис (37 матчей подряд), Крис Эверт (55), Маргарет 
Корт (57), Штеффи Граф (66) и трудно досягаемой ре-
кордсменке Мартине Навратиловой, которая в 1984 
году не проигрывала на протяжении 74 встреч.

Свентек поднялась и в другом рейтинге. Она вошла 
в топ-3 теннисисток, которые повесили соперницам 
больше всего «баранок» в сезоне. В этом году полька 
выиграла 17 сетов со счетом 6:0. Она обогнала Веру 
Звонареву и Мартину Хингис (16 сетов в 2008 году). 
Такой же результат был у Хингис в 2000 году. Больше 
только у Ким Клийстерс (18 сетов в 2003 году) и Сере-
ны Уильямс (25 сетов в 2013 году).

Ига уже чемпионка двух турниров «Большого шле-
ма» — «Ролан Гаррос» 2020 и 2022 годов на грунте. Но 
и на траве ее тяжело будет остановить. Во втором кру-
ге полька сразится с Лесли Керкхове из Нидерландов, 
которая в своем матче первого круга переиграла бри-
танку Сонай Картал (6:4, 3:6, 6:1).

Если в женской сетке Свентек легко прошла ква-
лифайера, то в мужском турнире 40-я ракетка мира, 
австралиец Ник Кирьос, с трудом одолел обладателя 
«уайлд кард», британца Пола Джабба, который зани-
мает 219-ю строчку рейтинга. Кирьосу потребовалось 
30 эйсов, больше трех часов и все пять сетов — 3:6, 6:1, 
7:5, 6:7 (3:7), 7:5. А ведь Кирьоса вместе с греком Сте-
фаносом Циципасом эксперты называют теми игрока-
ми, которым под силу справиться на Уимблдоне с дей-
ствующим чемпионом и одним из фаворитов сербом 
Новаком Джоковичем.  

Победная серия 
Иги Свентек — 
самая длинная 
в XXI веке. Она 
не проигрывает 
36 матчей подряд 

— За матчами чемпионата России 
по футболу следите на сайте 
rg.ru/sujet/6576
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Между тем 

Московский «Спартак» опубликовал в соцсетях ироничное сообщение 

в адрес Джордана Ларссона. Форварда изобразили агентом 007, кото-

рый дал семь интервью после ухода из клуба, но при этом в графе заби-

тых мячей и голевых передач в Премьер-лиге у него значатся нули. Та-

ким образом, «красно-белые» намекнули, что в минувшем сезоне чем-

пионата страны Ларссон не совершил ни одного результативного дей-

ствия, а после ухода из команды в апреле регулярно давал интервью 

шведским СМИ, где заявлял о нежелании возвращаться в «Спартак». 

Кстати, так до сих пор не вернулся в расположение москвичей Виктор 

Мозес. В отличие от Ларссона и ряда других иностранцев, нигериец не 

приостанавливал контракт со своим клубом. Так что причины его отсут-

ствия на сборах «Спартака» пока неизвестны. В любом случае у Мозеса 

есть действующий контракт до 2024 года. 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ЛЕГЕНДА Удивительная судьба очень доброго человека, сумевшего понять, как все устроено в России

Читайте Ключевского!
Яков Миркин, 
доктор экономических наук

Ж
ил-был в Рос-
сийской импе-
рии счастли-
вый человек. 
Звали его Васи-
лий Осипович 
Ключевский, 
суховатый, ху-
дощавый, не-

высокого роста и беспример-
ного обаяния, из попов да дьяч-
ков, вековавших в пензенских 
краях. Был он лучших челове-
ческих достоинств и любил 
людей, будучи очень ими лю-
бимым. На этом можно бы за-
кончить, если бы он не соста-
вил эпоху в российской исто-
рии — не как деятель, а как тот, 
кто пытается понять ее фак-
ты, смыслы и дать нам взгляд, 
цельный взгляд на то, как мы 
устроены — народ, общество 
и государство — и что с нами 
будет.

Читайте Ключевского! С ним 
вы почувствуете плоть исто-
рии — и еще раз спросите себя: 
где были наши семьи, как они 
уцелели в череде светлых и тем-
ных эпох, как пробились через 
мириады событий, в каждом 
из которых был риск — уцелеть 
или нет? И еще вы погружае-
тесь — кажется, что чувствен-
но, телесно — в запах, тепло, 
пространство российской зем-
ли, вы оказываетесь среди реки 
времени, и, если закрыть глаза, 
кажется, что жизнь, как исто-
рия, длится вечно, век от века, и 
наша жизнь вместе с ней — бес-
конечна. 

«Впереди светло и свежо…»
Прожил 70 лет (мало), про-

шел через четырех императо-
ров (1841 — 1911), женился на 
старшей сестре той, кого лю-
бил (кажется), защитил три 
диссертации (кандидатская, 
магистерская — 6 лет работы, 
докторская — 10 лет), знал 4 
языка, в самом начале — семи-
нария с гимна зией (превос-
ходно), академик, профессор, 
108 лет непрерывного чтения 
лекций, если их «условно вы-
тянуть… в единую линию» (30 
лет — Московский университет, 
Московская духовная акаде-
мия — 36 лет, Александровское 
военное училище — 16 лет, Выс-
шие женские курсы — 16 лет, 
Московское училище живо-
писи, ваяния и зодчества — 10 
лет).  

Вот один из его знаменитых 
афоризмов: «Кто неспособен 
работать по 16 часов в сутки, 
тот не имел права родиться и 
должен быть устранен из жиз-
ни, как узурпатор бытия».   

Для магистерской Ключев-
ский нашел и изучил в ориги-
налах около 5000 архивных 
рукописей, «убийственная ра-
бота». Таков был его способ 
бытия — первоисточники, ар-
хивы, максимум отовсюду, го-
дами, собрать, обработать, 
рассказать. Тысячи рукописей, 
в разных состояниях, разными 
руками писанные, за 5—6 со-
тен лет!

Внешне крайне прост. Тай-
ный советник, куча орденов, 
одетый в самое простое, в по-
ношенный сюртук, поношен-
ную шубу. Простой дом, про-
стая еда, актерский (свидетель 
Шаляпин) и литературный та-
ланты. Мы еще не родились, 
и неизвестно, родимся ли, на 
дворе год 1893-й, все еще спо-
койно и нет войны. Знамени-
тый историк Ключевский, 52 
года, пишет в дневнике: «28 
июня… «Александр» бежит 
прямо на Запад, где горизонт 
догорает последним огнем ве-
черней зари. Над заревом по-
висли разорванными лоскута-
ми темно-синие редкие обла-
ка. Речная даль впереди белеет 
тускнеющим стеклом, справа 
окаймленным чуть заметной 
линией низкого берега, и сле-
ва поднимается лесистая изо-
гнутая стена. Впереди светло 
и свежо, а позади парохода сы-
рая и серая мгла сливается с 
шумом взбудораженной воды, 
и туда убегает черная струя 
дыма, медленно выползая из 
пароходной трубы».  

Мир спокоен и очень хочет-
ся жить. 

«Самый дорогой дар 
природы — веселый, 
насмешливый 
и добрый ум»

Боготворим студентами. Все-
гда аншлаг на лекциях! В зале до 
2 тысяч человек, они сбегались 
со всей Москвы, висели гроздья-
ми на подоконниках, забивали 
проходы. Яркая, образная речь, 
история — как живое действие, 
но строгое, данное в системе, яс-
ный, негромкий, певучий голос, 
который все очень любили (он 
преодолел детское заикание). 
«В аудитории напряженная ти-
шина, разве только прорвется 
взрыв веселого смеха или вос-
торженных аплодисментов. По-
сле таких лекций студенчество 
устраивало... бурные овации». 
«Курсистки, чтобы проникнуть 
на лекции Ключевского в уни-
верситет, куда их не пускали, 
переодевались студентами и 
остригали волосы». 

Сыпал шутками и афоризма-
ми. Они были знамениты. «Чело-
век — это величайшая скотина в 
мире». «Прошедшее нужно знать 
не потому, что оно прошло, а по-
тому, что, уходя, не умело убрать 
своих последствий». «История 
учит даже тех, кто у нее не учит-
ся; она их проучивает за невеже-
ство и пренебрежение». «Чужой 
западноевропейский ум при-
зван был нами, чтобы научить 
нас жить своим умом, но мы по-
пытались заменить им свой ум». 
«Пролог XX века — пороховой за-
вод» (как он был прав!). «Всякий 
порядочный администратор… 
обязан охранять народное благо 
тем усиленнее, чем бессмыслен-
нее его понимает народ».  

А вот еще, «самый дорогой 
дар природы — веселый, насме-
шливый и добрый ум».  

Добрый ум! Мы имеем дело 
с очень добрым человеком, но 
человеком впередсмотрящим, 
изучающим, пытающимся по-
нять, как все устроено в России, 
в чем логика ее истории и как ее 
сберечь.

«Народное благо» — это во-
просы к нам, к тому, как мы по-
нимаем нашу общую жизнь.

По Ключевскому, любое го-
сударство, любая система прав-
ления должны быть посвяще-

ны общему благу. Беда России в 
том, что она тысячу лет управ-
лялась как вотчина, как личная 
собственность своего хозяина — 
в этом нет «общего блага», есть 
благо личное, «хозяина земли 
русской», по выражению Нико-
лая II. 

«Власть вопреки общему 
благу — простой захват»

Послушаем Ключевского. 
Сущность и задачи государ-
ства: «верховная власть, закон, 
народ и общее благо». Идея на-
родного русского государства 
«всею своею сущностью» отри-
цает вотчину, вотчинная схема 
заставляет «мыслить госуда-
ря всея Руси не как верховного 
правителя русского народа, а 
только как наследственного хо-
зяина, территориального вла-
дельца русской земли».  

Что было в истории России? 
«Государство понимали не как 
союз народный, управляемый 
верховной властью, а как госу-
дарево хозяйство… Поэтому на-
родное благо, цель государства, 
подчинялось династическому 
интересу хозяина земли и самый 
закон носил характер хозяй-
ственного распоряжения… уста-
навливающего порядок деятель-
ности подчиненного… порядок 
отбывания разных государствен-
ных повинностей обывателями». 

Повторим за Ключевским: 
народное благо — цель государ-
ства. Ключевая идея истории 
(любое время, любая власть, 
любой правитель, любая дея-
тельность, объект которой на-
род) — увеличение «общего бла-
га». История оценивается по его 
динамике. 

Отсюда знаменитое мотто 
Ключевского — «империя пух-
нет, народ хиреет».

«У нас выработалась низ-
шая форма государства, вот-
чина. Это собственно и не фор-
ма, а суррогат государства. 
Но, скажут, этой формой це-
лые века жил великий народ, 
и ее надобно признать само-
бытным созданием народа. Ко-
нечно, можно, как «голодный 
хлеб» можно признать изоб-
ретением голодающего наро-
да; однако это не делает такого 
хлеба настоящим». 

«Голодный хлеб» — это хлеб 
из лебеды. «Петр I. Он действо-
вал как древнерусский царь — 
самодур; но в нем впервые блес-
нула идея народного блага, по-
сле него погасшая надолго, 
очень надолго. Чтобы защитить 
отечество от врагов, Петр опу-
стошил его больше всякого вра-
га. Понимал только результаты 
и никогда не мог понять жертв». 

«После Петра государство 
стало сильнее, но народ беднее». 

Что в итоге сказал Клю-
чевский?

Что сказал историк, поль-
зовавшийся всеобщей любо-
вью в России, прошерстивший 
в своих «курсах русской исто-
рии» тысячу лет жизни народа в 
самых разных формах государ-
ства? Преподававший историю 
для цесаревича Георгия Алек-
сандровича (1893 — 1895)? Он 
сказал, охватывая суждением, 
по сути, века: «До Петра идеи 
«народного блага» во власти 
нет. После Петра она погасла 
очень надолго».

И еще: «Власть как средство 
для общего блага нравственно 
обязывает, власть вопреки об-
щему благу — простой захват». 
«Задача в том, чтобы единолич-
ная власть делала для народного 
блага то, чего не в силах сделать 
сам народ чрез свои органы. От-
ветственность в том, что одно 
лицо несет ответственность за 
все неудачи в достижении на-
родного блага».  

В этих суждениях есть все, 
чтобы оценить каждого, кто 
был когда-то вознесен историей 
на вершины власти.

«Самый плодотворный 
труд — свободный, 
безотчетный»

Есть ли еще верховные «фи-
гуры», кроме Петра I, которых 

обсуждал Ключевский, — что 
случилось при них с «общим 
благом», «народным благом»? 
Уменьшилось или приросло? 

Да, конечно. Это Екатери-
на II. Если не поминать конвей-
ер войн («из 34 лет царство-
вания 17 лет борьбы внешней 
или внутренней на 17 лет отды-
ха!»), если отставить в сторо-
ну четыре десятилетия «непре-
рывного военного напряже-
ния», то именно в ее царствова-
ние в публичный обиход сверху, 
с самого трона были введены 
конструкты «блага», «добра» 
или даже «любви» как основы 
управления Российским госу-
дарством. «Очень верное пра-
вило, это всегда иметь целью об-
щественное благо».  

Вот «Наказ» Екатерины II 
(1766 — 1767) для создания за-
конодательной основы бытия 
России. 

Статья 1 — «Закон Христи-
анский научает нас взаимно де-
лать друг другу добро, сколько 
возможно». 

Статья 13 — «Какой предлог 
самодержавного правления? Не 
тот, чтоб у людей отнять есте-
ственную их вольность, но что-
бы действия их направить к по-
лучению самого большого ото 
всех добра».

Статья 241 — Законополож-
ничество есть не что иное, как 

«искусство приводить людей 
к самому совершенному благу 
или оставлять между ними, если 
всего искоренить нельзя, самое 
малейшее зло». 

Итак, фундамент государ-
ства — взаимное добро, цель 
правления — не отнять у нас 
вольность, а направить к полу-
чению добра. Степень свобо-
ды, вольности — еще один оце-
ночный критерий истории. 
«Самый плодотворный труд — 
это свободный, безотчетный». 
«Рабский труд не может рав-
няться в энергии с трудом сво-
бодным». «Чтобы Россия могла 
стать богатой и могучей, нуж-
на была свобода. Ее не видела 
Россия XVIII века. Отсюда… и 
государственная ее немощь» 
(1879). Лучшее, что можно по-
желать — свобода мысли. «Сво-
бода — несомненный элемент 
общежития». «До половины 
XIX века внешнее территори-
альное расширение государ-
ства идет в обратно пропорци-
ональном отношении к разви-
тию внутренней свободы наро-
да». «У нас по мере расширения 
территории вместе с ростом 
внешней силы народа все более 
стеснялась его внутренняя сво-
бода… На расширявшемся за-
воеваниями поприще увеличи-
вался размах власти, но умень-
шалась подъемная сила народ-
ного духа».  

И, наконец, согласие между 
частной свободой и общим ин-
тересом, как неизбежность. 

«Энергия личного матери-
ального интереса возбуждает-
ся… стремлением обеспечить 
личную свободу, как внешнюю, 
так и внутреннюю, умственную 
и нравственную, а эти послед-
ние на высшей ступени свое-
го развития выражаются в со-
знании общих интересов и в 
чувстве нравственного долга 
действовать на пользу общую. 
На этой нравственной почве и 
устанавливается соглашение 
вечно борющихся начал».  

Еще одна идея, еще один 
урок, извлекаемый Ключев-
ским из истории, — эволюция, 
своевременные реформы свер-

ху, которые позволят увеличить 
народное благо, но без перево-
ротов, восстаний, страданий. 
«Можно было бы избежать ре-
волюции, если бы правитель-
ство полууступками и колеба-
ниями не выпустило дела из 
своих законных рук и не отда-
ло его на произвол незаконной 
силы».  

Базовая идея: куда вы смот-
рите?! Скорее давайте народу 
добром минимум назревших, 
необходимых реформ, а то он 
вам покажет!  

Он и показал. «России «еще 
раз грозит бесцарствие, смут-
ное время». Сказано было Клю-
чевским в начале 1900-х. До 
1917 года совсем недалеко.

«Это последний царь…»
Для нас наступает минута 

задуматься. В чем состояла его 
жизнь? В ней, по совести гово-
ря, не было громких событий, 
ее сюжет незамысловат, и она 
может быть сведена к несколь-
ким словам: думал, писал, учил, 
много работал, по статусу свое-
му влиял на умы, очень любил 
свой народ и пытался добиться 
для него лучшего. Искал в его 
истории не только факты, но и 
смыслы — почему все так сло-
жилось в 1000-летней истории 
России, как добиться того, что-
бы народное благо увеличива-
лось с каждым делением вре-
мени, как сделать, чтобы это 
происходило без потрясений, 
без смутных времен, в органи-
ческом развитии общества и го-
сударства.

Признавал ли он конфлик-
ты общественных классов? Да, 
конечно. Был ли скептичен в 
отношении той системы еди-
ноличной власти, которая сло-
жилась в России? Очень. Ждал 
ли бед в будущем? Безуслов-
но. Страшился ли потрясений? 
Кажется, что он их ненавидел, 
занимая в любом обществен-
ном конфликте примиритель-
ную позицию (особенно это 
было видно во время студенче-
ских волнений). Внес ли вклад 
в нашу память, в нашу культу-
ру, в наше понимание истории 
огромного народа? Да, блестя-
щий вклад, детальный, в много-
томных, легко написанных тек-
стах, которые еще и показы-
вают нам смыслы в истории — 
смотреть на все, что происхо-
дило, на жизнь народа, на круп-
нейшие личности, которых он 
порождал, с позиций «меры 
народного блага», «меры бед-
ности» (стал ли народ беднее), 
«меры свободы», «меры прину-
ждения», «меры смуты»— спо-
койны ли были времена или же 
полны анархии, дезорганиза-
ции, несчастий и бед. 

И еще он дал пример прогно-
за, какой может дать толь-
ко историк, обозревающий 
1000-летнюю историю своей 
и других стран. «Это — послед-
ний царь. Алексей царствовать 
не будет». 

Счастливый, в общем-то, че-
ловек, делавший в жизни имен-
но то, что ему хотелось. Всеми 
любимый, особо не преследуе-
мый, наоборот, даже вознагра-
жденный властями, говорящий 
правду в самые сложные време-
на — с позиций «народного бла-
га». Счастливый человек в пере-
ломную эпоху, когда общество 
было беременно реформами, а 
разрешилось, в конце концов, 
терактами, войной и смутой.  

Художник Л.О. Пастернак. «В.О. Ключевский читает лекцию». В первом ряду сидит Б.Л. Пастернак. 1909 г.

Жена Василия Осиповича Анисья Михайловна Ключевская с сыном Борисом Ключевским.

В.О. Ключевский и студентки Высших женских курсов. 1886 год.

Московский университет. 1884 год.

А К Ц Е Н Т

Василий Ключевский: Кто неспособен 
работать по 16 часов в сутки, тот не имел 
права родиться и должен быть устранен 
из жизни, как узурпатор бытия
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Можно ли быть счастливым, думая и проповедуя в обществе, в котором 

народ плохо устроен? Можно ли в нем остаться самим собой, не кривя 

душой? Мы уже знаем ответ, погружаясь в тома Ключевского, в его лег-

кие, подвижные тексты. «Что такое счастье? Это возможность напрячь 

свои ум и сердце до последней степени, когда они готовы разорваться». 

Да, он сделал это, он получил свое счастье, дав образец на все времена.

В июльском номере «Родины» 
целая подборка материалов 
посвящена 220-летию адмирала 
Павла Степановича Нахимова. 
Здесь и разбор его победы 
в Синопском сражении,  и траги-
ческая судьба адмиральских 
останков, нашедших окончатель-
ное пристанище лишь в 1992 году, 
и заметка о первых выпускниках 
Нахимовского училища набора 
1944 года…
Подписаться на «Родину» можно 
по каталогам:
Роспечати (индекс 73325), 
«Почта России» (63436), 
Объединенному (40687 и 16398).
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